
ЛИТЕРАТУРА Автором 
Тотального диктанта-2019 
стал писатель и журналист 
«Российской газеты»

Под диктовку 
Басинского 

Елена Новоселова

Объявлен автор текста для Тотального диктанта-2019. 
Им стал писатель и журналист «РГ» Павел Басинский. И 
судя по всему, будущий диктант будет самым необыч-
ным из того, что когда-нибудь писали на площадках То-
тального. Басинским написаны четыре «детективных» 
расследования самых известных, хрестоматийных сю-
жетов русской литературы. Это «Моцарт и Сальери» 
Пушкина, «Мертвые души» Гоголя, «На дне» Горького и 
история с «зеленой палочкой», на которой якобы стар-
ший брат Льва Толстого Николай написал «рецепт» чело-
веческого счастья. «Я предлагаю свои версии этих сюже-
тов, выступая как бы Порфирием Петровичем от рус-
ской литературы. Про Порфирия Петровича — это, конеч-
но, шутка. Но расследования будут нешуточными. Я ста-
рался быть хорошим «следователем», — пообещал Павел 
на пресс-конференции, разрядив обстановку 
напряженной интриги и тайны, которую созда-
ли организаторы Тотального диктанта. 

ТЕХНОЛОГИИ Какие выгоды 
сулит российско-китайское 
сотрудничество в области 
авиастроения

Нам — взлет

Владимир Снегирев, Чжухай (КНР)

Когда говорят, что Китай меняется не по дням, а по ча-
сам, то в этом нет большого преувеличения. А уж если вы 
не были здесь пять лет (как я), то открытия будут ждать 
на каждом шагу.

Как раз накануне начала международного авиасалона 
Airshow China именно в этом районе, на крайнем юге 
страны, начал действовать самый длинный в мире мост, 
соединивший Гонконг, Чжухай и Макао. Его протяжен-
ность вместе с тоннелями — 55 километров. Да и сам еще 
вчера мало кому известный провинциальный городок в 
дельте Жемчужной реки теперь не узнать. Представьте 
себе примерно пять или шесть небоскребных кварталов 
наподобие Москва-Сити, а между ними обширные пар-
ковые пространства, современные магистрали и эстака-
ды, роскошные отели дворцового типа — так выглядит 
вчерашний уездный центр, а сегодня — один из самых ди-
намично развивающихся регионов Китая.

Нет ничего удивительного в том, что именно здесь 
уже в двенадцатый раз проходит грандиозная выставка 
лучших мировых образцов авиации, космонавтики, 
средств современных вооружений. Хотя, на са-
мом деле, правильнее ее назвать — выставкой 
китайских достижений.

ЭКСКЛЮЗИВ МЧС 
предлагает новые жесткие 
меры по предотвращению 
пожаров

Опасность 
номер шесть

Тимофей Борисов

Без подписи пожарного инспектора не начнется строи-
тельство ни одного здания, где предполагается массовое 
присутствие людей. Инспектор сможет проводить про-
верки внезапно. Такие радикальные предложения вклю-
чены МЧС в законопроекты об изменениях в правила 
противопожарной безопасности. О предложенных ини-
циативах корреспонденту «РГ» рассказал директор де-
партамента надзорной деятельности и профилактиче-
ской работы МЧС — главный государственный инспектор 
по пожарному надзору Ринат Еникеев.

Ринат Шамилевич, после трагедии в «Зимней вишне» 
случилось еще несколько резонансных пожаров. Все — с 
жертвами. Вы предлагаете радикальные меры, чтобы 
предотвратить опасность. Бизнес воспримет их как 
крайне жесткие — особенно внезапные проверки или визы 
пожарных инспекторов, без которых нельзя будет по-
строить ни кинотеатр, ни торговый центр. Найдете 
поддержку у законодателей? 

РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Чтобы уменьшить число пожаров и избежать 
гибели людей, необходимо ужесточать требования по-
жарной безопасности.  МЧС России подготовлен целый 
ряд инициатив, в их числе возвращение пожарным ин-
спекторам функций надзора за объектами стро-
ительства, которых, как известно, мы лишились 
более 10 лет назад. 

ЖИВАЯ ИСТОРИЯ В Москве реконструировали военный парад 
7 ноября 1941 года

...Из 41-го

Ольга Игнатова

Среди нарушений в больницах и 
клиниках лидируют игнориро-
вание санитарных норм, отсут-
ствие медосмотров персонала и 
безалаберное отнощение к ме-
дотходам, в том числе опасным. 
Это следует из данных Роспо-
требнадзора. 

Дефекты отделки стен, полов 
и потолков, мешающие качест-
венной уборке, отсутствие «ка-
фельных фартуков» вокруг рако-
вин во врачебных кабинетах и 
специальных дозаторов, кото-
рые позволяют набирать мыло, 
не касаясь дозатора руками.

Зачастую свет в медицинских 
учреждениях бывает недоста-
точно ярким для проведения 
врачебных манипуляций, вме-
сто специальной медицинской 

мебели используется офисная, 
сами медики не проходят медос-
мотры, не сдают анализы и не де-
лают прививки. 

Выявляются случаи несоблю-
дения норм больничного пита-
ния. Встречаются нарушения в 
обращении с опасными меди-
цинскими отходами - неполное 
погружение их в раствор дез-
средства, отсутствие маркиров-
ки на медицинских изделиях, по-
сле освобождения емкости для 
хранения медицинских отходов 
не проводится ее дезинфекция, 
допускается хранение игл на ра-
бочем месте более трех суток.

Как рассказали «Российской 
газете» в Роспотребнадзоре, ве-
домство проверяет и государст-
венные, и частные кли-
ники не чаще одного 
раза в два года.

Сергей Бабкин

Б
олее 5 тысяч воинов, 
суворовцев и воспитан-
ников военно-музы-
кальных училищ при-
няли участие в торже-
с т в е н н о м  м а р ш е  в 
честь парада 7 ноября 
1941 года. На Красной 
площади выставили са-

моходки, мотоциклы и машины 
военной эпохи. За шествием пар-
ней и девушек в парадной форме 
с трибун у Кремля наблюдали со-
тни гостей. В том числе и пятеро 
фронтовиков, которые сами про-
ходили тем же маршрутом 77 лет 
назад на глазах Иосифа Сталина. 

Тот парад, с которого почти 
28 тысяч вчерашних школьни-

ков отправились под Клин, Крю-
ково и другие горячие точки ря-
дом со столицей, готовился в 
условиях секретности. Многие 
даже высокопоставленные пар-
тработники узнали об этом ре-
шении Сталина только накану-
не вечером на заседании Полит-
бюро на станции метро «Мая-

ковская». Парад должен был 
дать всему миру сигнал: Москва 
не сдается и готова дать отпор. 
Установки для парадных расче-
тов давались с учетом военного 
времени. Было приказано не 
прерывать шествие, даже если 
вдруг начнется бомбежка. Па-
рад остановился бы только в 

случае приказа срочно вступить 
в бой.

Ивану Николаевичу Бобары-
кину, одному из героев битвы 
под Москвой, — уже 98. И все же 
ноябрь сорок первого помнит 
чуть ли не час за часом. В армии к 
тому моменту он был уже год, 
его отряд базировался в казар-
мах в Хамовниках. «Мы спали, не 
раздеваясь, в обнимку с винтов-
кой, чтобы вскочить по тревоге и 
мчаться туда, где может про-
рваться враг, — говорит ветеран. 
— И вот 6-го числа вечером нам 
объявили, что на следующий 
день мы будем участвовать в па-
раде. Всю ночь мы чистили ору-
жие и одежду и ранним 
утром все уже были на 
Красной площади». 
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В Роспотребнадзоре рассказали 
о самых частых нарушениях 
в медицинских учреждениях   

Койко-месть

02
Валентина 
Матвиенко 
обеспокоена 

предстоящим 

отключением 

аналогового 

телевидения

04
В России 
создается 
гериатрическая 

служба

04
Фармкомпании 
откажутся 
от обещаний 
в рекламе

05
Наказание 
за подделку 
документов 
существенно 
ужесточат — 
вплоть до трех 
лет лишения 
свободы

12
Флойд 
Мейвезер хочет 
получить 
88 миллионов 
долларов за 
свой дебютный 
бой в ММА

Внуки тех, кто защитил столицу в сорок первом, навсегда сохранили память о беспримерном подвиге. 

А К Ц Е Н Т

Самому старшему участнику памятного 
парада — уже 98. Однако тревожные 
дни ноября сорок первого он помнит 
буквально по часам

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Актриса Ирина 
Пегова 
о съемках
в Беларуси

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 48,0025
Азербайджанский манат 38,9577
Армянский драм** 13,5545
Белорусский рубль 31,1093
Болгарский лев 38,7544
Бразильский реал 17,5706

Венгерский форинт** 23,5680
Вон Республики Корея*** 58,9274
Гонконгский доллар* 84,3847
Датская крона 10,1617
Доллар США 66,0918
Евро 75,6817

Индийская рупия** 91,0920
Казахстанский тенге** 17,7963
Канадский доллар 50,3902
Киргизский сом** 94,8437
Китайский юань* 95,4298
Молдавский лей* 38,7690

Новый туркменский манат 18,9104
Норвежская крона* 79,3610
Польский злотый 17,6123
Румынский лей 16,2615
СДР  91,7486
Сингапурский доллар 48,2105

Таджикский сомони* 70,1611
Турецкая лира 12,3069
Узбекский сум**** 80,1118
Украинская гривна* 23,6973
Фунт стерлингов   86,8711
Чешская крона* 29,3142

Шведская крона* 73,3937
Швейцарский франк 66,1249
Южноафриканский рэнд* 47,1609
Японская иена** 58,3901

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.11.18

Федор Лукьянов: 
Выборы подтвердили, 
что американское 
политическое поле 
глубоко расколото

Дезертирство сроков дав-
ности не имеет — экс-военнослу-
жащих отправляют в колонию 
даже спустя десятилетия после 
самовольного ухода из части

Перебои в теплоснабжении 
этой зимой грозят 
жителям сразу 
нескольких 
регионов России

Зельфира Трегулова: 
Вход на нашу 
выставку 
в Ватикане будет 
бесплатным
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ГОСДУМА Ольга Васильева 
рассказала депутатам 
о цифровизации школ

С ручкой 
и планшетом

Татьяна Замахина

Министр просвещения Ольга Васильева в ходе «прави-
тельственного часа» рассказала депутатам Госдумы о 
приоритетах ведомства и одной из главных задач назва-
ла внедрение в школы цифровой среды. Однако полной 
цифровизации образования не будет, заверила министр. 
Ручку на клавиатуру никто менять не собирается.

Министр уверена: Россия должна войти в десятку 
стран с лучшими системами школьного образования. 
Деньги на это государство дает — расходы на госпрограм-
му «Развитие образования» с 2016 по 2018 год состави-
ли 1,42 трлн рублей. В рамках нацпроекта в сфере обра-
зования предстоит полностью ликвидировать третью 
смену, создать более 24 тысяч новых учебных мест в 
сельской местности. 
Кроме того, к 2024 
году 80 процентов 
детей должны быть 
охвачены дополни-
тельным образова-
нием. Среди других 
целей — переподгото-
вить половину учи-
тельского корпуса. 
Еще одна важней-
шая для министерства задача — создание цифровой обра-
зовательной среды. Среди прочего, это поможет бороть-
ся с бюрократией в школах — в рамках нацпроекта вы-
страивается «такая система отчетности, что информа-
ция будет забита один раз, и достаточно будет одного 
клика», прогнозирует министр.

А что касается процесса обучения, то полностью «ме-
нять руку и ручку на клавиатуру» не планируется. Ис-
пользование гаджетов в школах будет строго регламен-
тировано. Это будет сделано по результатам исследова-
ния по влиянию гаджетов на школьников разного возра-
ста. Цифровизация также означает возможность онлайн-
курсов, добавила Васильева. Правда, пока школьников 
это не касается — на эту тему тут же нашлось замечание у 
Счетной палаты, от которой выступал аудитор Михаил 
Мень. Ведомство рекомендует убрать этот пробел, а так-
же ускорить процесс внедрения интернета в школы. Пол-
ное «виртуальное покрытие» запланировано лишь к 
2025 году, при этом скорость соединения для сельских 
школ в два раза ниже, чем для городских. «Отставание в 
цифровом обновлении может привести к расслоению с 
точки зрения доступности качественного образования», 
— предупредил Мень.

Не все проблемы решит «цифра». Реагируя на высту-
пления коллег, председатель Госдумы Вячеслав Володин 
назвал печальной ситуацию с недостаточной реализа-
цией инвестиций в сфере образования. Так, по данным 
профильного комитета, в 2018 году было освоено только 
8% средств, выделенных на строительство детских 
яслей. «Это тревожный звоночек», — сказал Володин, 
предупредив, что если не исправить ситуацию, то будет 
риск для реализации нацпроекта. •

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
посетит Казахстан, Париж
и Сингапур

Визит 
в зарубежье

Кира Латухина

В ближайшие дни главе государства предстоит обширная 
международная программа.

Уже сегодня Владимир Путин отправится в Казахстан 
на саммит ОДКБ. На повестке — антитеррористическая 
проблематика, сирийское урегулирование, ситуация в 
Афганистане и другие темы, рассказал журналистам по-
мощник российского лидера Юрий Ушаков. Председа-
тельство в организации перейдет к Киргизии.

По итогам встречи в Астане будет подписано около 20 
документов. В их числе, например, о противодействии 
пропаганде террористической идеологии и пресечению 
вербовки, а также о статусе наблюдателей при ОДКБ. Об-
судят лидеры и вопрос о новом генсеке организации, его 
избрание пройдет в закрытом режиме. На пленарном за-
седании два основных вопроса: ежегодный доклад о вы-
полнении решений предыдущей сессии, а также доклад 
президента Киргизии о приоритетах председательства в 
2019 году. 

После саммита 
Нурсултан Назарба-
ев и Сооронбай Жэ-
энбеков выступят 
перед журналиста-
ми. 

Также в Казахста-
не пройдет межреги-
ональный форум — в 
Петропавловске. 

В воскресенье, 11 
ноября, президент направится в Париж для участия в ме-
роприятиях, посвященных столетию окончания Первой 
мировой войны. Приглашены 50 глав государств и пра-
вительств, 10 представителей международных организа-
ций. Лидеры соберутся в Елисейском дворце и после фо-
тографирования на автобусах поедут на торжественную 
церемонию у Триумфальной арки, а затем вернутся во 
дворец на рабочий завтрак. 

Владимир Путин возложит цветы к памятнику солда-
там и офицерам Русского экспедиционного корпуса и за-
едет на Форум мира. Что до встречи с американским кол-
легой Дональдом Трампом, то с учетом того, что их пере-
говоры отвлекут внимание от мероприятий в Париже, 
было решено ориентироваться на Аргентину, где прой-
дет саммит «двадцатки». Так что президенты кратко по-
общаются «на ногах», и ожидается, что будет подтвер-
ждено, что более обстоятельная беседа состоится на G20.

На следующей неделе Путин продолжит серию загра-
ничных визитов и примет участие в саммите Россия — 
АСЕАН и саммите Восточно-Азиатского партнерства 13—
15 ноября в Сингапуре. Он проведет переговоры и с ру-
ководством страны — президентом и премьер-мини-
стром. По итогам будет подписан ряд документов и ком-
мерческие контракты. 

Еще глава государства примет участие в церемонии 
закладки первого камня в российский культурный центр 
с православным храмом. •

ВИЗИТ Дмитрий Медведев призвал нарастить товарооборот с КНР

Дружба в рублях и юанях
Владимир Кузьмин, Пекин

Р
оссия и Китай едины в под-
ходе, что мир должен спо-
собствовать глобальной 

торговле, а протекционизм от-
дельных государств лишь сдер-
живает развитие.

Переговорами с премьер-ми-
нистром Госсовета КНР Ли Кэця-
ном завершился официальный ви-
зит Дмитрия Медведева в Китай. 
Результатом очередной межпра-
вительственной встречи стало 
подписание более десяти соглаше-
ний, включая план развития сель-
ского хозяйства Дальнего Востока 
и Байкальского региона России и 

северо-востока Китая, меморан-
дум о взаимопонимании между 
Министерством экономического 
развития РФ и министерством 
коммерции Китая по сотрудниче-
ству в области торговли услугами. 
Федеральная таможенная служба 
и Главное таможенное управлени-
ем КНР договорились совершен-
ствовать порядок проведения та-
моженных операций и таможен-
ного контроля в отношении това-
ров, перемещаемых в рамках ме-
ждународной электронной тор-
говли. По ряду документов, на-
пример, генконтракту на созда-
ние тяжелого вертолета AHL, за-
вершаются последние согласова-

ния, как заверяли в российской 
делегации, его подписание состо-
ится в самое ближайшее время.

Уровень торговли между госу-
дарствами уверенно растет. Ожи-
дается, что до конца года он пре-
высит 100 миллиардов долларов, 
но это далеко не предел, считает 
глава российского правительст-
ва. «Мы можем говорить о циф-
рах, которые как минимум приве-
дут к удвоению торгового оборо-
та», — заметил Медведев.

Большой интерес у россий-
ских компаний вызывает китай-
ский рынок сельскохозяйствен-
ной продукции. Правительства 
смогли согласовать снятие ряда 

остававшихся ограничений, и те-
перь отечественные производи-
тели смогут поставлять в Китай 
мясо птицы и молочную продук-
цию. Первые партии могут посту-
пить из России до конца года, счи-
тают в Минсельхозе России. 

Китай же готов приходить в 
экономику России со своими ин-
вестициями. Интерес проявляет-
ся к нефтегазовой сфере, где, по 
словам Ли Кэцяна, китайские 
компании готовы рассматривать 
участие в проектах по добыче, 
глубокой переработке и тран-
спортировке сырья.  «Мы заинте-
ресованы в развитии инноваци-
онного сотрудничества с россий-
скими коллегами. В частности, в 
создании научно-инновационно-
го фонда для того, чтобы поддер-
жать наше научно-техническое 
сотрудничество, совместные раз-
работки», — заявил Кэцян.

Высокие результаты россий-
ско-китайское сотрудничество 
демонстрирует даже вопреки 
внешнему давлению и попыткам 
разрушить международный тор-
говый порядок. «Здесь наши под-
ходы едины, — заверил Дмитрий 
Медведев. — Мы считаем, что все, 
что было сделано в этой сфере, 
должно способствовать глобаль-
ной торговле, глобальному обме-
ну инвестициями, а не замыкать-
ся в рамках отдельных стран».

Ли Кэцян подтвердил эту по-
зицию. «Экономическая глобали-
зация является необратимой тен-
денцией, — заявил он. — Протекци-
онизм и односторонние подходы 
ударяют по многосторонней тор-
говой системе, ядром которой яв-
ляется ВТО».

В этих реалиях Москва и Пе-
кин вынуждены искать такие ме-
ханизмы взаимодействия, кото-
рые бы нивелировали негативное 
влияние на свои экономики. На 
переговорах был представлен 
проект соглашения о переводе 
взаиморасчетов на националь-
ные валюты.  Глава Внешэконо-
мбанка Игорь Шувалов расска-
зал, что председатель КНР Си 
Цзиньпин во время встречи с рос-
сийским премьером говорил о не-
обходимости подписания доку-
мента в кратчайшие сроки. «До-
говорились, что в ближайшие не-
дели консультации пройдут», — 
уточнил он. Подписание может 
произойти до конца года, предпо-
ложил Игорь Шувалов.

Конца санкционному давле-
нию со стороны США пока не 
видно. Последним от него по-
страдал Иран, есть угроза новых 
ограничений и в отношении на-
шей страны. Дмитрий Медведев, 
отвечая на вопросы журнали-
стов, высказал сожаление, что на 
противодействие этому давле-
нию приходится тратить силы, 
но уверен, что экономика страны 
справится.

— Ничего критичного не прои-
зойдет, я в этом уверен. Но все это 
неприятно и, конечно, заставит 
нас определенные решения при-
нимать, в том числе в случае не-
обходимости и по поддержке от-
дельных компаний, крупных ком-
паний, если они окажутся под по-
добного рода санкциями, — зая-
вил глава кабинета министров. •

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко 
обеспокоена 
отключением 
аналогового ТВ

«ЦИФРА» 
И ФАКТЫ 
Галина Мисливская

Совет Федерации обратится в 
правительство, а в случае необ-
ходимости — и к президенту Рос-
сии, чтобы никто из россиян не 
остался без телевещания после 
новогодних каникул, когда ана-
логовый сигнал будет отключен.

По официальной информа-
ции Минкомсвязи России, в сле-
дующем году в России будет пол-
ностью реализован проект со-
здания единого цифрового ин-
формационного пространства, 
которое призвано обеспечить 
доступность для всего населения 
20 обязательных общедоступ-
ных телевизионных и трех ради-
оканалов. Одновременно с этим 
начнет сокращаться аналоговое 
вещание, прежде всего в насе-
ленных пунктах с численностью 
менее 100 тысяч человек.

Тему перехода на «цифру» 
подняла на пленарном заседа-
нии Совета Федерации в среду 
глава комиссии по развитию ин-
формационного общества Люд-
мила Бокова. Она напомнила, 
что в текущем году заканчивает-
ся действие программы «Разви-
тие телевещания в РФ на 2009—
2018 годы», в связи с чем пре-
кращается ее финансирование 
из федерального бюджета и пла-
нируется отключение аналого-
вого наземного эфирного веща-
ния с 10 января 2019 года.

«В результате более 800 ты-
сяч домохозяйств не будут иметь 
доступа к цифровому эфирному 
вещанию, что составляет 1,4 
процента общего числа домохо-
зяйств на территории РФ», — ска-
зала Бокова.

Сильнее всего смена форма-
тов ударит по региональным те-
леканалам, их сейчас в России 
более 70. «Отключение аналого-
вого вещания еще больше усугу-
бит проблему распространения 
таких телеканалов», — добавила 
сенатор. 

Сложившаяся ситуация бес-
покоит парламентариев и пред-
ставителей региональных орга-
нов власти. На прошлой неделе в 
ходе заседания комиссии по раз-
витию информационного обще-
ства они высказались за поэтап-
ное, а не одномоментное отклю-
чение аналогового сигнала, рас-
сказала Бокова.

«Также необходимо активи-
зировать работу по информиро-
ванию граждан, которые прожи-
вают вне зоны распространения 
цифрового сигнала, и очень важ-
но проработать меры поддержки 
незащищенных слоев населения 
в части приобретения комплек-
тов оборудования, которое обес-
печит прием сигнала спутнико-
вых операторов связи», — сказа-
ла сенатор. По ее данным, сейчас 
у региональных властей недоста-
точно правовых и финансовых 
возможностей, чтобы обеспе-
чить вещание для этой катего-
рии телезрителей.

Тема острая, подтвердила гла-
ва Совфеда Валентина Матвиен-
ко. «Мы действительно получа-
ем в адрес Совета Федерации 
много обращений из регионов», 
— сказала она и добавила, что от-
ключение телесигнала вызовет 
«большое недовольство людей». 
«Надо действительно принимать 
меры для выравнивания этой си-
туации», — считает она. 

Трем комитетам — по консти-
туционному законодательству, 
по социальной и экономиче-
ской политике — получено под-
готовить обращение в прави-
тельство. 

«Кроме того, надо посмо-
треть, как законодательно дать 
право субъектам РФ поддержи-
вать незащищенные слои насе-
ления, потому что приобрети 
спутниковую приставку - она до-
рого стоит - пенсионеры не смо-
гут себе позволить», - предложи-
ла Валентина Матвиенко. 

Вмешательства Совфеда мо-
жет оказаться недостаточно, по-
лагает глава временной комис-
сии по информационной поли-
тике Алексей Пушков. По его 
словам, правительство РФ жест-
ко стоит на своих позициях и не 
хочет ничего менять в планах пе-
рехода на «цифру». Он также 
считает, что для изменения ситу-
ации понадобится личное учас-
тие главы верхней палаты. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин одобрил идею музея военной формы

От кольчуги до шпаги 

Кира Латухина

О 
создании в столице 
музея военной фор-
мы, превращении 
вл а д и в о сто к с к и х 
фортов в туробъекты 
и возведении памят-
ника  участникам 
битвы под Ржевом 
шла речь на встрече 

президента Владимира Путина с 
министром культуры Владими-
ром Мединским.

«Хотел бы начать с несколь-
ких музейных тем, которые мы 
реализовываем по вашим пору-
чениям — их время подошло», — 
заявил Владимир Мединский. 
«Первая — Владивостокская кре-
пость, — сказал он. — Как вы пом-
ните, уникальный фортифика-
ционный объект: более 800 фор-
тов, ДЗОТов и так далее». «Сей-
час этот комплекс находится в 
сложной системе владения, — за-
метил министр. — Часть — мино-
бороны, часть у минкультуры 
каким-то образом оказалась, 
часть — город Владивосток, и 
даже несколько фортов в част-
ной собственности». «Вы пору-
чили разобраться, что можно с 
этим сделать, чтобы привести 
это в порядок», — продолжил он 
и предложил создать на базе 
этой крепости «по севастополь-
скому образцу федеральный му-

зей-заповедник, рассказываю-
щий об истории». 

«Пока мы готовили предложе-
ния, мы нашли заброшенное зда-
ние в центре Владивостока, уже 
привели его в порядок за внебюд-
жетный счет — это и будет музей-
ный центр», — заявил Мединский. 
Экспозицию развернут в первой 
половине следующего года. 

«Вторая история — 75 лет По-
беды, — продолжил Мединский. — 
Одна из самых страшных в миро-
вой истории битв — Ржев». «Вот 
здесь рядом с трассой Москва — 
Рига находятся эти поля, где по-
легло, по имеющимся оценкам, 
1300 тысяч наших солдат, — по-
казал он. — Мы несколько лет 
каждый год силами министерст-
ва обороны и военно-историче-
ского общества проводим там 
поисковые экспедиции, до 500 
солдат каждый год мы достаем 
из-под земли, опознаем, переза-
хораниваем, то есть это число 
растет ежегодно». «И сражение 
это по известным политическим 

причинам никогда у нас особо не 
афишировалось, всегда будучи в 
тени Сталинграда», — добавил 
Мединский. К его концу жителей 
Ржева осталось всего 248 чело-
век из 50 тысяч.

«Родилась общественная ини-
циатива, ее поддержало сначала 
Союзное государство, а потом 
уже присоединились мы — со-
здать мемориал-памятник совет-
скому солдату, своей грудью за-
щитившему Москву под Рже-
вом», — рассказал министр. 
«Собственно, мы ничего не про-
сим, кроме вашего принципи-
ального одобрения. Соорудим 
все своими силами, привлечем 
внебюджетные средства, помо-
жет, думаю, Союзное государст-
во как инициатор этого проекта, 
— заметил он. — Если вы поддер-
жите, мы готовы заложить на 
следующей неделе камень в 
основание этого монумента». 
«Конечно, очень правильное, хо-
рошее и своевременное реше-
ние», — оценил глава государст-

ва. «Памятник красивый, нео-
бычный», — заметил он.

Мединский тем временем пе-
решел к третьему проекту. «Вы 
когда-то, года три назад, обрати-
ли мое внимание на разрушен-
ную усадьбу в самом центре Мо-
сквы», — сказал он. «Мы тогда 
предложили сделать из нее 
образцовый общественный му-
зей... Родилась идея создания на 
базе этой усадьбы музея военной 
формы», — сообщил чиновник. 
«Мы планируем к маю оборудо-
вать музейное помещение, это 
будет первый в мире музей, рас-
сказывающий всю историю на-
шей русской военной формы от 
кольчуги до формы спецназа ГРУ. 
Конечно, мальчишка, придя 
туда, должен понимать, что это 
не только почетно — служить в 
армии, но и красиво. Это дейст-
вительно здорово», — сказал он. 
«Думаю, что желающих будет 
много», — согласился президент.

«Знаете, когда наши француз-
ские коллеги узнали об идее та-
кого музея, они тут же предло-
жили образцы французской во-
енной формы туда привезти и по-
казывать на выставках, и даже 
именную шпагу графа де Треви-
ля хотят у нас экспонировать — 
он все-таки маршал Франции», — 
сообщил докладчик и пригласил 
главу государства на открытие 
экспозиции в мае. •

Музейно-историческая тема стала 
главной в беседе президента 
с Владимиром Мединским.

Дмитрий Медведев и Ли Кэцян во время официальной церемонии встречи в Доме народных собраний в Пекине.

А К Ц Е Н Т

Это будет первый в мире музей, 
рассказывающий всю историю 
нашей русской военной формы 

Сильнее всего 
смена форматов 
ударит 
по региональным 
телеканалам

По итогам встречи 
в Астане будет 
подписано около 
20 документов

Использование 
гаджетов в школах 
будет строго 
регламентировано

— Узнайте на сайте: Готовы ли школы к обязательному ЕГЭ 
по истории 
rg.ru/art/1612758

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин назначил Алексан-

дра Гуцана своим полпредом в Се-

веро-Западном федеральном окру-

ге. Гуцан работал заместителем Ген-

прокурора с 2007 года. Прежний 

полпред в СЗФО Александр Беглов 

ранее был назначен врио губерна-

тора Санкт-Петербурга. 

МЕЖДУ ТЕМ

Президент встретился с главой «Деловой России» Алексеем Репиком 

и заверил его, что государство будет выполнять свои обещания по 

поддержке бизнеса. Также важная задача — добиться, чтобы не было 

серьезных сбоев в объемах строительства, и одновременно обеспе-

чить интересы граждан, которые не должны страдать от схем долево-

го строительства — нужны современные рыночные способы регули-

рования. На эту тему предстоит разговор с правительством. Репик 

просил помочь застройщикам.
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СПЕЦСЛУЖБЫ Патрушев 
и Бортников пригласили 
иностранных коллег 
совместно бороться 
с терроризмом 

ФСБ и ее 
партнеры

Иван Егоров

ФСБ во взаимодействии с иностранными коллегами вы-
явила в 2018 году в 24 регионах России 70 ячеек между-
народных террористических организаций. Об этом 
председатель Национального антитеррористического 
комитета, директор ФСБ Александр Бортников заявил в 
Москве на 17-м международном совещании руководите-
лей спецслужб, органов безопасности и правоохрани-
тельных органов. По словам Бортникова из этих 70 ячеек  
38 принадлежали запрещенной в РФ ИГИЛ. 

Они занимались активной вербовкой и переправкой 
молодых людей из России и стран СНГ в лагеря подготовки 
боевиков. Как сообщил директор ФСБ, всего в этом году 
было задержано 777 активных участников и пособников 
международных тер-
рористических орга-
низаций, в том числе 
36 главарей.

«Необходимо 
укреплять доверие 
между странами, 
чтобы разрабаты-
вать механизмы для 
пресечения источ-
ников подпитки тер-
рористов», — зачитал 
директор ФСБ текст 
приветствия прези-
дента России участ-
никам форума. В 
этом году форум 
спецслужб — партнеров ФСБ стал рекордным по числу 
участников. В Москве собрались 125 делегаций из 80 
стран и 5 международных организаций.

Самым ярким примером международного взаимодей-
ствия секретарь Совбеза Николай Патрушев назвал 
обеспечение безопасности на чемпионате мира по фут-
болу. По его словам, российским спецслужбам удалось 
предотвратить ряд терактов, в том числе благодаря сов-
местной работе с иностранными коллегами.

По словам директора ФСБ Александра Бортникова, 
для обеспечения безопасности чемпионата мира на базе 
ФСБ России был создан Центр международного сотруд-
ничества. В его непосредственной работе приняли учас-
тие представители 55 спецслужб из 34 государств.

В свою очередь, как сообщил глава МВД Владимир Ко-
локольцев, благодаря оперативному обмену информа-
цией, в период подготовки чемпионата пресечена дея-
тельность семи националистических «околофутболь-
ных» группировок. По его словам, участники этих групп 
планировали серию нападений на граждан Сенегала, Ар-
гентины, Великобритании и Польши. 

На форуме говорили и об участии спецслужб в сов-
местных базах данных. Так, по словам директора ФСБ, 
сейчас в Международном банке данных по противодей-
ствию терроризму содержится информация о 104 терро-
ристических организациях, 40 тысячах лиц, более 14 ты-
сяч анкет на иностранных боевиков-террористов.  Банк 
содержит информацию о тактике боевиков, различные 
аналитические материалы, в том числе по проблематике 
противодействия идеологии терроризма, а также 500 ин-
формационных сообщений о средствах террора.

Как отметил Бортников, к Банку подключены 41 зару-
бежная спецслужба из 34 государств Европы, Азии и Аф-
рики, а также 6 специализированных структур междуна-
родных организаций. Речь идет об антитеррористиче-
ских подразделениях ООН, СНГ, Интерпола и ШОС. Ди-
ректор ФСБ выразил уверенность ,что активное напол-
нение Банка позволит сообща создать единое антитерро-
ристическое информационное пространство.

Он также обратил внимание иностранных коллег на 
то, что в качестве главного «инструмента» для своей эк-
спансии лидеры международных террористических ор-
ганизаций используют иностранных боевиков-террори-
стов. По словам Бортникова, сейчас также отмечается 
рост масштабов возвращения по гуманитарным каналам 
из зон вооруженных конфликтов жен и вдов боевиков, в 
том числе с малолетними детьми. Не секрет, что эти жен-
щины и даже дети используются главарями террористов 
в качестве вербовщиков, террористов-смертников, либо 
исполнителей терактов, а также связников.

Директор ФСБ 
обратил внимание 
коллег, что спец-
службами фиксиру-
ется перемещение 
боевиков под видом 
беженцев в страны 
Европы, Северную 
Африку и Юго-Вос-
точную Азию. При 
этом, по его словам, 
территория Сирии 
продолжает исполь-
зоваться террори-
стами как центр 
управления членами сторонников ИГ и спящих ячеек во 
многих странах мира. Все они, как отметил Бортников, 
нацелены на автономную террористическую деятель-
ность, совершенствование точечных атак и проведение 
«индивидуального джихада».

В свою очередь секретарь СБ РФ Николай Патрушев 
предупредил, что переход террористов к сетевой органи-
зационной модели на основе региональных филиалов 
может подтолкнуть руководство ИГИЛ к воссоединению 
с «Аль-Каидой». 

По данным Совбеза России, в 2017—2018 годах по-
следствия терроризма испытали на себе около ста госу-
дарств. Всего же в настоящее время в мире насчитывает-
ся более двухсот террористических группировок. .

По словам Николая Патрушева, неизбежность ликви-
дации последних очагов терроризма в Сирии и Ираке за-
ставляет иностранных наемников покидать зоны кон-
фликта, возвращаться в свои страны или создавать но-
вые очаги нестабильности в ряде регионов мира.

В этой связи он призвал иностранных коллег обеспе-
чить международное сотрудничество и обмен информа-
цией об иностранных террористах, их перемещениях и 
планах, а также об их пособниках и спонсорах. Он также 
раскритиковал деятельность миссии Организации по за-
прещению химического оружия в Сирии. По его словам, 
низкое качество деятельности профильной Миссии 
ОЗХО по установлению фактов применения химоружия 
в Сирии вызывает серьезную обеспокоенность. 

По мнению Патрушева, доклады Миссии опираются 
на материалы и свидетельства, получаемые дистанцион-
ным путем в основном от оппозиционных структур. 
Сами же расследования проводятся с грубыми наруше-
ниями положений Конвенции по запрещению химиче-
ского оружия, без выезда на место, не обеспечивая со-
хранность вещественных доказательств. •

ТОРГОВЛЯ Российских экспортеров допустят
к крупнейшим китайским онлайн-магазинам

Маршрут построен
Надежда Толстоухова

Р
оссийский виртуальный па-
вильон откроется на интер-
нет-платформе Tmall.com — 

второй по популярности торго-
вой площадке в Китае после 
Taobao, ежемесячное количество 
посетителей которой составляет 
450—500 миллионов человек.

Об этом рассказала «РГ» Анна 
Беляева, управляющий директор 
Российского экспортного (РЭЦ) 
по международному развитию: 
«Электронная торговля — это са-
мый простой выход на экспорт 
для российских компаний. Рынок 
КНР огромен и представляет для 
нас большой интерес. Мы будем 
помогать российским регионам 
выходить на нее, в частности, про-
водить обучение экспортеров». 

По ее словам, продовольствие 
— это самая востребованная груп-
па товаров на китайском рынке. 
Китайцы считают российские 
продукты экологически чистыми. 
«Они очень любят наши конди-
терские изделия, мороженое, по-

купают муку, масло. Интересуют-
ся медицинскими товарами, кос-
метикой», — говорит Беляева. 

Кроме того, большими темпа-
ми растут поставки в Китай на-
ших кондитерских изделий, мине-
ральной воды, готовой продук-
ции. «Но для достижения серьез-
ного успеха надо расширять эк-
спорт масложировой продукции, 
сои, гидратированного подсол-
нечного масла и повышать каче-
ство товаров. Это значит, надо за-
ниматься защитой и продвижени-
ем брендов российской продук-
ции, созданием новых «зонтич-
ных» брендов под товарные груп-
пы», — рассказал «Российской га-
зете» Дмитрий Краснов, директор 
департамента информационной 
политики и специальных проек-
тов минсельхоза. 

По его словам, доля российско-
го пищепрома в общем объеме ки-
тайского импорта продовольст-
вия еще мала — всего 1,5 процента. 
В лучшую сторону изменит ситуа-
цию начало поставок мяса птицы 
и молочной продукции. Кроме 

того, нужен специальный инсти-
тут поддержки агропромышлен-
ного экспорта внутри страны. 
РЭЦ обеспечивает сопровожде-
ние всех экспортеров, но его уси-
лий недостаточно для прицельно-
го и адресного продвижения про-
изводителей продуктов питания.

«Для того, чтобы успешно кон-
курировать с производителями 
из других стран, необходимо реа-
лизовывать маркетинговые стра-
тегии и проводить рекламно-ин-
формационные кампании, зато-
ченные под отдельные продукто-
вые группы», — считает Краснов.

Для продвижения российской 
продукции вглубь китайского 
рынка РЭЦ и правительство пла-
нируют взаимодействовать с 
предприятиями из сферы общепи-
та и гостиничного бизнеса, по-
скольку эта индустрия способна 
обеспечить максимальные объе-
мы закупок. Это подтверждает и 
статистика: около 70 процентов 
китайцев регулярно питаются не 
дома и примерно столько же поку-
пают продукты через интернет. •

ДОЛГОЛЕТИЕ В России создается гериатрическая служба

Подальше от ящика

Марина Гусенко 

В 
Японии пожилые люди 
читают не менее часа в 
день, столько же гуля-
ют и ежедневно встре-
чаются с друзьями. А 
вот на просмотр теле-
визора они тратят не 
более получаса в день. 
Россияне на пенсии на 

просмотр ТВ тратят в 20 раз 
больше времени, чем на физиче-
скую активность.

Рост количества людей с де-
менцией, самой частой причи-
ной которой является болезнь 
Альцгеймера, — одна из острей-
ших проблем стареющего обще-
ства. И в Японии, например, про-
филактике слабоумия и когни-
тивных нарушений уделяется ог-
ромное внимание. Директор цен-
тра обучения и инноваций Наци-
онального центра гериатрии и ге-
ронтологии Японии профессор 
Хидетоши Эндо на российско-

японском семинаре «Актуаль-
ные вопросы гериатрии и герон-
тологии: опыт России и Японии» 
рассказал, что в стране сущест-
вуют телепрограммы для пожи-
лых, в которых в игровой форме 
демонстрируются физические 
упражнения с элементами когни-
тивного тренинга, специально 
разработанные для людей в воз-
расте. В Японии, где высокая про-
должительность жизни, многие 
люди страдают от деменции.

В нашей стране тоже не все 
благополучно. По словам главно-

го гериатра Минздрава России, 
директора Российского геронто-
логического научно-клиническо-
го центра РНИМУ им. Н.И. Пиро-
гова Ольги Ткачевой, пока нет 
точной статистики, сколько рос-
сиян страдают от деменции. «Мы 
проводим исследование, которое 
будет касаться распространен-
ности деменции в различных воз-
растных группах у пожилых», — 
сказала она. По предваритель-
н ы м  р а с ч е т а м ,   б о л е з н ь ю 
Альцгеймера страдают около 
двух миллионов человек.

При этом сами россияне пас-
сивнее японцев. «Пожилые рос-
сияне в 20 раз больше времени 
тратят на телевизор, чем на фи-
зическую активность», — отмеча-
ет доктор Элен Мхитарян, воз-
главляющая направление нейро-
гериатрии и когнитивных нару-
шений в Российском геронтоло-
гическом научно-клиническом 
центре. «Когда человек читает, 
что-то учит, разгадывает крос-
сворды, у него происходит трени-
ровка когнитивной функции и 
она дольше сохраняется. Если он 
много ходит, у него дольше сохра-
няется физическая активность. 
Если человек длительное время 
проводит перед включенным те-
левизором, он пассивно погло-
щает информацию, не  двигается, 
и это — путь к старению», — гово-
рит Ольга Ткачева.

Государство сейчас особое 
внимание уделяет развитию ге-
риатрии. В 2020 году  в 68 регио-
нах будет сформирована гериа-

трическая служба — один врач-ге-
риатр в амбулатории на 20 тысяч 
граждан старше 60 лет, появятся 
гериатрические койки — одна на 
две тысячи человек старше 70 
лет, откроются  гериатрические 
центры. В остальных регионах та-
кая служба будет сформирована 
к 2024 году. «В большинстве реги-
онов уже есть элементы гериа-
трической службы. А кое-где она 
сформирована полностью. На-
пример, в Волгоградской, Самар-
ской областях, Башкирии», — про-
должает Ткачева. На консульта-
цию к гериатрам терапевты будут 
посылать пациентов, если у них 
начинаются возрастные пробле-
мы. •

А К Ц Е Н Т

В 2020 году  в 68 регионах будет 
сформирована гериатрическая служба — 
один врач-гериатр в амбулатории 
на 20 тысяч граждан старше 60 лет

Занятия физкультурой и в пожилом 
возрасте могут принести немало 
пользы.

Кратно увеличить долю экспорта в Китай должны поставки мяса птицы, говядина и свинина пока ждут своей очереди.

ГОСДУМА Торговым сетям 
запретят возвращать 
продукты поставщикам 

Молоко не убежит 
на склад

Татьяна Замахина

Госдума окончательно приняла 
закон, который запретит ретей-
лерам возвращать поставщикам 
непроданные продукты в случае, 
если срок их хранения меньше 
30 дней. Нововведения призва-
ны защитить как отечественных 
производителей, так и потреби-
телей.

Инициатива направлена на 
выполнение поручения прези-
дента России, который назвал 
практику возврата нереализо-
ванного товара производителям 
недобросовестной уловкой со 
стороны торговых сетей.

Пока что ретейлеры, по сути, 
дискриминируют производите-
лей, перекладывая на них свои 
риски, пояснила одна из авторов 
поправок, вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая.  Мониторинг 
«Единой России» выявил, что 
торговые сети по договору ку-
пли-продажи забирают продук-
цию производителя, но спустя 
некоторое время по своему ус-
мотрению могут вернуть ее на-
зад, не оплатив, либо заставить 
ее выкупать. В результате произ-
водители сталкивались с издер-
жками, которые в Комитете Гос-
думы по безопасности оценива-
ют не менее чем в 200 млрд ру-
блей в год. 

Как пояснил первый зампред 
Комитета Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Эрнест Валеев («ЕР»), 
как минимум 20 процентов всех 
продуктов с истекшими срока-
м и  го д н о ст и  от п р а вл я етс я 
обратно производителю. По 
итогам консультаций, в которых 
принимали участие и сами тор-
говцы, был найден компромис-
сный вариант. Чтобы не созда-
вать больших рисков для тор-
говли, решено было не вводить 
полный запрет на возврат не-
проданных продуктов. В конеч-
ном варианте новый закон за-
прещает отправлять обратно 
только продукцию со сроком 
годности 30 дней. Это коснется 
молочной, хлебобулочной и 
кондитерской продукции, а так-
же фруктов, овощей, свежего 
мяса и рыбы. 

Также вводится запрет на за-
мену таких товаров на анало-
гичные либо на возмещение 
их стоимости. Это должно пре-
дотвратить попытки торговых 
сетей заставить производителей 
обменять нереализованные 
о с та т к и  ( п о с л е  и с т еч е н и я 
их срока годности) на новые то-
вары.

«Производитель получает го-
ризонт планирования, расшире-
ние своего производства, повы-
шение качества рецептуры, рас-
ширение ассортимента, — указа-
ла на следствие такой инициа-
тивы Яровая. — А это, безуслов-
но, выгодно всем покупателям, 
гражданам России». Кроме того, 
принятие поправок обеспечит 
честную конкуренцию произво-
дителей продуктов питания, 
уверена вице-спикер. Постав-
щики и торговые сети должны 
привести свои договоренности в 
соответствие с законом в тече-
ние 180 дней со дня его вступле-
ния в силу. •

— Как изменение ежедневных 
привычек поможет расстаться 
с таблетками — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1610878
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К Банку данных 
подключены 
41 зарубежная 
спецслужба 
из 34 государств 
Европы, Азии 
и Африки

Переход терро-
ристов к сетевой 
модели может 
подтолкнуть ИГИЛ 
к воссоединению 
с «Аль-Каидой»

Нововведения 
призваны 
защитить 
как отечественных 
производителей, 
так и потребителей

АКТУАЛЬНО 

Фармкомпании 
откажутся
от обещаний
в рекламе

НЕ ВЫЛЕЧИТ,
А ПОМОЖЕТ
Марина Гусенко

Определен список слов и выра-
жений, использование которых 
неприемлемо в рекламе ле-
карств. Они зафиксированы в ре-
комендациях по соблюдению за-
конодательства о рекламе безре-
цептурных препаратов. Доку-
мент подписан крупнейшими 
фармассоциациями страны, чле-
нами которых являются около 
100 крупнейших российских и 
международных компаний, и 
Федеральной антимонопольной 
службой. Его цель — формирова-
ние единообразной практики 
при подготовке рекламных мате-
риалов.

В частности, в рекомендаци-
ях написано, что недопустимо 
использовать в рекламе глаголы 
и глагольные формы совершен-
ного вида, существительные и 
наречия, указывающие на насту-
пление конечного результата и 
не позволяющие иного толкова-
ния. Речь идет о таких словах, 
как «избавит», «вылечит», «по-
бедит», «устранит», «снимет» 
(боль, спазм), «помогает» (изле-
чить) или « непременно», «га-
рантированно», «навсегда».

Вместо них нужно использо-
вать глаголы несовершенного 
вида — «лечит», «способствует 
лечению», «помогает» (снимать, 
восстанавливать), существи-
тельные и наречия типа «причи-
на», «заболевание», «симпто-
мы», «помогает» (освобожде-
нию), «бережно», «удобно», «су-
щественно». Исцеляющие свой-
ства препаратов, которые рекла-
мируются, должны быть под-
тверждены инструкцией по при-
менению, стандартами медпомо-
щи или иными документами, ут-
вержденными минздравом.

Кроме того, в рекламу не сле-
дует включать какие-либо от-
сылки к образу врача или фарма-
цевта, «будь то словесные или 
изобразительные, основанные 
на реалистичном образе или на 
его условном изображении, на-
пример, средствами живописи 
или мультипликации, в том чи-
сле в образе сказочного героя», 
написано в рекомендациях. •

ФИНАНСЫ 

Страховщики 
смогут 
не раскрывать 
сведения 
о владельцах 
под санкциями

ЯВНОЕ СТАНЕТ 
ТАЙНЫМ
Юлия Кривошапко

Страховщикам разрешили скры-
вать информацию о своих акцио-
нерах, если те находятся под 
иностранными санкциями. Об 
этом говорится в постановлении 
правительства, опубликованном 
на интернет-портале правовой 
информации.

Защитную меру участники 
рынка могут применять при 
условии, что акционер, в отно-
шении которого действуют огра-
ничения, имеет контроль или 
значительное влияние в компа-
нии. В этом случае страховщик 
имеет право либо полностью 
скрыть информацию о структу-
ре владения, либо может рас-
крыть данные в ограниченном 
объеме, уточняется в постанов-
лении правительства. О приня-
том решении нужно обязательно 
поставить в известность Банк 
России, который является регу-
лятором страхового рынка.

Закон, разрешающий прави-
тельству устанавливать специ-
альный режим доступа к опреде-
ленным сведениям, был принят в 
2017 году. Помимо банков, стра-
ховых компаний и депозитариев 
получать разрешение на нераз-
глашение части информации по 
нему могут негосударственные 
пенсионные фонды и управляю-
щие их средствами компании, 
небанковские кредитные орга-
низации, а также инвестицион-
ные фонды.

В сентябре президент Россий-
ской национальной перестрахо-
вочной компании (РНПК) Нико-
лай Галушин, комментируя вли-
яние антироссийских санкций 
на страховой рынок, сообщил, 
что в РНПК обратились около 10 
компаний. Они хотели перестра-
ховать свои обязательства по 
клиентам, попавшим под огра-
ничительные меры. •
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ЖКХ Этой зимой жители нескольких регионов рискуют 
столкнуться с перебоями в теплоснабжении 

Тепленькая пошла

Ирина Жандарова 

О
топительный сезон 
начался в 84 из 85 ре-
г и о н о в  с т р а н ы . 
Исключение состав-
ляет только Дагес-
тан, куда и зима при-
ходит позже. При хо-
роших показателях 
подготовки есть и 

ряд проблем. Несколько регио-
нов не накопили достаточный за-
пас топлива. Если не исправить 
ситуацию оперативно, могут 
произойти перебои с теплом. 

Данные, предоставленные 
субъектами РФ, говорят о пра-
ктически стопроцентной готов-
ности жилищного фонда, котель-
ных, водопроводных, электриче-
ских и тепловых сетей.

Подготовка к текущему ото-
пительному сезону проходила в 
условиях резкого роста цен на 
топочный мазут и уголь, отметил 
вице-премьер Виталий Мутко в 
ходе профильного совещания. 
Объем дополнительных расходов 
составил около 23 миллиардов 
рублей. Правительство прораба-

тывает вопрос о компенсации ре-
гиональным бюджетам этих рас-
ходов.  

Резкий рост цен не стал пре-
пятствием для формирования до-
статочных запасов топлива, от-
метил вице-премьер. Запас угля в 
регионах составляет 121,1 про-
цента от запланированного, жид-
кого топлива (мазут, сырая 
нефть) — 110,6 процента. 

Но по нескольким субъектам 
России показатели по углю и ма-
зуту настораживают, сообщил 
министр строительства и ЖКХ 
Владимир Якушев. В Тверской 
области запасы угля составляют 
38 процентов от необходимых 
объемов, а мазута — 5,1 процента. 

Также недостаточный запас то-
плива создан в Карелии, куда за-
везено 49,6 процента необходи-
мого объема угля. В Крыму в на-
личии 72,9 процента норматива 
угля, а мазута — 82 процента, в 
Ульяновской области — 49,4 и 
93,9 процента соответственно, в 
Кировской области — 68,2 и 80,9 
процента.

При этом в нескольких регио-
нах жителям приходится мер-
знуть в собственных квартирах, 
а виной тому чаще всего — управ-
ляющие компании, сообщили 
«Российской газете» в неком-
мерческом партнерстве «ЖКХ 
Контроль». Причем проблемы 
возникают в домах, в которых 

официально включено отопле-
ние. Но управляющие компании 
недостаточно хорошо подгото-
вились к зиме, не промыли тру-
бы, в результате внутридомовые 
системы плохо функционируют 
и жильцы жалуются на холод. В 
частности, эта проблема акту-
альна для Липецка. В городе со 
следующего года планируется 
ввести ответственность за это 
нарушение. В Саратове отопле-
ние включили, а трубы зарыть не 
удосужились. И недавно в яму 
угодил автомобиль. В дома Ре-
спублики Коми тепло начали по-
давать еще в сентябре. Отопи-
тельный сезон здесь начинается 
рано. Однако жители Сыктывка-
ра, Ухты и Емвы жалуются, что 
очень долго приходится ждать 
мастеров, которые устраняют 
завоздушивание труб. В Перм-
ском крае есть жалобы на слиш-
ком низкую температуру тепло-
носителя, батареи в некоторых 
домах слишком холодные. А в 
Ярославской области запаздыва-
ет капремонт. Дело к зиме, а не-
которые крыши еще стоят от-
крытыми.   

Осложняет отопительный пе-
риод и наличие долгов. На 1 октя-
бря 2018 года в сфере ЖКХ задол-
женность составляет 1 триллион 
298 миллиардов рублей. В целом 
по стране она в сравнении с нача-
лом года снизилась на 100 мил-
лиардов рублей.

Как следствие снижается за-
долженность и перед поставщи-
ками топливно-энергетических 
ресурсов. Некоторые регионы 
провели в этом направлении 
ударную работу. К примеру, Мо-
сковская область сократила 
объем долгов на 28,8 процента, 
до 8,95 миллиарда рублей, Твер-
ская — на 8 процентов, до 11,4 
миллиарда. Среди антилидеров 
— Челябинская область, где объ-
ем долгов увеличился на 75,4 
процента, до почти 6 миллиар-
дов рублей. •

Даже там, где топливо в избытке, 
жители могут замерзнуть из-за нера-
дивых управляющих компаний.

А К Ц Е Н Т

Подготовка к отопительному сезону
проходила в условиях выросших цен 
на топочный мазут и уголь, дополнительные 
расходы составили 23 миллиарда рублей

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
ужесточает наказание 
за подделку документов

Липа не пройдет

Татьяна Замахина

Наказание за подделку документов существенно ужесто-
чат — вплоть до трех лет лишения свободы. На это направ-
лен пакет законопроектов, который в первом чтении 
приняла Госдума.

Актуальность данного вопроса связана с участивши-
мися случаями подделки документов, заявил депутатам 
замглавы МВД Игорь Зубов. Особенно часто это проис-
ходит при оказании госуслуг в сфере миграционных от-
ношений, оформления разрешений на работу, патентов 
и регистраций. «В 2017 году было выявлено более 10 ты-
сяч фактов предоставления подложных документов, на 
июнь 2018 года — уже почти 19 тысяч», — сказал замми-
нистра.

Сейчас принудительные работы или лишение свобо-
ды нарушителям грозит на срок до двух лет. Новая «план-
ка» — до трех лет. Кроме наказания за подделку, устанав-
ливаются также уголовные санкции «за приобретение, 
хранение, перевозку, а равно использование заведомо 
поддельных паспорта гражданина или удостоверения, 
штампов, печатей, бланков». Срок лишения свободы мо-
жет составить до года.

Другим законопроектом усиливается администра-
тивная ответственность за нарушение порядка изготов-
ления либо использования или уничтожения бланков, 
печатей либо иных носителей изображения герба РФ. 
Штрафы вырастут в три раза — до 3 тыс. руб. Одновре-
менно вводятся штрафы в размере от 3 тыс. до 5 тыс. руб. 
за повторное совершение таких правонарушений. 

Инициативой также ужесточается наказание за пред-
ставление заведомо ложных сведений для получения об-
щероссийского и заграничного паспорта. Для граждан 
размер штрафа вырастет до 3—5 тыс. руб., для должност-
ных лиц — до 5—10 тыс. руб. •

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россия
полностью обеспечит 
внешний и внутренний 
спрос на зерно

Только не сжата 
полоска одна

Евгений Гайва

Россия соберет на 20 миллионов тонн меньше зерновых 
в этом году, чем в прошлом. Однако внутренние потреб-
ности в зерне будут полностью обеспечены, хватит зерна 
и на экспорт, считают эксперты. 

По данным минсельхоза на 6 ноября, в стране уже об-
работано почти 98 процентов общей площади уборки, 
собрано 114 миллионов тонн зерновых и зернобобовых 
культур в первоначально оприходованном весе. В прош-
лом году было собрано 135 миллионов тонн.

Однако снижение урожая на позициях России как ми-
рового экспортера зерновых не скажется. «Россия смо-
жет легко конкурировать на мировом рынке по качеству 
пшеницы и экспортировать 36 миллионов тонн», — поя-
снил «Российской газете» гендиректор аналитического 
центра «ПроЗерно» Владимир Петриченко. Сохраняют-
ся традиционные рынки  — Египет, Турция, Вьетнам, от-
крываются новые.  

На внутреннюю обеспеченность зерновыми экспорт 
не влияет. «Мы экспортируем только продовольствен-
ную пшеницу в основном четвертого класса. Это тоже 
мукомольная пшеница, но низких кондиций. А на муко-
мольные цели внутри страны идет пшеница более высо-
кого, третьего, класса», — поясняет президент Российско-
го зернового союза Аркадий Злочевский. Фуражное зер-
но Россия не вывозит, то есть и животноводы внутри 
страны также кормами обеспечены, указывает он. 

Другое дело цены. Внутренний рынок России как од-
ного из крупнейших экспортеров зерновых зависит от 
мировой конъюнктуры. Мировые цены на зерно растут. 

Для производителей это факт отрадный, но беспокоят-
ся потребители. Некоторые представители мукомольных 
и хлебопекарных предприятий на этом фоне уже преду-
преждали о повышении стоимости  продовольствия. 
Цены на зерно никак не влияют на стоимость продуктов 
питания, поясняют эксперты. «Два года назад, когда стои-
мость пшеницы была существенно ниже, чем сейчас, про-
довольствие не дешевело», — отмечает Владимир Петри-
ченко. К тому же в последние три недели рынок зерновых 
уже начал снижаться, говорит Аркадий Злочевский. •

Койко-месть

В другой многопрофильной медицинской кли-
нике хирургические манипуляции проводили в 
кабинетах для консультаций и гинекологиче-

ского приема, а сами медработники игнорировали про-
филактические медосмотры. «Зачастую нарушают не по-
тому что хотят нарушить, а потому что не знают, как не 
нарушать», — отмечает президент общероссийской об-
щественной организации «Лига защитников пациентов» 
Александр Саверский, признавая наличие сложностей с 
соблюдением медучреждениями санитарных норм и 
правил.

По его словам, огромная проблема — это внутриболь-
ничные инфекции. «Они восприимчивы к антибиотикам 
и приводят к летальным исходам, но они ведь не возника-
ют на пустом месте. Это целый комплекс проблем: пло-
хая уборка, некачественный ремонт медучреждений или 
его долгое отсутствие, несоблюдение медперсоналом и 
больными различных карантинных мероприятий», — го-
ворит он.

В то же время профессор кафедры инфекционных бо-
лезней Института повышения квалификации Федераль-
ного медико-биологического агентства Владимир Ники-
форов считает, что не нужно драматизировать. «Отдель-
ные факты существуют, но не в глобальных масштабах. 
Ведь как бы мы ни дезинфицировали внутрибольничные 
помещения, стопроцентной стерильности не добьешься. 
Не поместишь же пациентов в безвоздушное простран-
ство и не запретишь приходить родственникам», — до-
бавляет он.

Что касается внутрибольничных инфекций, то, по 
словам Владимира Никифорова, их размножение несво-
евременная уборка, конечно же, может спровоциро-
вать, но по большей части они появляются из-за других 
проблем. •

— Читайте также: Зима наступит 
в Центральной России 
уже на этой неделе 
rg.ru/art/1612929

ФИНАНСЫ Минфин в третий раз 
подряд не смог полностью 
продать выпуски ОФЗ

Не долга
музыка играла

Роман Маркелов

Минфин снова не смог полностью 
продать на недельных аукционах 
выпуски облигаций федерально-
го займа (ОФЗ). Инвесторы подо-
шли к покупке российского гос-
долга с осторожностью из-за но-
вых заявлений о санкциях.

На первом аукционе в среду 
минфин предложил инвесторам 
выпуск среднесрочных бумаг с 
погашением 28 февраля 2024 
года. Министерство смогло про-
дать облигаций только на 4,7 мил-
лиарда из предложенных покупа-
телям 10 миллиардов. При этом 
формально спрос на ОФЗ превы-
сил 12,7 миллиарда рублей. До-
ходность выпуска по средневзве-
шенной цене составила 8,59 про-
цента годовых.

На втором аукционе минфин 
предлагал также 10-миллиар-
дный выпуск «длинных» ОФЗ с 
погашением 23 мая 2029 года. 
Продать в итоге удалось бумаг 
только на 6,53 миллиарда. Спрос 
на «длинные» ОФЗ оказался ниже 
предложения, он едва дошел до де-
вяти миллиардов. Средневзве-
шенная доходность по выпуску 
составила 8,75 процента годовых. 

Неопределенность с санкция-
ми — по-прежнему препятствие 
для интереса к длинным и сред-
несрочным госбумагам, которые 
сильно уступают краткосрочным 
выпускам (трехлетним) в отноше-
нии риска и доходности, подчер-
кивают аналитики Райффайзен-
банка. «Увеличению вероятности 
реализации этих рисков могут по-
способствовать итоги прошед-
ших выборов в конгресс. Кроме 
того, госдеп США уведомил кон-
гресс, что РФ не предоставила в 
установленный срок доказа-
тельств соблюдения условий за-

кона о ликвидации химического и 
биологического оружия. Это 
предполагает введение более 
жестких санкций против РФ», — 
считают они. В целом эти аукцио-
ны представляются хорошим ин-
дикатором того, в каком направ-
лении будет двигаться спрос меж-
дународных инвесторов после вы-
боров в США, говорится в анали-
тическом обзоре «ВТБ Капитала».

Завершение выборов в кон-
гресс США получением демокра-
тами большинства в палате пред-
ставителей может снова обо-
стрить обсуждение другого паке-
та санкций. Планировалось, что 
ограничения могут коснуться по-
купки инвесторами из США но-
вых выпусков российского гос-
долга. По словам замминистра 
финансов РФ Сергея Сторчака, 
если такие ограничения действи-
тельно будут введены, министер-
ство будет их оспаривать. Выход 
иностранных инвесторов из рос-
сийских ОФЗ Сторчак назвал 
«скорее упреждающим», чем 
основанным на объективной 
оценке действий властей США.

На прошлой неделе минфин 
тоже не смог полностью продать 
весь предложенный объем ОФЗ. 
Из 15-миллиардного выпуска 
«коротких» бумаг с погашением в 
декабре 2021 года ведомство про-
дало ОФЗ на 12,161 миллиарда. 
При это «длинные» облигации на 
5 миллиардов рублей с погашени-
ем в мае 2029 года были проданы 
полностью при спросе почти в 15 
миллиардов. Две недели назад 
минфину также не удалось полно-
стью продать ОФЗ на 20 миллиар-
дов рублей. Неудачно прошел аук-
цион с «длинными» облигациями 
на 10 миллиардов рублей, но тот 
же объем «коротких» ОФЗ уда-
лось продать полностью. •

БИЗНЕС Участники закупок госкомпаний получат 
право на выбор систем сертификации

Поспешили в ГОСТы
Игорь Зубков

Г
осдума приняла в первом 
чтении правительственный 
законопроект, дающий ма-

лому и среднему бизнесу воз-
можность выбора системы сер-
тификации при закупках у го-
скомпаний.

Сейчас практически все го-
скомпании, работающие по зако-
ну № 223-ФЗ, предъявляют к 
участникам торгов требование 
пройти сертификацию в своих 
собственных системах оценки 
соответствия, даже если это каса-

ется совсем типовых вещей вро-
де уборки офисов. Это серьезный 
барьер для малых и средних ком-
паний, не входящих в устойчи-
вый круг поставщиков конкрет-
ного заказчика — свою систему 
сертификации легко можно ис-
пользовать для настройки под 
конкретных контрагентов. 

Корпоративная сертифика-
ция отвлекает большие ресурсы 
(найти, изучить стандарты, опла-
тить процедуру), хотя и не гаран-
тирует результата — победы в 
конкурсе. Даже если небольшая 
фирма в состоянии оказывать 
услугу на конкурентных услови-
ях нескольким госкомпаниям, ей 
сложно побороться за заказы 
именно из-за разных требований 
в их системах сертификации. 

При этом часто оказывается, 
что на услугу или товар есть свой 
ГОСТ, и его замена стандартами 
заказчика на качество закупки не 
влияет или почти не влияет. Та-
кие закупки законопроект и 
предлагает вывести из-под кор-
поративных систем. Качество 
предмета закупки малый и сред-
ний бизнес будет подтверждать в 
Национальной системе сертифи-
кации, созданной Росстандар-
том, причем законопроект пред-
усматривает, что на ее услуги ма-
лые и средние компании могут 
получить скидки. 

Если же к закупке предъявля-
ются требования, превышающие 
национальный стандарт, тогда 
оценку соответствия в корпора-
тивной системе все равно при-
дется проходить. В международ-
ной практике требования корпо-
ративных стандартов предъявля-
ются не более чем к трети закупа-
емой продукции и работам — там, 
где это связано с повышенными 
или уникальными характеристи-
ками закупки. 

«Законопроект упростит для 
малого бизнеса доступ к заказу 
больших компаний, а для круп-
ного бизнеса это возможность 
диверсификации поставщиков, — 
сказал «Российской газете» ру-
ководитель Росстандарта Алек-
сей Абрамов. — Практически все 

российские госкорпорации и ин-
тегрированные структуры явля-
ются активными участниками 
разработки национальных стан-
дартов и входят в профильные 
технические комитеты по стан-
дартизации. Росстандарт, в свою 
очередь, работает над созданием 
экосистемы, при которой корпо-
ративные стандарты могли бы в 
дальнейшем становиться нацио-
нальными, такие примеры уже 
есть». 

При реализации законопроек-
та потребуется перерегистрация 
всех систем добровольной серти-
фикации (сейчас их уже более 
двух тысяч) в Росстандарте, по-
рядок регистрации меняется с 
уведомительного на разреши-
тельный, а Росстандарт получает 
право на мониторинг систем до-
бровольной сертификации и их 
исключение из реестра — подра-
зумевается, что они должны 
иметь понятные стандарты, тех-
нические условия и не должны 
подменять собой ГОСТы и Наци-
ональную систему сертифика-
ции. Какие документы и с какой 
периодичностью потребуется 
предоставлять операторам этих 
систем, установит отдельное по-
становление правительства. 

«Регистрация систем добро-
вольной сертификации дает пра-
во на официальный статус на 
рынке, — объясняет Алексей Аб-
рамов. — Необходимо двигаться в 
сторону большего раскрытия ин-
формации о СДС, публичной от-
четности об их деятельности. Это 
поддержит добросовестные кор-
поративные системы, закрепля-
ющие действительно уникаль-
ные практики, продвигающие пе-
редовые решения на рынке».

Санкций за непрохождение 
регистрации законопроект не 
предусмотривает, но без нее СДС 
не сможет выдавать сертифика-
ты соответствия. •

А К Ц Е Н Т

Реализация законопроекта потребует 
перерегистрации всех систем добровольной 
сертификации (их сейчас 2008) 
в Росстандарте, который получит право 
исключать эти системы из реестра
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— Читайте также: Роспотребнадзор дал рекомендации 
по выбору салона красоты 
rg.ru/art/1611195

ПРОЕКТ

Полис ОСАГО 
подорожает 
на 1,5 процента

КАК ЕЗДИШЬ, 
ТАК И 
ПЛАТИШЬ
Владимир Баршев

В результате первой части ре-
формы ОСАГО полис в среднем 
если и подорожает, то не более 
чем на 1,5 процента. Для боль-
шинства водителей стоимость 
полиса только уменьшится.

Об этом заявил на совмест-
ном заседании комитетов Госду-
мы по транспорту и строитель-
ству и финансовому рынку за-
меститель председателя Банка 
России Владимир Чистюхин. По 
его словам, с момента обсужде-
ния реформы проведено уже три 
актуарных оценки. Последняя 
показала, что средняя стои-
мость тарифа практически не 
должна вырасти, отклонение бу-
дет равняться не более 1,5 про-
цента.

Он напомнил, что цель ре-
формы сделать полисы ОСАГО 
доступными для всех, а их стои-
мость — справедливой. При ны-
нешней системе расчетов стои-
мости полисов получается, что 
аккуратный водитель, который 
мог бы платить меньше, спонси-
рует лихачей, которые должны 
платить больше. 

— На сегодняшний день не 
очень аккуратный 20-летний 
житель Краснодарского края, не 
имеющий стажа вождения и 
управляющий совсем не деше-
вой машиной Volkswagen 
Touareg, у которой мощность 
равняется 249 л.с., должен был 
бы платить в среднем 26 750 ру-
блей справедливого тарифа, — 
поясняет на примере Владимир 
Чистюхин. — Но по сегодняшним 
правилам ему можно назначить 
цену 14 200 рублей. В то же вре-
мя аккуратный водитель, добро-
порядочный, из города Перми, 
без дорожно-транспортных про-
исшествий, 49 лет, на Lada 

Granta, мощностью 87 л.с., дол-
жен бы платить 3242 рубля. Но 
ему приходится покупать полис 
за 5919 рублей. 

Именно для старта реформы, 
позволяющей установить спра-
ведливую цену, Центробанк 
предлагает расширить тариф-
ный коридор на 20 процентов 
вверх от верхней границы и вниз 
– от нижней. Диапазон составит 
от 2746 до 4942 рублей вместо 
нынешних 3432—4118. Также 
предлагается изменить подход к 
присвоению коэффициента бо-
нус-малус, который предусма-
тривает скидку за безаварийное 
вождение. Он будет присваи-
ваться человеку, вне зависимо-
сти от количества у него поли-
сов, один раз в году. Таким обра-
зом, у человека просто не может 
оказаться двух коэффициентов 
бонус-малус, как это происхо-
дит сейчас. Более 80 процентов 
жалоб, поступающих в ЦБ на 
страховщиков, касается ОСАГО. 
И большинство касается при-
своения этого коэффициента. 
Кроме того планируется, изме-
нить коэффициент по возрасту и 
стажу. Вместо пяти его значе-
ний, будет установлено 50. Су-
ществующая система по возра-
сту и стажу не сильно влияет на 
изменение стоимости полиса 
для аварийных и безаварийных 
водителей.  

Как сообщил президент Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Игорь Юргенс, для 80 про-
центов автомобилистов стои-
мость полисов сократиться или 
останется на прежнем уровне. 
Для 15  процентов она вырастет 
незначительно, а для 5 процен-
тов «особо выдающихся» води-
телей — вырастет серьезно. Боль-
шинство автомобилистов опаса-
ются сговора страховщиков. 
Компании просто установят та-
риф по максимальной планке и 
придется водителям снова пере-
плачивать за ОСАГО. Однако, 
как заверил Игорь Юргенс, при 
нынешней конкуренции такого 
не произойдет. 

Вторая часть реформы пред-
полагает уже изменение закона 
об ОСАГО. Уйдет в прошлое ко-
эффициент по мощности двига-
теля, а также территориальный 
коэффициент. Взамен этого та-
рифный коридор еще больше 
расширится, а у страховых ком-
паний появится возможность 
назначать свой тариф каждому 
автовладельцу персонально. То 
есть привязка стоимости полиса 
к водителю, а не к автомобилю 
будет еще более ощутимой. •

Сегодня аккурат-
ный водитель, кото-
рый мог бы платить 
меньше, спонсиру-
ет лихачей
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ПРОЦЕСС Для изувера, 
отрубившего жене руки, 
запросили 17 лет колонии

С особой 
жестокостью

Иван Петров

Серпуховский городской суд огласит 15 ноября приго-
вор жителю Подмосковья Дмитрию Грачеву, который от-
рубил кисти рук своей жене. Об этом вчера сообщили в 
пресс-службе суда.

На вчерашнем заседании в ходе прений сторон гособ-
винитель попросил отправить Грачева на 17 лет в коло-
нию строгого режима. Подсудимый признал вину в при-
чинении тяжкого вреда здоровью жене, но частично.

Кстати, Грачеву инкриминируется сразу три состава 
преступления. Кроме умышленного причинения тяжко-
го вреда здоровью, повлекшего за собой потерю органа, 
ему вменили два 
эпизода похищения 
человека и угрозы 
убийством.

По версии следст-
вия, мотивом всех 
этих преступлений 
стали «неприязнен-
ные отношения об-
виняемого к своей 
супруге», возник-
шие на почве ревно-
сти. Так, 11 декабря 
2017 года Грачев 
против воли своей 
жены вывез ее в лесной массив. Затем вывел супругу из 
машины, перевязал ее руки жгутом, после чего нанес не 
менее 10 ударов лезвием топора по запястьям и кистям 
рук. Таким образом он пытался узнать подробности яко-
бы совершенной измены. Отмечается, что к преступле-
нию он заранее готовился — купил топор, пластиковые 
стяжки и медицинские жгуты. 

В тот же день мужчина сдался полиции, свои действия 
он объяснил ревностью.

В Следственном комитете отметили, что за месяц до 
инцидента Грачев уже похищал свою супругу и угро-
жал ее убить. После этого женщина обратилась в поли-
цию. Однако участковый отреагировал на заявление 
только через 18 дней и ограничился профилактической 
беседой, после чего вынес постановление об отказе в 
возбуждении уголовного дела, не найдя в действиях 
Грачева состава преступления. По данному факту в от-
ношении участкового расследуется уголовное дело по 
статье «Халатность». Участкового уволили из органов 
внутренних дел, его руководство дисциплинарно нака-
зали. 

Потерпевшая была прооперирована, ей удалось спа-
сти левую кисть, а на правую руку поставили биониче-
ский протез. Грачева лишили родительских прав в отно-
шении их несовершеннолетних детей. •

СУД Дезертиров 
отправляют в колонию 
даже спустя десятилетия

Побег 
длиною в жизнь

Наталья Козлова

Солнечногорский гарнизонный военный суд приговорил 
к двум годам колонии общего режима младшего сержанта 
Евгения Тюменцева.

Молодой человек — дезертир, то есть военнослужа-
щий, «самовольно оставивший воинскую часть». Срок он 
получил небольшой — два года, но это как посчитать. Дело 
в том, что сержант сбежал из части еще в 2008 году. О его 
задержании и осуждении корреспонденту «РГ» рассказа-
ли в пресс-службе Следственного комитета РФ.

— Доказательства, 
собранные военным 
следственным отде-
лом СК РФ по Сол-
нечногорскому гар-
низону, признаны 
судом достаточными 
для вынесения обви-
нительного пригово-
ра военнослужаще-
му войсковой части 
3419 младшему сер-
жанту Тюменцеву, — 
объяснили в следст-
венном ведомстве.

Военнослужащий признан виновным в совершении 
преступления, предусмотренного частью 1 статьи 338 
Уголовного кодекса РФ «Дезертирство».

Что случилось десять лет назад в части, сам осужден-
ный за давностью лет уже толком и не помнит. Судя по ма-
териалам дела 26 июля 2008 года Тюменцев, «тяготясь 
военной службой, самовольно оставил часть». Тюменцев, 
естественно, не мог вернуться домой, устроиться на ра-
боту или пойти учиться. Все легальное для него оказалось 
под запретом, так как по адресам родных его уже искали.  
Жил он на территории Московской области, где легче 
спрятаться, работал исключительно неофициально. Пока 
его не задержали в ходе обычной паспортной проверки.

Но десятилетие, выброшенное из жизни, — еще не пре-
дел. В этом году получил срок дезертир, сбежавший из ар-
мии 20 лет назад. В конце мая этого года Московский гар-
низонный военный суд приговорил военнослужащего к 
трем годам колонии за дезертирство, совершенное в 1995 
году. Он сбежал из армии в сентябре 1995 года. Кравчен-
ко во время службы отправили на обследование в Мо-
сковскую клиническую психиатрическую больницу № 1 
имени Н.А. Алексеева.  Потом были долгие годы скитаний. 
Родные, из самых близких, все знали. И их жизнь, как и у 
большинства родственников дезертиров, превратилась в 
плохой шпионский фильм. Кравченко задержали лишь в 
конце февраля этого года — спустя более 20 лет. Но если 
эти двое скрывались между людей, то дезертир, сбежав-
ший на Камчатке, 11 лет скрывался в землянке в лесу. •

Нам — взлет
Ибо именно они явно 
превалируют над всеми 
другими. 

И это само по себе, возможно, 
и есть главное китайское чудо. 
Своей авиакосмической выстав-
кой страна наглядно демонстри-
рует, как далеко она продвинулась 
за сорок лет политики реформ и 
открытости. Здесь в каждом па-
вильоне, на каждой выставочной 
площадке есть чему удивиться. 
Толпы людей окружают модуль 
китайской орбитальной космиче-
ской станции, которую предпола-
гается вывести на орбиту в следу-
ющем году. А за стенами главного 
павильона тропическое небо 
вспарывают китайские истреби-
тели пятого поколения J-20. Пу-
блике показан самый большой в 
мире самолет-амфибия AG-600 и 
мощный транспортник Y30. Ки-
тай производит собственные ма-
шины для палубной авиации, вер-
толеты, беспилотники разного на-
значения. Близкий по своим ха-
рактеристикам к российскому 
среднемагистральному лайнеру 
МС-21 китайский С-919 также, 
как и наш самолет, сейчас прохо-
дит сертификационные испыта-
ния.  Раньше китайцев упрекали в 
том, что многие образцы их тех-
ники и вооружений уж больно на-
поминают зарубежные аналоги. 
Но, похоже, этап слепого копиро-
вания уходит в прошлое, и уже за-
втра местный авиапром может 
стать законодателем мировой 
авиационной моды. 

И есть на выставке еще один 
экспонат, возле которого всегда 
толпятся посетители — это макет 
совместно разрабатываемого 
Россией и Китаем широкофюзе-
ляжного дальнемагистрального 
самолета CR929. Точнее сказать 
так: в Чжухае впервые представ-
лены выполненные в натураль-
ную величину макеты модулей 
пилотской кабины, салонов пер-
вого, бизнес- и экономкласса. 

Есть контакт! 
Сама церемония представле-

ния макета стала главным собы-
тием первого дня авиакосмиче-
ского салона. В ней приняли учас-
тие руководители российской 
Объединенной авиастроительной 
корпорации и их китайские пар-
тнеры из компании COMAC. На-
помним, практическая работа над 
созданием самолета, который в 
базовой компоновке сможет 
брать на борт 280 пассажиров и 
совершать рейсы дальностью в 12 
тысяч километров, началась пол-
тора года назад. Серийные маши-
ны должны появиться на аэродро-
мах через восемь лет. 

Для китайского авиапрома это 
будет первый опыт создания даль-
немагистрального лайнера. Да и 
для российского формально — 
тоже, хотя в советские времена, 
ровно тридцать лет назад, был по-
строен самолет Ил-96, машины 
этого типа и сейчас успешно эк-
сплуатируются, в частности, в 
президентском авиаотряде. Вос-
точная расчетливость, помножен-
ная на российский опыт, — это и 
должно дать синергетический эф-
фект.

По мнению специалистов, пар-
тнерство по созданию лайнера — 
это больше, чем промышленное 
сотрудничество. Это значитель-
ный шаг на пути технологической 
зависимости двух стран. 

Сразу по завершении торжест-
венной церемонии я попросил 
представителей партнерских 
компаний рассказать о том, как 
идет работа над CR929. 

Максим Литвинов, глав-
ный конструктор сов-
местного проекта с 
российской сторо-
ны, считает, что 
сейчас нет осно-
ваний сомневать-
ся в том, что все ра-
боты будут закончены 
в намеченные сроки. У него 
есть опыт сотрудничества с зару-
бежными коллегами, связанный с 
созданием «Суперджета», однако 
с Китаем работать прежде не при-
ходилось. 

— И как продвигается дело? Бы-
вают трудности? 

— Бывают, чего скрывать. Если, 
скажем, моей команде я делеги-
рую полномочия по принятию 
большинства важных решений, в 
том числе стратегических, то у на-
ших китайских коллег существует 
строгая иерархия. Решение не бу-
дет принято до тех пор, пока оно 
не согласовано по цепочке с це-
лым рядом руководителей. 

— Имеются в виду профессио-
налы или партийные инстанции?

— Поскольку в Китае никто не 
отменял руководящей роли ком-
партии, то ее представители есть 
на каждом предприятии и они, 

безусловно, контролируют при-
нятие принципиальных решений. 
А так в основном цепочка замыка-
ется на уровне главного конструк-
тора или директора программы с 
китайской стороны. Но, несмотря 
на это, пока мы идем в рамках со-
гласованного графика. 

— Были в ходе минувшего года 
какие-то острые ситуации, споры, 
конфликты?

— Споры бывают весьма жар-
кие, что нормально для любого 
творческого и важного дела. Но 
всегда находим общий язык.

— Кстати, насчет языка: ваше 
рабочее общение на каком прохо-
дит? 

— В основном на английском. 
Ну и, разумеется, русско-китай-
ские переводчики без дела не си-
дят. 

— Ясно, что конкуренты тоже 
не стоят на месте. «Боинг», «Эр-
бас»… Вы отслеживаете ситуа-
цию? Не получится так, что пока 
мы делаем эту машину, они уйдут 
вперед?

— Конечно, отслеживаем. Мы 
постоянно должны ориентиро-
ваться на топливную эффектив-
ность, экономические показате-
ли. Соответствующая информа-
ция все время обновляется, и в 
своем анализе мы всегда имеем ее 
в виду. Что же касается опасности 
отставания, то здесь дело обстоит 
следующим образом. Основные 
западные аналоги нашего проек-

та — самолеты серии Боинг-787 и 
А-350. В настоящее время они сер-
тифицированы и находятся в эк-
сплуатации. Делать там какие-ли-
бо существенные изменения до-
статочно дорого, а те же амери-
канцы или европейцы деньги счи-
тать умеют. 

— Тогда поставлю вопрос по-
другому: ваш самолет будет соот-
ветствовать по главным показате-
лям этим западным аналогам? 

— Да. Перед нами стоит именно 
такая задача. 

— Сообщалось, что лайнер со-
вершит первый полет в 2025 
году…

— У нас в графике временной 
диапазон: 2023—2025 гг. 

— А кто поднимет самолет в воз-
дух? Китайский экипаж или рос-
сийский?

— Сейчас мы решаем более на-
сущные проблемы. Но я надеюсь, 
что если самолет будет взлетать с 
китайского аэродрома, а его сбор-
ка по проекту должна осуществ-
ляться именно здесь, в Шанхае, то 
место командира займет наш лет-
чик. 

— Можно ли говорить о том, что 
этот проект в числе основных в ки-
тайско-российском экономиче-
ском сотрудничестве?

— Есть всевозможные энерге-
тические проекты, есть совмест-
ная работа по созданию тяжелого 
вертолета. Поэтому я на своем 
уровне не рискнул бы ставить его 
на первое место. Но что касается 
внимания к нам со стороны руко-
водства, то должен сказать, что 
профильное министерство не 
реже одного раза в месяц собира-
ет совещания по ходу работ над 
созданием CR929. То же самое, 
насколько я знаю, происходит в 
КНР. И местная пресса не обходит 
проект своим вниманием. 

— Насколько тот макет, кото-
рый нам был представлен сегодня, 
будет соответствовать оконча-
тельному варианту?

— Макет — это концепция. Он 
нужен как раз для того, чтобы по-
тенциальные заказчики самоле-
та, познакомившись с ним, выска-
зали свои замечания, предложе-
ния, варианты. Это касается и ка-
бины пилотов, и пассажирских 
салонов. 

Главный конструктор проекта 
с китайской стороны Чэнь Инчунь 
по поводу трудностей высказался 
кратко: 

— Если у нас по какому-то во-
просу возникают разные точки 
зрения, то мы в ходе дискуссий на-
ходим оптимальный вариант. 

— А насколько CR929 будет во-
стребован рынком?

— По прогнозам, в предстоящие 
двадцать лет спрос на широкофю-
зеляжные дальнемагистральные 
самолеты составит более десяти 
тысяч судов. На Россию и Китай 
придется три-четыре тысячи ма-
шин такого типа. Иначе говоря, в 
год надо будет производить не ме-
нее ста самолетов. Так что у нас 
есть все основания для оптимизма. 

Первым делом самолеты 
Общий бюджет программы по 

совместному созданию дальнема-
гистрального лайнера, по некото-
рым оценкам, составит тринад-
цать миллиардов долларов. То 
есть на кону стоят очень большие 
деньги. А потому вместе с кон-
структорами, разработчиками, 
технологами в проект серьезно во-
влечены специалисты по марке-
тингу. Именно они тоже были в 
центре внимания первого дня вы-
ставки. 

Руководители маркетинговых 
служб ОАК представили свое об-
ширное исследование, посвящен-

ное гражданскому сег-

менту мирового рынка самолетов. 
Так, согласно их прогнозам, Ки-
тай, занимающий сейчас второе 
место в мире по объемам грузо-
вых и пассажирских авиаперево-
зок, к 2025 году станет лидером 
мирового рейтинга. Ему потребу-
ется более восьми тысяч коммер-
ческих воздушных судов. 

Россия сейчас занимает в 
этой таблице седьмое место, но 
ежегодно демонстрирует ста-
бильный рост перевозок. Сейчас 
в пассажирском парке РФ эк-
сплуатируются 950 самолетов. 
Одна из проблем заключается в 
том, что их средний возраст — 
14,7 года, это много. Средний 
показатель по миру — 10,8 года. 

Маркетологи считают, что 
наибольшим спросом в пред-
стоящие два десятилетия будут 
пользоваться узкофюзеляжные 
самолеты, потребность мирово-
го рынка составит почти трид-
цать тысяч таких машин. А все-
го спрос на новые пассажир-
ские самолеты вместимостью 
более тридцати кресел прогно-
зируется в 43 600 воздушных 
судов. 

Интересно, что Китай, актив-
но занимаясь созданием лета-
тельных аппаратов нового поко-
ления, тем не менее не спешит 
хоронить старые, но хорошо за-
рекомендовавшие себя самоле-
ты. На выставочной площадке 
можно увидеть реактивный бом-
бардировщик Ту-16, производст-
во которого в СССР было прекра-
щено более полувека назад. А в 
Китае, модифицированный и 
оснащенный крылатыми ракета-
ми, он все еще стоит на вооруже-
нии под именем Н-6К. Еще более 
удивительный факт связан с «ку-
курузником» Ан-2. Этот биплан 
стал серийно выпускаться у нас 
семьдесят лет назад. Китайцы по-
ставили на «Аннушку» совре-
менный турбовинтовой двига-
тель и резонно считают, что она 
еще послужит их народному хо-
зяйству. 

А ведь и это тоже — часть умно-
го, расчетливого маркетинга.

Движение вверх 
Вообще, выставка в Чжухае, 

можно сказать, проходит под зна-
ком укрепления сотрудничества 
нашего и китайского авиапрома. 
Еще один наглядный пример — ко-
операция по созданию тяжелого 
вертолета AHL (Advanced Heavy 
Lift). Для КНР это дело абсолютно 
новое, и логично, что по ряду уз-
лов и систем помощь окажет хол-
динг «Вертолеты России». В част-
ности, межправительственным 
соглашением предусмотрено со-
здание на базе наших предприя-
тий редуктора и противообледе-
нительной системы. По оценкам 
экспертов, машина будет иметь 
грузоподъемность 13 тонн и смо-

жет работать в условиях высоко-
горья, например, доставлять гру-
зы в Тибете.

В ходе работ по конструирова-
нию первого тяжелого вертолета 
будет использован опыт создания 
и эксплуатации нашего гиганта 
Ми-26, который сегодня является 
самым мощным в мире. 

Также местные компании про-
являют явный интерес к легкому 
вертолету «Ансат», который про-
изводится в Казани. Сейчас в Ки-
тае эксплуатируются более 300 
винтокрылых машин, изготовлен-
ных в России. Естественно, все 
они нуждаются в техническом об-
служивании и ремонте — для этого 
подписано соглашение о создании 
специального центра, учредите-
лями которого выступят «Верто-
леты России» и две местные ком-
пании. 

Российские производители 
явно преодолели кризис и сегодня 
активно осваивают новые рынки. 
Представленные в Чжухае верто-
леты Ми-171А2 и «Ансат» после 
завершения авиасалона отправят-
ся в демонстрационный тур по 
странам Юго-Восточной Азии. Им 
предстоит проделать маршрут 
длиной 4500 км, продемонстри-
ровать свои летные качества жи-
телям Вьетнама, Камбоджи, Таи-
ланда и Малайзии. 

Генеральный директор хол-
динга Андрей Богинский в ин-

тервью «РГ» подчер-
кнул, что теперь акцент дела-

ется на возможный экспорт 
гражданской техники, спрос на 
которую явно растет. 

Доволен партнерскими отно-
шениями с Китаем и директор по 
международному сотрудничеству 
и региональной политике госкор-
порации «Ростех» Виктор Кладов. 

— Это доверительные отноше-
ния стратегического партнерст-
ва, — подчеркнул он, беседуя с кор-
респондентом «РГ». — Китай стал 
первым покупателем лучших в 
мире систем ПВО С-400 и совре-
менных истребителей Су-35. Важ-
но сказать, что мы продаем КНР не 
только готовую продукцию воен-
ного назначения, но и реализуем 
много проектов с передачей тех-
нологий. Этому не мешают сан-
кции США, введенные против од-
ной из оборонных структур Китая 
за сотрудничество с Россией. Пе-
кин не приемлет никакого давле-
ния со стороны. •

Создатели CR929 постарались 
обеспечить пассажирам максимально 
комфортные условия полета.

А К Ц Е Н Т

Российско-китайский широкофюзеляж-
ный самолет CR929 сможет брать на борт 
280 пассажиров и совершать рейсы 
дальностью в 12 тысяч километров

Предотвратить 
жестокое преступ-
ление мог участко-
вый, которому жен-
щина пожалова-
лась на мужа  

В этом году 
получил срок — 
три года колонии — 
дезертир, сбежав-
ший из армии 
аж 20 лет назад
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Этот лайнер 
обещает стать 

законодателем мод 
в гражданской авиации.  

REUTERS
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд назвал 
режиссера гражданским 
ответчиком 

Серебренников  
вину не признал

Владимир Федосенко

В Мещанском райсуде столицы вчера начались слуша-
ния по существу громкого дела о хищении бюджетных 
денег, выделенных на проект «Седьмой студии». 

Минкультуры России в ходе процесса подтвердило 
свои требования о взыскании 133 миллионов 127 тысяч 
рублей с режиссера Кирилла Серебренникова и других 
фигурантов уголовного дела. 

Привлечение подсудимого в качестве гражданского от-
ветчика означает, что в случае признания виновным гра-
жданин должен будет 
также возместить 
вред, причиненный 
преступлением. На-
помним, минкульту-
ры признано по это-
му делу потерпев-
шим, а фигуранты 
уголовного дела — 
гражданскими ответ-
чиками. Однако под-
судимые Серебрен-
ников, продюсер 
Алексей Малоброд-
ский, бывший глава 
«Седьмой студии» Юрий Итин и директор Российского 
академического молодежного театра Софья Апфельбаум 
выразили свое несогласие с признанием их гражданскими 
ответчиками. 

Все подсудимые обвиняются в мошенничестве в осо-
бо крупном размере по части 4 статьи 159 УК РФ. По этой 
статье им грозит до 10 лет заключения.

Суд проходит в открытом режиме. В обвинительном за-
ключении, оглашенном прокурором, утверждается, что 
по указанию режиссера Серебренникова соучастники за-
ключали с подконтрольными коммерческими организа-
циями фиктивные договоры. И под видом оплаты мнимых 
услуг на счета этих контрагентов перечислили в общей 
сумме более 133 миллионов рублей, которые были обна-
личены и возвращены участникам преступной группы.

Из речи прокурора следует, что все хищения происхо-
дили по личной просьбе художественного руководителя 
«Гоголь-центра», то есть Серебренникова. Прокурор пе-
речислил преступные эпизоды. К примеру, в августе 
2013 года Серебренников дал указание Малобродскому, 
Итину и другим подчиненным обналичить со счетов 
АНО «7 студия» 2 миллиона 900 тысяч рублей. 

Аналогичные распоряжения, по утверждениям гособ-
винителя, Серебренников давал исполнительному про-
дюсеру спектакля «Сон в летнюю ночь» Екатерине Воро-
новой, которая скрылась от следствия. Она заочно аре-
стована судом и объявлена в международный розыск.

После выступления прокурора Серебренников кате-
горически  отверг обвинение в хищении бюджетных 
средств, выделенных на проект «Платформа» и спек-
такль «Сон в летнюю ночь». •

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Для заключенных создают 
двухэтажные вагоны

Сядут повыше

Владислав Куликов

Министерство юстиции России сообщило, что правоохра-
нительные органы разрабатывают меры по улучшению 
условий перевозки заключенных. Конвой должен рабо-
тать по европейским стандартам, возить сидельцев надо 
не в тесноте и не в обиде. 
Поэтому в планах даже изготовление двухэтажных ваго-
нов для перевозки заключенных.

Об этом сообщается в недавно опубликованном докла-
де правительства России о результатах мониторинга пра-
воприменения в Российской Федерации за 2017 год. До-
клад был подготовлен министерством юстиции. 

Напомним: мониторинг правоприменения — это боль-
шой проект ведомства, в ходе которого изучается, как ра-
ботают законы, какие есть правовые пробелы. Затем при-
нимаются конкрет-
ные меры, чтобы ис-
править дело.

Одна из проблем-
ных точек: перевоз-
ка заключенных. Как 
сообщает минюст, в 
Европейском суде по 
правам человека 
было рассмотрено 
несколько жалоб на-
ших заключенных на 
условия конвоиро-
вания. Судьи из 
Страсбурга пришли 
к выводу, что места в поездах и автомобилях на каждого 
сидельца действительно выделено мало. 

«Перевозка заявителей железнодорожным транспор-
том не обеспечивала необходимого пространства (зая-
вители находились в купе-камере спецвагона площадью 
3,1 кв. м в течение более 15 часов вместе с другими за-
ключенными, которые, кроме того, курили). 

При этом в соответствии со стандартами Европейско-
го комитета по предупреждению пыток купе для тран-
спортировки заключенных площадью 3,5 кв. м не долж-
ны использоваться более чем для 6 человек», — говорится 
в материалах.

Россия учла решения ЕСПЧ. Минюст и МВД совмест-
ным приказом снизили максимальное количество осу-
жденных, которые могут перевозиться в камерах специ-
альных вагонов. «Уменьшена норма посадки в большую 
камеру спецвагона с 12 до 10 человек, в малую камеру — 
с 6 до 4 человек, что привело к увеличению нормы пло-
щади, приходящейся на одного осужденного в камерах 
специальных вагонов», — говорится в материалах.

Сейчас МВД России прорабатывается вопрос об улуч-
шении условий конвоирования, в частности планирует-
ся снизить лимит в специальных автомобилях, чтобы 
людей на борт брали меньше, соответственно каждому 
доставалось больше места. 

Также прорабатывается вопрос изготовления двухэ-
тажных «вагонзаков». •

ЗДОРОВЬЕ

В Москве 
достраивают 
восемь 
современных 
поликлиник

ДЛЯ БОЛЬШИХ 
И МАЛЕНЬКИХ
Иван Пышечкин

Новую поликлинику на 750 по-
сещений в смену в Бутырском 
районе Москвы собираются 
сдать в эксплуатацию в мае сле-
дующего года. Наличие сразу 
двух отделений позволит посе-
щать это медучреждение и взро-
слым, и детям. Ввод этого объек-
та станет частью масштабной 
столичной программы по строи-
тельству современных поликли-
ник — благодаря ей сейчас в раз-
ной степени готовности находят-
ся восемь медучреждений. 

Поликлиника на улице Яблоч-
кова — первая амбулатория тако-
го масштаба в Бутырском райо-
не, при этом построили ее всего 
за год — начали в конце прошлого 
года. «Темпы действительно 
очень высокие, внутренняя от-
делка уже готова на 90 процен-
тов, также установлены три лиф-
та, — рассказал «РГ» начальник 
строительного участка Влади-
мир Леонов. — Могли бы закон-
чить и в этом году, но немного не 
успеваем с благоустройством. 
Весной здесь будут две автопар-
ковки и брусчатые тротуары, 
а всю прилегающую территорию 
приведем в порядок». Сейчас 
в строительстве объекта прини-
мают участие около 110 человек, 
а на основном этапе привлека-
лось до 150 человек. 

В день поликлиника сможет 
принимать 500 взрослых и 250 
детей. Причем детское и взро-
слое отделения будут разделены 
— между двумя корпусами поста-
вят двери с электромагнитными 
замками. Это необходимо, чтобы 
дети не подхватили вирусные ин-
фекции, которые могут «гулять» 
по взрослому крылу. Поликлини-
кой будет удобно пользоваться 
и маломобильным людям — пред-
усмотрены пандусы, поручни, 
оборудованные санузлы и так-
тильная плитка на полу. 

Уже скоро в поликлинику до-
ставят и медицинское оборудо-
вание. «С 15 ноября начнутся по-
ставки тяжелого медоборудова-
ния, в том числе рентгенографи-
ческих аппаратов. В плане осна-
щенности это будет очень совре-
менный объект — сразу три рен-
тген-кабинета, кабинет маммог-
рафии, отдельное гинекологиче-
ские отделение», — пояснил Лео-
нов. 

Взрослая и детская части по-
ликлиники будут иметь собст-
венный вестибюль, отделение 
профилактики, хирургический 
блок кабинетов, дневной стацио-
нар и отделение функциональ-
ной диагностики. Также для всех 
групп пациентов заработает от-
деление лучевой терапии. О вы-
соком уровне объекта говорит и 
наличие оборудованного конфе-
ренц-зала, где медицинский пер-
сонал сможет консультировать-
ся с коллегами из других медуч-
реждений в режиме онлайн и 
проводить консилиумы. Мало ка-
кие поликлиники могут похва-
статься такой оснащенностью.

Всего же в Москве в 2018 году 
планируется сдать восемь новых 
поликлиник — три в Северном 
округе, две на северо-востоке 
и по одной в центре, на востоке 
и юго-востоке. Также до конца 
года на территории столицы вве-
дут три подстанции скорой ме-
дицинской помощи и два боль-
ничных корпуса. «Мы выполним 
все обязательства по строитель-
ству объектов социального на-
значения. Деньги на эти нужды 
в Адресной инвестиционной 
программе есть», — отмечал ра-
нее заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной полити-
ки и строительства Марат Ху-
снуллин. По его словам, ввод но-
вых объектов позволит умень-
шить нагрузку на существую-
щие учреждения здравоохране-
ния и повысить доступность ме-
дицинской помощи. 

С 2018 по 2020 год в Москве 
планируют ввести 53 новые по-
ликлиники. А за последние во-
семь лет уже открыто 72 объекта 
здравоохранения. Медицину ак-
тивно развивают и в Новой Мо-
скве — там за последние шесть лет 
построено 10 поликлиник, а до 
2022 года возведут еще 13 амбу-
латорий и больниц. •

...Из 41-го

Тот парад начался в 8.00, 
вчерашнее шествие у 
Кремля — в 10. Тот длил-

ся около 30 минут, а нынешний — 
час. Но этот марш — скорее, не ре-
конструкция, а напоминание о 
том, как еще совсем недавно 
жила Москва. Та самая, где вдоль 
Тверской (тогда — улицы Горько-
го) лежали дрова на зиму, а на 
Маяковке стояли крупнокали-
берные орудия. «Память о Битве 
за Москву не померкла даже спу-
стя 77 лет, — сказал, обращаясь к 
участникам марша и ветеранам, 
мэр Сергей Собянин. — Мы вспо-
минаем ополченцев, насмерть 
стоявших под Крюковом и Вязь-
мой. Вспоминаем инженеров и 
рабочих, не отходивших от стан-
ков по 16 часов. Вспоминаем ра-
ботников метрополитена, кото-
рые ночью укрывали людей от 
бомбежек, а утром приступали к 
работе. Вспоминаем героев, 
участников парада, который на-

всегда стал символом мужества и 
веры». 

По поводу того, как шествие 
военных моряков, мотострелков 
и ополченцев воодушевило ар-
мию, написано немало. Больше 
могут рассказать только те, кто 
лично маршировал по брусчатке 
той осенью и, в сущности, не знал, 
что с ними и со страной будет за-
втра. Разведчика-диверсанта Ев-
гения Александровича Ануфрие-
ва, который тогда только-только 
окончил школу, через пару дней 

после памятного парада отпра-
вился чуть севернее Клина. Там 
фашисты пошли в шквальные тан-
ковые атаки. «Главной нашей за-
дачей было остановить бронема-
шины, — делится участник битвы 
за Москву. — Главным оружием 
был фанерный ящик с противопе-
хотными минами». Снаряд сраба-
тывал, как только многотонный 
танк ломал тонкую перемычку — 
тут же гремел взрыв. На северных 
подступах к Москве немцы тогда 
не смогли прорваться во многом 

благодаря нашим диверсантам, 
работавшим во вражеском тылу. 
Одной из самых памятных опера-
ций разведчика Ануфриева стал 
взрыв моста под Яхромой. Танко-
вая колонна вермахта готовилась 
проехать в сторону столицы, но в 
итоге попала в ловушку. Сбивши-
еся с пути танкисты попали под 
убийственный огонь советской 
авиации.

А о том, какие в те годы были 
бронемашины у советских бой-
цов, москвичам напомнила вы-
ставка под открытым небом. Ее 
устроили на Красной площади 
сразу после окончания торжест-
венного марша.  О каждой маши-
не подробно рассказывали дик-
торы. До самого вечера москвичи 
шли сюда целыми семьями: фо-
тографировались, беседовали с 
экипажами боевых машин.Под-
ростки с изумлением смотрели 
на лекие танки: пространства в 
кабине не хватало даже детям. То 

и дело на площади у небольших 
грузовичков звучали военные 
песни под гармонисть. 

В числе образцов техники 
были представлены не только со-
ветские грузовики, артиллерий-
ские самоходки и мотоциклы. 
Символом союза стран во имя 
мира стал Studebaker — амери-
канский чудо-грузовик, который 
во время войны шел к нам по 
ленд-лизу. У «Студера», как мы 
помним по знаменитому фильму, 
мотор был втрое сильнее, чем у 
отечественных грузовиков. Поэ-
тому заокеанский «Студебек-
кер» тогда стал основным тяга-
чом для советских «Катюш», тво-
ривших победу над фашизмом. •

После парада на площади до вечера 
оставили технику. Экипаж машин с 
радостью исполнял военные песни.

А К Ц Е Н Т

Участников памятного парада 
с Красной площади отправляли 
под Клин и Яхрому, где уже стояли 
фашистские войска

Опасность номер шесть
Когда вы готовили свои 
предложения, то совето-
вались с законодателя-

ми? Вы уверены, что законо-
проекты пройдут и вас поддер-
жат? 

РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Нас поддержали де-
путаты Госдумы. 

Ими, кстати, был подготовлен 
и свой собственный законопро-
ект, который наделяет МЧС пра-
вом осуществлять надзор при 
строительстве и реконструкции 
объектов, торговых центров в 
том числе, проводить экспертизу 
и выдавать заключение о соот-
ветствии требованиям пожарной 
безопасности. 

Депутаты начали работу над 
этим законопроектом сразу по-
сле трагедии в торговом центре 
«Зимняя вишня». Разумеется, 
МЧС работало над этим докумен-
том вместе с депутатами. 

Статистические данные ука-
зывают на то, что в 80 процентов 
случаев, когда принимаются объ-
екты с массовым пребыванием 
людей, там присутствуют «поро-
ки» в строительном проектиро-
вании в области пожарной без-
опасности — как на стадии эк-
спертизы проектов, так и на ста-
дии приемки их в эксплуатацию.

В итоге добросовестные пред-

приниматели приобретают или 
арендуют эти помещения, через 
несколько лет к ним приходит 
пожарный инспектор и выявля-
ет массу нарушений. То пути 
эвакуации спланированы так, 
что проходят через лифтовые 
холлы. То тамбур-шлюз сделан 
не по нормам, то огнезадержива-
ющие клапаны не установлены. 
То парковки сделаны так, что по-
жарной машине не развернуться 
или козырек мешает выдвинуть 
лестницу… И инспектор пони-
мает: чтобы устранить эти нару-
шения, надо чуть ли не все зда-
ние ломать. Для бизнеса в этом 
случае он становится врагом, у 
него складывается ненормаль-
ное отношение к работе государ-
ственных органов, и я его пони-
маю.

А вот если бы пожарный ин-
спектор участвовал на каждом 
этапе строительства объекта, то 
этих ситуаций можно было бы 
избежать.

На какой стадии рассмотре-
ния находится сейчас этот за-
конопроект?

РИНАТ ЕНИКЕЕВ: 17 ноября должен 
быть подготовлен отзыв прави-
тельства на депутатский законо-
проект. Сейчас мы ведем обсу-

ждение с другими заинтересо-
ванными министерствами — это 
минэкономразвития и мин-
строй, разногласия, конечно, 
есть, но вместе мы стараемся 
прийти к какому-то единому ре-
шению.

А что касается вступления за-
кона в силу, я думаю, что при са-
мых лучших стечениях обстоя-
тельств это произойдет не ранее 
2020 года. Но наводить порядок в 
строительстве и эксплуатации 
любых зданий надо как можно 
быстрее. Это принципиальная 
позиция МЧС.

У ваших подчиненных инспек-
торов есть большие проблемы с 
проверками объектов, у кото-
рых много собственников. Как 
и когда вы ее планируете ре-
шать?

РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Чтобы ее решить, 
надо упростить для инспекторов 
порядок проведения проверок 
объектов. Сейчас это одна из 
первоочередных задач, Госдума 
с МЧС России уже разработали 
соответствующий законопро-
ект.

Что происходит сейчас? МЧС 
проверяет не конкретный торго-
вый центр, а юридических лиц, 
которые работают в нем. И для 
того чтобы организовать такую 
проверку, нужно иметь информа-
цию обо всех этих юридических 
лицах, которые владеют, пользу-
ются, распоряжаются имущест-
вом, установить их статус, вне-
сти их в план проверок. А когда 
инспектор придет с этой провер-
кой, могут смениться и собствен-
ники, и арендаторы. В этом слу-
чае ему ничего не останется, как 
развернуться и уйти. 

Предприниматели это знают 
и активно пользуются правовой 
лазейкой. Незадолго до назна-
ченной проверки они перереги-
стрируются и получают отсроч-
ку, и так может продолжаться до 
бесконечности.

Поэтому мы считаем, и депу-
таты нас в этом поддержали, что 
инспектор должен проверять зда-
ние целиком по конкретному 
адресу, а не искать владельцев, 
собственников и так далее. Нао-
борот, они должны искать ин-
спектора, чтобы тот их проверил. 
Для нас это был бы идеальный ва-
риант.

К плановым проверкам можно 
подготовиться заранее — от-
крыть эвакуационные выходы, 
включить все системы. Ин-
спектор уйдет, и опять не-
сколько лет можно не думать о 
вопросах пожарной безопасно-
сти…

Р И Н АТ  Е Н И К Е Е В :  Такая проблема 
тоже известна, и у нас есть реше-
ние — позволить инспектору про-
водить профилактический рей-
довый осмотр объекта в служеб-
ное время без предварительных 
уведомлений. И делать это без 
предупреждения собственников, 
арендаторов, охранников и так 
далее.

В этом случае инспектор при-
дет, посмотрит сам в общедо-
ступных местах, открыты выхо-
ды или закрыты, есть системы за-
щиты или нет. Если возникает по-
дозрение, что там что-то не рабо-
тает, то мы обращаемся в проку-
ратуру и инициируем внеплано-
вую проверку. 

В случае же, если мы фиксиру-
ем нарушение сразу, то пригла-
шаем собственника, можем даже 
журналистов позвать, фиксиру-
ем это актом и на месте применя-
ем меры административного воз-
действия. Может быть, вплоть до 
приостановки эксплуатации объ-
екта через решение суда.

МЧС не хочет сделать плано-
вые проверки более частыми?

РИНАТ ЕНИКЕЕВ: Частота плановых 
проверок зависит от категорий 
риска объектов, которые были 
введены с внедрением риск-ори-
ентированного подхода в 2017 
году. Объекты высокой катего-
рии риска проверяются сейчас 
раз в три года, значительного — 
раз в четыре, среднего — 7 лет и 
так далее. Всего пять категорий 
риска.

Но сейчас МЧС России подго-
товило проект постановления 
правительства о внесении изме-
нений в положение о Государст-
венном пожарном надзоре, и к 
пяти существующим степеням 
риска добавится «чрезвычайно 
высокая».

Изменится и периодичность 
проверок: объекты чрезвычайно 
высокого риска будут проверять 
раз в год, высокого риска — раз в 
два года и так далее. К высокой 
категории риска будут отнесены 
объекты с массовым пребывани-
ем людей — это и торговые цен-
тры, и библиотеки, и детские цен-
тры, и кинотеатры. Так что про-
верки действительно будут про-
водиться чаще. • 

В большое купе 
вагона для заклю-
ченных можно 
посадить не боль-
ше 10 человек, 
в маленькое — 4

Бывшего главбуха 
«Седьмой студии» 
Нину Масляеву 
будут судить 
отдельно — 
в особом порядке

Новая поликлини-
ка сможет ежед-
невно принимать 
до 750 пациентов — 
500 взрослых 
и 250 детей

1

1

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1613064

Трагедия в «Зимней вишне» заставила искать новые подходы к обеспечению пожарной безопасности таких объектов. 

— Читайте также: Минюст предложил запретить цензуру 
переписки адвокатов с заключенными 
rg.ru/art/1611401

— Дело режиссера Кирилла Серебренникова: следите за 
новостями на сайте
rg.ru/sujet/5920
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Надо позволить инспектору проводить 
осмотр объекта без предварительных 
уведомлений, без предупреждения 
собственников, арендаторов, охранников 
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ПРОЦЕСС

В ФРГ судят 
94-летнего 
бывшего 
охранника 
концлагеря 

НЕТ СРОКУ 
ДАВНОСТИ
Екатерина Забродина

Резонансный процесс начался 
в немецком Мюнстере: перед су-
дом предстал 94-летний Йохан 
Ребоген, который в годы Второй 
мировой войны служил охран-
ником в нацистском концлагере 
Штуттгоф на территории окку-
пированной Польши. Следствие 
утверждает, что мужчина прича-
стен к массовым убийствам за-
ключенных. Эти преступления 
не имеют срока давности, одна-
ко в то время эсэсовцу еще не ис-
полнилось 21 года, так что те-
перь в соответствии с немецким 
уголовным правом его будут су-
дить как несовершеннолетнего. 

Как пишет «Немецкая вол-
на», с учетом преклонного воз-
раста обвиняемого, который 
должен лично присутствовать на 
большинстве заседаний, они бу-
дут проходить не чаще двух раз 
в неделю, причем на каждое от-
ведено не более двух часов. В об-
щей сложности процесс займет 
13 дней. На слушаниях смогут 
присутствовать граждане Поль-
ши, Израиля, США и Канады, чьи 
родственники в годы Второй ми-
ровой были умерщвлены в Штут-
тгофе. Они надеются добиться 
для Йохана Ребогена реального 
тюремного срока, однако трудно 
сказать, отправится ли 94-лет-
ний мужчина за решетку.

Имя Ребогена всплыло в архи-
вах лагеря, где теперь находится 
музей. Делу помогли даже такие 
мелочи, как бирки из прачечной, 
обслуживавшей персонал. Сам 
он не отрицает, что охранял 
Штуттгоф, однако пытается убе-
дить следствие, что не был в кур-
се преступлений, творившихся 
за колючей проволокой. При том 
что «конвейер смерти» там дей-
ствовал столь же безжалостно, 
как в Аушвице, Майданеке или 
Треблинке. К газовым камерам 
подводила специально постро-
енная узкоколейка, над людьми 
ставились бесчеловечные опы-
ты. Узниками Штуттгофа стали 
около 110 тысяч человек, в том 
числе 20 тысяч советских воен-
нопленных. Погибли около 
65 тысяч. Концлагерь был осво-
божден 9 мая 1945 года войска-
ми 3-го Белорусского фронта. •

РАЗВИТИЕ 
Япония 
прекращает 
помощь Китаю

КОНЦЕПЦИЯ 
ИЗМЕНИЛАСЬ
Константин Волков

Япония с 2019 года прекратит 
оказывать экономическую под-
держку КНР. Как сообщают япон-
ские СМИ, 2018 финансовый год 
— последний, когда Токио помогал 
Поднебесной. В 2017 году ВВП 
КНР составил 11 триллионов дол-
ларов против 4,4 триллиона у 
Страны восходящего солнца.

За 40 лет, прошедшие с момен-
та подписания двустороннего До-
говора о мире и дружбе, Токио 
предоставил Пекину экономиче-
скую помощь на 3,65 триллиона 
иен. Как считают в Японии, те-
перь партнерство между двумя 
странами будет строиться на 
принципиально новом фундамен-
те. Речь об этом шла, в частности, 
во время недавнего визита пре-
мьер-министра Японии Синдзо 
Абэ в Пекин.  Как заявил в октябре 
МИД КНР, японская помощь сыг-
рала позитивную роль в рефор-
мировании Поднебесной и разви-
тии ее экономики, и Пекин хотел 
бы развивать диалог и сотрудни-
чество с Токио и в дальнейшем. 

Благодаря японским деньгам в 
КНР было реализовано множест-
во проектов, включая, например, 
строительство международного 
аэропорта в Шанхае. Максималь-
ный объем средств, порядка 1,7 
миллиарда долларов, был выде-
лен Пекину в 2005 году. Пример-
но в то же время в КНР произошел 
рост антияпонских настроений, 
плюс Китай ускорил темп эконо-
мического развития, тогда как  
Япония столкнулась с трудностя-
ми. Все эти факторы в итоге при-
вели к снижению объема помощи. 
Так, в 2016 году ее размер соста-
вил порядка 700 миллионов дол-
ларов. Сокращение помощи не 
касалось в основном проектов, 
которые затрагивали интересы 
самой Японии, таких как загряз-
нение воздуха, безопасность пи-
щевых продуктов, борьба с ин-
фекционными заболеваниями. •

РЕЗОНАНС Выборы в Америке прошли при рекордной явке

Раскол в Капитолии

Игорь Дунаевский 

П
резидент-республи-
к а н е ц  Д о н а л ь д 
Трамп назвал «неве-
роятно успешными» 
результаты проме-
жуточных выборов в 
конгресс и местные 
органы власти, со-
стоявшихся в США 

во вторник. Но на деле ни один из 
политических лагерей програм-
мы максимум не выполнил, а за-
конодательная ветвь власти те-
перь расколота пополам, что от-
ражает высокую поляризацию в 
обществе и предвещает острую 
внутриполитическую борьбу на 
пути к всеобщим выборам 2020 
года.

Правящие «ослы» (это живот-
ное является символом респу-
бликанской партии США. — «РГ») 
лишились монополии на власть в 
Вашингтоне, которой обладали 
после победы в 2016 году. Контр-
оль над Белым домом и обеими 
палатами конгресса в основном 
позволял им проводить консер-
вативную линию без оглядки на 
мнение оппозиции. Теперь кри-
тикующая президента демокра-
тическая партия отвоевала боль-
шинство в палате представите-
лей. Установившееся двоевла-
стие не столько изменит вну-
тренний и внешний курс США, 

сколько парализует процесс при-
нятия решений.

По данным телеканала CNN, в 
палате представителей демпар-
тия гарантировала себе 222 ман-
дата из 435, а республиканская — 
199. Еще в 14 округах победитель 
пока не выявлен. Как отмечает га-
зета Politico, демократам удалось 
отвоевать 28 округов, которые до 
этого занимали оппоненты, в то 
время как республиканцы ото-
брали у конкурентов только два 
мандата. С другой стороны, про-
гнозы демократов о «мощной 
волне» народного гнева против 
одного из самых непопулярных 
президентов в истории США не 
сбылись. В верхней палате респу-
бликанцы получили как мини-
мум 52 голоса из 100, а демокра-
ты — 45. Имена еще трех сенато-
ров пока не определены. Кроме 
того, хотя демократы заметно 
упрочили позиции на уровне гу-
бернаторов штатов и террито-
рий, численное преимущество 
пока все равно за консерватора-

ми. У «красных» теперь 25 губер-
наторских кресел, а у «синих» — 
22. При этом республиканцы взя-
ли Флориду и Огайо — два ключе-
вых колеблющихся штата, что 
обеспечит им административ-
ную поддержку на президент-
ских выборах в 2020 году.

Важно, что большинство в па-
лате дает демпартии председа-
тельство во всех профильных ко-
митетах, позволяя влиять на по-
вестку их работы, процесс рас-
смотрения документов и органи-
зацию слушаний. Как отмечает 
портал axios.com, это, среди про-
чего, предоставляет оппозиции 
«возможность инициировать 
процедуру импичмента, если они 
того захотят». При этом боль-
шинство экспертов сходятся во 
мнении, что довести ее до конца 
не удастся, поскольку для этого 
необходимо две трети голосов в 
сенате, который контролируется 
союзниками президента.

Серьезных нарушений или 
происшествий в день голосова-

ния зафиксировано не было, но 
без инцидентов не обошлось. В 
нескольких штатах, включая 
Джорджию, были сообщения о 
препятствиях для голосования. В 
Нью-Йорке на нескольких изби-
рательных участках сломались 
сканеры для считывания бюлле-
теней, из-за чего перед урнами 
выстроились очереди на 1,5—2 
часа, что отпугивало избирате-
лей. В штате Род-Айленд несколь-
ко участков открылись позже из-
за опоздания и технических 
трудностей у сотрудников из-
биркомов. На одном из избира-
тельных участков в штате Тен-
несси было зафиксировано от-
ключение электроэнергии. Про-
м е ж у точ н ы е  в ы б о р ы - 2 0 1 8 
прошли при беспрецедентной за 
последние полвека явке. Согла-
сно прогнозам, она может соста-
вить до 45—50 процентов, хотя 
обычно на промежуточных вы-

борах не превышает 40 процен-
тов. Так, в 2016 году на участки 
пришли лишь около 36 процен-
тов имеющих право голоса. Де-
мократы сделали ставку на жен-
щин, выдвинув множество кан-
дидатов этого пола. И ставка себя 
оправдала. Женщины составили 
52 процента от проголосовав-
ших, при этом 59 процентов из 
них отдали голоса за демпартию, 
в то время как республиканцев 
поддержали только 40 процен-
тов. Эксперты предрекают, что 
такой результат говорит о жела-
тельности выдвижения на выбо-
рах в 2020 году кандидата-жен-
щины против Трампа. •

Из-за технических сбоев и высокой 
явки на некоторых участках по выбо-
рам в конгресс США образовались 
очереди на 1,5—2 часа.

А К Ц Е Н Т

Демократам удалось отвоевать
28 округов, которые занимали
республиканцы

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала «Россия в 

глобальной политике»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

НЕВНЯТНЫЙ
РЕФЕРЕНДУМ
Невероятная экзальтация, охватившая Соединенные 
Штаты, превратила регулярные промежуточные выборы 
в событие грандиозного накала. Демократы, которые 
стремятся взять реванш за поражение их президентско-
го кандидата два года назад, объявили нынешнее голосо-
вание референдумом о политике Трампа. И, вернув себе 
восемь лет спустя контроль над палатой представителей, 
естественно, теперь утверждают, что тест Белый дом 
провалил.

Это как минимум преувеличение. Если и считать 
прошедшие выборы плебисцитом, то результат он при-
нес невнятный. Понять, как американцы относятся к 
правлению Дональда Трампа, трудно, зато подтверди-
лась традиция, согласно которой граждане не любят из-
лишней концентрации власти в руках одной партии. 
Как правило, на промежуточных выборах после прихо-
да нового президента его партия проигрывает. И это 
мало что говорит об исходе следующей президентской 
кампании. «Синей волны», то есть подъема демократи-
ческих настроений, на который рассчитывали в пар-
тии, не случилось. 
И, конечно, нынеш-
ний итог, который 
вписывается в стан-
дартные циклы по-
литики США, кон-
трастирует с нагне-
танием истерии, ко-
торым сопровожда-
лись последние не-
сколько месяцев. 

Демократы полу-
чили эффективный 
инструмент для 
того, чтобы атако-
вать республикан-
ского президента, 
но недостаточный, 
чтобы его свалить. 
Они обрели способ-
ность блокировать и 
осложнять законодательную деятельность Белого дома, 
особенно в том, что касается внутриполитической по-
вестки. Это серьезное обременение, однако преодоли-
мое, если администрация приложит усилия, продемон-
стрирует гибкость и изощренность. Впрочем, послед-
нее никак не относится к числу доблестей Трампа и его 
команды. 

Трамп, со своей стороны, может теперь с утроенной 
энергией обрушиваться на своих оппонентов и свали-
вать на них невыполнение тех или иных обещаний. В 
преддверии выборов-2020, а эта кампания, можно ска-
зать, уже началась, полезная возможность. 

Как бы то ни было, выборы подтвердили, что амери-
канское политическое поле глубоко расколото. Борьба 
будет обостряться. С новых позиций в конгрессе демо-
краты, конечно, сделают все, чтобы вдохнуть вторую 
жизнь в обвинения — начиная со сговора с русскими и 
заканчивая финансовой нечистоплотностью Трампа в 
его предпринимательской карьере. 

России это ничего хорошего не сулит, поскольку сю-
жет сговор/вмешательство составляет стержень всей 
атаки на Трампа. Удастся ли что-то доказать — большой 
вопрос, но это и не самое главное. Важно поддерживать 
градус обвинений, не давать президенту ни малейшего 
роздыху. В недавно вышедшем бестселлере Боба Вуд-
ворда «Страх» о Белом доме при Трампе красочно опи-
сано, как страшно его бесят эти обвинения, заставляя 
срываться и делать ошибки. Этим умело пользуются его 
оппоненты. А контролировать слово- и чувствоизвер-
жения Трампа не в силах никто. 

Наиболее неприятное для Москвы заключается в 
том, что Трамп рассматривает политику в отношении 
России именно как 
функцию его вну-
тренней борьбы. Он 
то картинно драз-
нит своих противни-
ков — мол, вы мне за-
прещаете с Пути-
ным общаться, а я 
буду, буду! То резко 
разворачивается на 
сто восемьдесят гра-
дусов — не было в 
истории президен-
та, более жесткого с 
Россией, чем я! Хо-
тите еще санкций 
против России? Да 
не жалко, получите! Это описание несколько утрирова-
но, но самую малость. Самое главное — Россия Трампу и 
его соратникам, на самом деле, малоинтересна и не яв-
ляется приоритетом. Поэтому на инструментализацию 
Кремля демократами как тарана против президента он 
отвечает такой же инструментализацией, только в про-
тивоположном направлении. 

Малоприличное шебуршение вокруг встреч Трам-
па и Путина из этой категории. К сожалению, обхо-
дить грабли не получается. С Парижем выходит тот же 
конфуз, что и ровно год назад во Вьетнаме, когда со-
здалось неприятное впечатление, будто российская 
сторона жаждет встречи, а американская снисходи-
тельно отворачивается, мол, недосуг. На сей раз до та-
кого, надеюсь, не дойдет, но сам факт анонса перего-
воров, их подтверждения, а потом даже не отмены, а 
повисания в воздухе — дескать, и не планировали, — 
оставляет дурной осадок. Впереди еще две возможные 
оказии — в Сингапуре и Буэнос-Айресе, будем над-
еяться, что там никто суетиться по поводу «а погово-
рить?» не станет.

Активность по организации встреч еще могла бы 
иметь смысл, если бы от них нечто зависело и там дей-
ствительно был бы шанс, что-то важное решить. Но 
опыт двух полноценных переговоров в Гамбурге и Хель-
синки свидетельствует об обратном. Даже если обсу-
ждаются содержательные вещи и согласуются дальней-
шие шаги, потом происходит противоположное — ситуа-
ция ухудшается. По воле Трампа или вопреки ей — не 
имеет значения. Если президент не хочет двигаться по 
договоренным направлениям, зачем договариваться. А 
если хочет, но по политическим причинам не может — 
тем более. 

От времени холодной войны, которая давно в прош-
лом, у нас осталось одно — зацикленность на Америке 
как очень важном собеседнике. Пора понять, что ни 
прежней холодной войны, ни прежних способов с ней 
справляться уже нет. И разговор ради разговора, даже с 
самым большим мировым начальником, — это нерацио-
нальное расходование сил и времени. •

Демократы полу-
чили эффективный 
инструмент 
для  того, чтобы 
атаковать 
республиканского 
президента, 
но недостаточный, 
чтобы его свалить

Выборы подтверди-
ли, что амери-
канское полити-
ческое поле 
глубоко расколото.
Борьба будет
обостряться

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

 Следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/480

ОБЩЕСТВО 
Афины не будут 
платить 
зарплату 
священникам

БОГ ПОМОЖЕТ

Александр Гасюк,
«Российская газета», Афины

Планы правительства Греции по 
отделению Элладской православ-
ной церкви (ЭПЦ) от государства 
в рамках продвигаемой консти-
туционной реформы приобрели 
конкретные очертания. Предпо-
лагается, что после завершения 
преобразований в основном за-
коне Греции — одной из самых 
«верующих» стран в Европе — го-
сударство станет «религиозно 
нейтральным» и перестанет пла-
тить священнослужителям зар-
платы.

Лидеры греческой светской и 
церковной власти Алексис Ци-
прас и архиепископ Афинский 
Иероним публично объявили о 
достигнутой «исторической до-
говоренности». Согласно ей, 
около 10 тысяч клириков ЭПЦ 
перестанут считаться госслужа-
щими и не будут в будущем пря-
мой нагрузкой для бюджета 
страны. Вместе с тем их сово-
купные доходы в размере поряд-
ка 189 миллионов евро будут 
ежегодно компенсироваться в 
виде специальной субсидии цер-
ковному духовенству, которая 
подлежит индексации в случае 
изменения уровня зарплат в 
стране. 

Отметим, что ранее на инсти-
тут греческой церкви в стране с 
98 процентами верующего пра-
вославного населения ранее не 
смели даже покушаться светские 
чиновники. •

ПРОЕКТ Французский президент настаивает на создании 
континентальных вооруженных сил 

Еврооборона без США
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
резидент Франции Эмма-
нюэль Макрон, выступая в 
э ф и р е  р а д и о с та н ц и и 

Europe 1, предложил создать «об-
щеевропейскую армию», кото-
рая была бы независимой от Сое-
диненных Штатов. 

По его словам, без этого невоз-
можно защитить европейцев. «У 
нас должна быть Европа, которая 
себя защищает, преимущественно 
самостоятельно, без США», — под-
черкнул хозяин Елисейского 
дворца. Причем, перечисляя стра-
ны, от которых Евросоюзу в прин-
ципе стоит защищаться, Эмманю-
эль Макрон снова упомянул Сое-
диненные Штаты, поставив их в 
один ряд с Китаем и Россией. 
Правда, после заявил, что высту-
пает за развитие «подлинного диа-
лога с Россией», европейской дер-
жавой, которую он уважает.

Что касается прямого выпада в 
адрес Вашингтона, то местные по-
литические обозреватели связы-
вают такой демарш президента с 
намерением США выйти из Дого-
вора о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (ДРСМД), 
вызвавшим его резкое недоволь-
ство. Об этом Макрон заявил До-
нальду Трампу в недавнем теле-
фонном разговоре, а в интервью 
радиостанции Еurope 1 назвал Ев-
ропу «главной жертвой» вероят-
ного выхода США из ракетного со-
глашения. Как здесь полагают, эта 
тема также будет поднята им в 
ходе предстоящих торжеств по 
случаю 100-летия окончания Вто-
рой мировой войны, на которые в 

Париж среди прочих высокопо-
ставленных гостей прилетит глава 
американской администрации.

Надо сказать, что о своем 
стремлении продвинуть вперед 
дело формирования общеевропей-
ских вооруженных сил Эмманю-
эль Макрон заявил чуть ли не сразу 
после переезда в Елисейский дво-
рец. В программной речи, посвя-
щенной реформированию Евросо-
юза, глава Пятой республики на-
звал оборону той областью, с кото-
рой в целом следует начать прео-
бразования структур ЕС. Он пред-
лагал создать общий оборонный 
бюджет, совместные вооруженные 
подразделения сил быстрого реа-
гирования, единую военную до-
ктрину, а чтобы дать пример такой 
кооперации, согласился прини-
мать граждан других европейских 
стран во французскую армию. 

Все эти инициативы пока про-
буксовывают, воспринимаются 
большинством партнеров Фран-
ции по ЕС без особого энтузиазма. 
А такие страны, как Польша, при-
балтийская «троица» вообще 
скептически относятся к планам 
Макрона и в этом вопросе в пер-
вую очередь по-прежнему полага-
ются на США и НАТО.

Пожалуй, одним из немногих 
направлений, где удалось хоть как-
то продвинуться, стала утвер-
жденная ЕС весной этого года про-
грамма постоянного структурно-
го сотрудничества в области обо-
роны и безопасности (PESCO). 
Она среди прочего предполагает 
разработку исключительно евро-
пейской военной техники, в част-
ности, бронетанковой и авиаци-
онной. •

Президент Франции Эмманюэль Макрон решительно настроен реализовать 
идею о создании «общеевропейских вооруженных сил».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

После выборов администрация США намерена начать консультации с 

конгрессом о втором раунде санкций против России по так называемо-

му делу Скрипалей. Как рассказала официальный представитель госде-

партамента США Хизер Науэрт, в Вашингтоне считают, что Москва не 

выполнила требований, выдвинутых к ней при оглашении первого раун-

да санкций 6 августа 2018 года. На это по американскому законодатель-

ству отводилось 90 дней. В МИД России ранее критиковали линию Ва-

шингтона, указывая как на незавершенность следствия по делу Скрипа-

лей, так и на то, что выдвинутые Москве требования являются «заведомо 

невыполнимыми».
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МУЗЫКА Могут ли 
общественные 
организации запрещать 
концерты?

Отменить 
нельзя оставить

Александр Алексеев

Впервые эта тема возникла в середине 2014 года — 
на празднике Дня города в Новосибирске промоутеры 
сначала пригласили спеть Мэрилина Мэнсона — персону 
мрачноватую, охальную, порой проповедующую культ 
насилия, да и, мягко говоря, не очень праздничную — а 
затем отозвали приглашение. В октябре того же года не 
состоялись выступления уже группы Cannibal Corpse в 
Нижнем Новгороде, Москве и Санкт-Петербурге: про-
тив коллектива выступили православные активисты.

Совсем недавно «полыхнули» страсти в Махачкале 
и Нижнем Новгороде... Может, пора задуматься о том, 
нужен ли единый закон, регламентирующий спорные 
с моральной точки зрения творческие вопросы и какие 
положения должны присутствовать в нем в первую оче-
редь? И уже тогда 
точно сказать зара-
нее, какой концерт 
состоится, а какой 
нет, ведь в итоге 
страдают зрители, 
купившие билеты, 
а затем узнающие, 
что артисты не вы-
ступят.

Какие правила, 
предъявляемые к 
программам арти-
стов, необходимы — единые для всей страны? Рэперы, 
которые оказались в «нижегородском списке» и до кого 
удалось дозвониться «РГ», от комментариев отказались 
— но свои соображения на этот счет по просьбе «РГ» вы-
сказал Вячеслав Бутусов, продолжающий в эти дни га-
строли с новым составом «Наутилуса Помпилиуса». 

Уполномоченный по правам ребенка направила письмо 
в прокуратуру с просьбой оценить песни Монеточки, 
группы «Пошлая Молли», рэперов Jah Khalib, Feduk, ATL, 
Фейс, Хаски и других. По мнению активистов, песни 
этих исполнителей содержат пропаганду алкоголя и на-
ркомании, рискованного и суицидального поведения, из-
обилуют ненормативной лексикой. Прокуратура уже 
возбудила административные дела… Вас не удивила эта 
ситуация? 

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Я бы начал ответ с двух цитат. Первая: 
«Родители не только дадут ответ Богу за то, что не 
подъяли подвиг, чтобы отсечь эти страсти, но также по-
несут ответственность за то, что передают эти страсти 
своим детям». Это Старец Паисий Святогорец «Семей-
ная жизнь». А вторая — из Виктора Цоя: «Это дети ми-
нут ломают дверь, не заметив, что на ней нет замка»… 
Музыкальная культура есть часть всеобщей культуры. 
Сегодня она естественно отображает состояние обще-
ства. И если честно, то я давно ждал момента, когда на-
род призадумается над происходящим.

Что же делать?
ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Как многодетный отец, я обязан оградить 
своих детей от дурного влияния социума — с учетом мен-
талитета, особенностей законодательства, духовного 
уровня развития общества и т.д. Как верующий человек, 
я много думал и долго искал способ защиты от нечистой 
силы. В результате этих многолетних поисков пришел к 
выводу, что единственный надежный способ — это воспи-
тать в детях понимание добра и зла; помочь им усвоить, 
что зло нужно отвергать без сомнений, а добро нужно 
принимать с благодарностью. Тогда они будут выбирать 
чистые пути в этом мире, смогут избежать столкновения 
с опасностями, а если неизбежно столкновение — смогут 
дать отпор. Кто предупрежден, тот вооружен.

В музыкальных клубах Москвы я обсуждал ситуацию в 
Нижнем Новгороде со зрителями. Вариантов ответа на 
очередной извечный русский вопрос «что делать» было 
пять: 1) оставить все как есть, ибо это — свобода слова; 
2) поставить четкие преграды, что пропагандировать 
нельзя, и объяснить, за что могут последовать наказа-
ния. В Великобритании и в США, да и в других странах, 
наказания очень строгие — например за пропаганду наси-
лия, нацизма или демонстрации обнаженных тел; 
3) признать, что возрастные ограничения с маркиров-
кой 12+, 16+ или 18+ не действуют; 4) нужно ввести худ-
советы, хотя интернет все равно живет собственной 
жизнью… 5) лучше не обращать внимания — артисты 
повзрослеют, перебесятся и станут другими. Вам-то са-
мому какой вариант больше нравится?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Давайте я тоже отвечу по пунктам. 
1) Свобода слова, как и вообще человеческая свобода, 
— это свобода от греха. Если бы у нас была настоящая 
свобода, нам не пришлось бы ломать голову над про-
стым вопросом: можно совращать малолетних или 
нет? 2) Духовная брань требует крепкой ограды, по-
скольку мы имеем дело с бесами. В частности, мат — 
язык бесов. 3) Соблюдение установленных правил тре-
бует внутренней дисциплины и порядка. Бесполезно 
требовать от разгильдяев подчинения общепринятому 
закону.  4) Порок и грехопадение существовали в той 
или иной степени во все времена — вспомните библей-
ские Содом и Гоморру. 5) Естественно, артисты перебе-
сятся, но к тому времени уже могут произойти непо-
правимые события. А когда иссякнут одни бесноватые, 
придут другие. 

Поэтому думать о сохранении детей будут только те, 
кому они дороги, а это в первую очередь — родители. 
По большому счету нам остается только один оплот — се-
мья, которая всегда рядом, и в горе, и в радости. Нужно 
пробуждать совесть — она убережет человека от страш-
ных ошибок. •

КИНО На экранах — новый фильм про Лисбет Саландер

Не явился паук
Сусанна Альперина

К
артина «Девушка, которая 
застряла в паутине» Феде-
рико Альвареса легко реду-

цируется до простого вердикта: 
не стоит делать «бондиану» из 
того, что таковой не является.  И 
все же самобытная шведская 
история Лисбет Саландер, хакер-
ши под ником «Оса»,  сделана в 
стиле лент про Джеймса Бонда; 
здесь даже есть несколько непло-
хих трюков — например, гонки на 
мотоцикле по льду.  Но и их с бон-
диановскими не сравнить.   

По книге Давида  Лагеркранца 
«Все, что не убивает», которая 
также легла в основу продолже-
ния стигларссоновской саги о 
«девушке с татуировкой драко-
на», снят новый фильм режиссе-
ра Альвареса. И это тот случай, 
когда  «все, что  не убивает, дела-
ет нас слабее».  

Удача картины — Клэр Фой в 
роли Лисбет Саландер. Актриса, 
которую зрители знают как коро-
леву  Елизавету II в сериале «Ко-
рона» или как жену астронавта 
из «Человека на Луне»,  нашла 
свой ключик к персонажу. 

«Паутина» в названии — не 
только  Интернет, но еще и сеть 
человеческих взаимоотношений, 
плюс —  организация главных зло-
деев, от которых нужно спасти 
мир, прямо в лоб так и зовут —  
«пауками». Фильм начинается с 
конъюнктурного реверанса в 
сторону движения #metoo: Са-
ландер — защитница женщин, ко-
торые испытывают семейное на-
силие.  Авторы заставляют  оди-
нокую хакершу спасать мир, по-
тому что  секретная разработка 
ученого Болдера попала в нехо-
рошие руки. Из фильма (в отли-
чие от книги) неясно, что именно 
с этой разработкой Болдер при-
шел к журналисту Микаэлю 
Блумквисту и попросил его за-
щитить. 

В фильме Блумквист  (в этой 
роли Сверрир Гуднасон, которо-
го мы недавно наблюдали в спор-
тивной драме «Борг/ Маккин-
рой»), попадает в историю «из 
ниоткуда» и непонятно из-за 
чего. Более того, режиссер наме-
ренно «инфантилизирует» сме-
лого журналиста — так что  рядом 
с ним любая женщина кажется 
обладающей невиданной силой. 

А, например, сцена выясне-
ния отношений между двумя се-
страми претендует на звание са-
мого неискреннего эпизода в 
фильме. И это при том, что у Лар-
ссона, в оригинале, все довольно 
логично: героини представляют 
разные типы женщин. Одни — 
мягкие и покорные, они не в си-
лах противостоять злу и наси-
лию. Другие — те, кто не боится 
защищать первых и идти против 
общественных устоев, лишь бы 
отстоять свою правду. К таким 
принадлежит Лисбет Саландер, 
этим ее образ и привлекателен. 

В фильме, снятом по совсем 
другой книге, слабая женщина, 
неспособная к сопротивлению и 
сделавшая свой выбор в пользу 
покорности, в какой-то момент 
превращается в жестокую пре-
ступницу, для которой не сущест-
вует ничего святого. Этот ради-
кальный поворот выглядит очень 
неестественно — потому и  назва-
ние, и суть фильма можно истол-
ковать вот как: в паутине запу-
тался сам режиссер. •

ПРОЕКТ 

Владимир 
Федосеев 
с БСО сыграли 
концерт памяти 
композитора

ФАТУМ 
ЧАЙКОВСКОГО
Ирина Муравьева

Большой симфонический ор-
кестр и дирижер Владимир Фе-
досеев в рамках проекта «Памя-
ти Чайковского» представили 
реконструкцию программы 
концерта, которой композитор 
дирижировал 125 лет назад. 

Идея, в осуществлении кото-
рой участвовал музей-заповед-
ник П. И. Чайковского в Клину, 
неординарна: практически все 
сочинения этой программы 
прозвучали в Большом зале кон-
серватории в авторских редак-
циях, как это было в 1893 году. 
Нотный материал предоставили 
музей Чайковского в Клину 
(Танцы из оперы «Идоменей» 
Моцарта в редакции Чайковско-
го) и научная библиотека Мо-
сковской консерватории (Увер-
тюра к опере «Кармозина» Ла-
роша). Первый концерт для фор-
тепиано с оркестром Чайков-
ского прозвучал в редакции 
Чайковского 1879 года, кото-
рый один из немногих в мире 
исполняет Андрей Коробейни-
ков. А Владимир Федосеев с 90-х 
годов играет в авторской редак-
ции Шестую симфонию. Именно 
этот исполнительский подход и 
придал мемориальному концер-
ту не формальный, а актуаль-
ный формат. 

Правда, одну вольность Вла-
димир Федосеев себе позволил: 
сдвинул Шестую симфонию, 
с мировой премьеры которой 
начинался концерт в 1893 году, 
на финал. Именно как симфо-
ния-реквием она сегодня и вос-
принимается: спустя несколько 
дней после исполнения Шестой 
симфонии Чайковский заболел 
холерой и умер. По некоторым 
версиям, он даже знал, что ум-
рет в октябре: траурный мотив 

реквиема совсем неслучайно 
звучал у него в «Осенней песне» 
из «Времен года». И в исполне-
нии Шестой у Федосеева этот 
контур «осеннего» мотива 
вдруг мелькнул, как призрак, в 
начале четвертой части Симфо-
нии. Чайковский сам назвал эту 
часть «Смерть как результат 
разрушения», написав слова на 
листке, когда плыл по Атланти-
ческому океану. Океанским 
было начало и у Федосеева — гул, 
низкий рокот контрабасов — 
звук предвечности, из темных 
глубин которой рождаются че-
ловеческие жизни. Федосеев 
разворачивал симфонию эпиче-
ски, медленно накатывая струн-
ные волны и раскручивая звуко-
вую махину на молниеносном 
крещендо к фанфарам и ударам 
литавр. Сокровенная интона-
ция внезапно поглощалась 
вздымающимся «девятым ва-
лом» массивом оркестрового 
тутти, бездны сменялась оцепе-
нелой тишиной: в каждом звуке 
у Федосеева проступал пульс 
трагедии, сквозь красоту — мрак 
смерти. Легкий, как «полет эль-
фов», шелест Скерцо менял 
свои очертания, оборачиваясь 
торжествующей бездушной ма-
хиной, с механическим ритмом 
— словно обламывающим «рису-
нок» живой музыкальной мате-
рии. В четвертой части слышны 
были контуры траурного шест-
вия, тихие всплески «лакримо-
зы», подъемы и обрушения, 
пока звук не угас на струне кон-
трабаса. 

Трагически прозвучал и 
Первый фортепианный концерт 
си-бемоль минор в исполнении 
Андрея Коробейникова: как 
Laсrimosa, а не виртуозно-му-
скулистый парадный концерт 
в зилотиевской редакции. 
И дело не только в начальных 
арпеджио вместо привычных 
ликующих каскадов аккордов, 
а в том, что Коробейников игра-
ет другой концепт: здесь нет де-
монстративной виртуозной 
мощи, более спокойные темпы 
и динамика, зато слышны и 
«осенние» мотивы, и скорбные 
разливы «лакримозы», траур-
ные медные в оркестре и удары 
«судьбы» — фатума Чайковско-
го. Выпив стакан холодной 
воды, Чайковский заболел 
20 октября холерой. А 25 октя-
бря (6 ноября) 1893 года он 
умер. •

СОБЫТИЕ Третьяковская галерея покажет шедевры русского 
искусства в Ватикане

В Рим со своей иконой

Жанна Васильева  

В 
Музеях Ватикана 19 
ноября открывается 
выставка «Русский 
путь. От Дионисия до 
Малевича»: 54 шедев-
ра из собраний Третья-
ковской галереи, Рус-
ского музея и регио-
нальных музеев. В те-

чение трех месяцев в крыле Кар-
ла Великого собора Святого Пет-
ра можно будет увидеть русские 
иконы XV—XVII веков, ключевые 
для истории отечественного 
искусства XIX века работы Алек-
сандра Иванова, Ильи Репина, 
Василия Перова, Михаила Несте-
рова, Исаака Левитана, а также 
шедевры русского авангарда, 
включая картины Наталии Гон-
чаровой, Василия Кандинского и 
Казимира Малевича. 

Выставка, сделанная при под-
держке благотворительного фон-
да «Искусство, наука и спорт», 
продолжает диалог между ГТГ и 
Музеями Ватикана, открытый 
два года назад в Москве масштаб-
ным проектом «Roma Aeterna. 
Шедевры Пинакотеки Ватикана».

«РГ» расспросил о будущей 
выставке Зельфиру Трегулову, ди-
ректора Третьяковской галереи. 

При подготовке нынешнего 
проекта со стороны Музеев Ва-
тикана были просьбы о кон-
кретных работах? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Два года назад 
мы просили 42 важнейшие рабо-
ты из постоянной экспозиции 
Пинакотеки Ватикана, включая 
«Положение во гроб» Караваджо, 
«Оплакивание» Джованни Бел-
лини, знаменитых трех ангелов 
Мелоццо до Форли. Практически 
все наши пожелания были учте-
ны, мы получили даже икону XII 
века, написанную по канонам, 

существовавшим до схизмы 1054 
года, когда произошло разделе-
ние на западную и восточную 
христианскую церковь. Когда ди-
ректору Музеев Ватикана Барба-
ре Ятта стало понятно, что мы го-
товы в ответной выставке при-
везти из своего собрания шедев-
ры мирового уровня, нам факти-
чески дали карт-бланш. 

Учитывая архитектурный и 
художественный контекст 
Рима, можно сказать, что Ди-
онисий на выставке предстает 
как художник, равновеликий 
Рафаэлю?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Наверное, мож-
но. Рафаэля нам придется вспо-
минать на протяжении этой вы-
ставки не раз. Он оказал огром-
нейшее влияние, например, на 
Александра Иванова. Для Ивано-
ва именно искусство Рафаэля 
становится образцом красоты, 
добра, правды и христианской 
истины. Невозможно, хотя бы в 
силу размера, привезти в Вати-
кан его полотно «Явление Христа 
народу» из нашего собрания. По-
этому мы попросили Русский му-
зей предоставить на выставку их 
версию этой картины. Как и «Рас-
пятие» Дионисия, это ключевая 
работа для нашей выставки. 

Какой принцип положен в осно-
ву экспозиции?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы искали то, 
что объединяет русское искусст-

во — от иконописи до авангарда. 
Известный историк искусств Ни-
колай Певзнер написал когда-то 
книгу «Английское в английском 
искусстве», сделав попытку уло-
вить интонацию, основу, если 
угодно, понять код национально-
го искусства. Мы хотели найти 
подобную константу в русском 
искусстве. Мы постарались уви-
деть, что объединяет искусство 
допетровского времени и искус-
ство после Петра I. Идея и концеп-
ция принадлежат куратору Арка-
дию Ипполитову (Государствен-
ный Эрмитаж). Его поддержали 
кураторы из Третьяковской гале-

реи — Татьяна Самойлова, пре-
красный знаток древнерусского 
искусства, и Татьяна Юденкова, 
один из самых блестящих специа-
листов по искусству 2-й полови-
ны XIX века, исследователь твор-
чества передвижников.

Так, например, «Неутешное 
горе» Ивана Крамского окажется 
напротив иконы «Не рыдай 
Мене, Мати», а его же «Христос в 
пустыне» — рядом с пермской де-
ревянной скульптурой XVIII века 
«Христос в темнице». «Черный 
квадрат» Казимира Малевича бу-
дет показан рядом с иконой 
«Страшный Суд» XVI века.

Иначе говоря, это отказ от ди-
алектики в пользу метафизи-
ки?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Место распола-
гает. Но я бы не стала так форму-

лировать. Чтобы увидеть под-
спудные переклички между рус-
скими иконами и картинами пе-
редвижников, например, требу-
ется понимание сложности исто-
рических и культурных взаимос-
вязей, остроты диалога художни-
ка со своими современниками и с 
традицией. 

По сути, как раз желание раз-
ложить все по полочкам — тут у 
нас передвижники, а тут иконы, 
— отдает схоластикой. Павел Ми-
хайлович Третьяков собирал и 
иконы, и картины Репина, Крам-
ского, Ге, и для него в этом не 
было внутреннего противоречия. 
Более того, этого противоречия 
не было и для художников. У нас 
все знают картины Василия Пе-
рова «Чаепитие в Мытищах», 
«Утопленница», «Тройка», но о 
его полном трагизма полотне 
«Моление о чаше» знают лишь 
исследователи его творчества. 
Оно долгое время хранилось в за-
пасниках Третьяковской гале-
реи. Появилось в постоянной эк-
спозиции только после рекон-
струкции, в 1995 году. 

А какие картины Репина вы ве-
зете?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: «Не ждали», 
«Крестный ход в Курской губер-
нии», «Перед исповедью»…

Какие параллели вы находите 
этим работам?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА:  «Перед испове-
дью» прекрасно рифмуется с 
картиной Ге «Что есть истина?», 
которая напрямую связана с 
Евангельским сюжетом. Репина, 
в особенности в советские годы, 
привыкли трактовать как анти-
клерикального художника, но, 
между прочим, в то время, когда 
он искал образ центрального 
персонажа картины «Не ждали», 
наверное, не случайно на одном 

из эскизов появляется рисунок 
головы Христа. 

Поймите, мы не привносим 
новые смыслы. Мы не переписы-
ваем историю искусства, но 
включаем новые материалы, ко-
торые раньше были в тени, рас-
ширяем контекст, видим новые 
связи. Русские художники вто-
рой половины XIX века прекра-
сно знали западное искусство — 
благо Эрмитаж был рядом. Ико-
нография западноевропейского 
искусства была знакомой, род-
ной. И, конечно, образы русских 
икон были «впечатаны» в созна-
ние художников с детства. Это 
была часть их художественного 
сознания. Мы показываем, что 
обе части этого мира органичны 
для русского искусства. 

Архитекторы выставки те 
же, кто работал над проектом 
«Roma Aeterna»? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, Сергей Чо-
бан и Агния Стерлигова. Они пре-
красно понимают, что это неве-
роятный вызов — встраивать 
свою выставочную архитектуру 
в пространство, созданное вели-
ким Джан Лоренцо Бернини. 

Русское искусство европейцам 
меньше известно, чем ита-
льянское или французское…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, оно меньше 
известно в мире. Хотя надо ска-
зать, что в Италии за 10 послед-
них лет прошло больше русских 
выставок, чем в любой другой ев-
ропейской стране. К слову, вме-
сте с музеями Ватикана мы при-
няли решение, что вход на эту вы-
ставку будет бесплатным. •

Героиня Саландер принадлежит к тем, кто не боится защищать слабых, 
идти против общественных устоев, лишь бы отстоять свою правду.

А К Ц Е Н Т

В Италии за десять последних лет 
прошло больше русских выставок, 
чем в любой другой европейской стране

В каждом звуке 
у Федосеева 
проступал 
пульс трагедии, 
сквозь красоту — 
мрак смерти

Лидер группы «Наутилус Помпилиус» Вячеслав Бутусов признался, 
что давно ждал, когда народ призадумается над происходящим.

Говоря еще проще, 
нужно пробуждать 
совесть — она убе-
режет человека от 
страшных ошибок

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1611043

Зельфира Трегулова: Мы постарались 
показать, что объединяет русское 
искусство до и после Петра I. 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ДАТА Многие уверены, 
что в Первой мировой 
победила Россия

Прорыв и атака

Елена Новоселова

Первая мировая война перестала быть забытой. Почти 
половина россиян представляют себе, с какими героиче-
скими усилиями русской армии были связаны Брусилов-
ский прорыв, «Атака мертвецов» и оборона крепости 
Осовец. В Манеже подвели итоги пятилетней работы ор-
гкомитета по подготовке мероприятий, связанных со 
100-летием окончания Первой мировой войны. «Первая 
мировая война заняла достойное место в национальной 
памяти», — заявил на торжественной церемонии предсе-
датель Российского исторического общества (РИО) Сер-
гей Нарышкин. «Историки помогли обществу посмо-
треть на историю революции шире и отказаться от мно-
гих устоявшихся шаблонов, — размышлял глава РИО. — 
Не случайно в тексте историко-культурного стандарта 
по преподаванию в школе Первая мировая война и Вели-
кая российская революция сегодня рассматриваются в 
рамках одного раздела  — «Эпоха великих потрясений». 
Нарышкин говорил и о извечных уроках истории:

«Между Версаль-
ским миром и так на-
зываемым Мюнхен-
ским сговором — 
ключевыми точками 
на пути ко Второй 
мировой войне — ока-
залось поразительно 
много общего. В ос-
нове обоих решений лежала убежденность участников 
этих сделок в собственной исключительности и полное 
пренебрежение нормами международного права… И там, 
и там было нежелание допускать за стол переговоров 
нашу страну, традиционно выступающую гарантом 
устойчивости любых геополитических сделок в Европе». 

Министр культуры России и председатель Российского 
военно-исторического общества (РВИО) Владимир Ме-
динский использовал исследование ВЦИОМ: «По данным 
этого года, практически половина уверены, что в военном 
отношении Россия оказалась в числе победителей. Также 
примерно с 30 (2014-й) до 50 процентов выросла осведом-
ленность в целом о событиях Первой мировой». За послед-
ние годы в России и за рубежом установлено 34 монумен-
та в честь воинов, погибших на фронтах Первой мировой 
войны. «Еще пять лет назад в России не было ни одного па-
мятника героям Первой мировой, если не считать услов-
ного кладбища в московском районе Сокол», — прорекла-
мировал работу РВИО министр. Однако признал, что точ-
ное количество потерь не известно: «Цифры пляшут от од-
ного до шести миллионов». Впрочем, архивисты, как выя-
снилось после выступления замминистра обороны Нико-
лая Панкова и главы Росархива Андрея Артизова, чти ве-
домства курируют электронную картотеку «Памяти геро-
ев Первой мировой войны», уточнили: на портале в ско-
ром времени будет выложено 10 миллионов 418 тысяч 
647 карточек. «Как минимум два миллиона 300 тысяч че-
ловек погибло. Информационные технологии дают воз-
можность считать точнее», — резюмировал Артизов. •

Под диктовку Басинского
Басинский поблагода-
рил их за совместный 
труд («Одно дело приду-

мать сюжет, а другое — вопло-
тить его в диктант, в текст, на ко-
тором проверяется грамот-
ность»). И объяснил, что четыре 
текста он писал для того, чтобы в 
разных часовых поясах народ 
ломал голову над разными ор-
фограммами, и не было соблаз-
на позвонить друзьям, скажем, 
во Владивосток и «проконсуль-
тироваться».

По мнению нашего коллеги, 
Тотальный диктант не просто 
удачная, но, без всякого преуве-
личения, великая идея:

«Один раз в год в один день со-
тни тысяч людей от Сахалина до 
Калининграда и от Архангельска 
до Крыма пишут один текст, про-
веряя свою грамотность. Грамот-
ность — это ведь составляющая 
часть культуры. Таким образом 
сотни тысяч людей проверяют 

степень своей идентичности рус-
ской культуре. И тут важны не 
ошибки даже, они будут почти у 
всех, а сам факт вот этого едине-
ния людей во время написания 
диктанта». 

Басинский признался: он до 
сих пор испытывает сомнение и 
даже страх («Так ли я написал, 
интересно ли это будет писать 
под диктовку такой огромной ау-
дитории?»). Но разве такие «ме-
лочи» сравнятся с той честью, ко-
торую, считает Павел, ему предо-
ставили. 

«Мне говорили, что диктант 
писали даже космонавты. Это 
очень круто!» — заявил он.

Ожидается, что на площадки 
Тотального диктанта придет бо-
лее 200 тысяч человек.

Павел Басинский будет дикта-
тором, а другими словами, про-
диктует свой текст 13 апреля в 
столице Тотального диктан-
та-2019. Она пока неизвестна. 

Выяснится все в феврале будуще-
го года во время финального эта-
па конкурса «Столица Тотально-
го диктанта» на родине идеи — в 
Новосибирске. 

По поводу столицы-2019 ру-
ководитель проекта Ольга Ребко-
вец объясняет: «У каждого жите-
ля России и мира есть возмож-
ность повлиять на судьбу проек-
та и выбрать столицу «Тотально-
го диктанта». Каждый из 14 пре-
тендентов достоин звания глав-
ного города акции и приезда ав-

тора, который продиктует текст... 
». Голосовать за столицу можно 
по адресу totaldict.ru/voting_
capital.

«Тотальный диктант-2019» 
начнется на Дальнем Востоке в 8 
утра по московскому времени. В 
11 часов акция пройдет на роди-
не проекта в Новосибирске. А в 
14 часов текст напишут в Цен-
тральной части России. Завер-
шится акция на американских 
континентах в 23 часа по Москве. 
Кроме того, все желающие смо-

гут написать диктант в онлайн-
режиме на сайте проекта.

К слову, организаторы объя-
снили, почему Павлу пришлось 
готовить не три, как было всегда, 
а четыре фрагмента для диктан-
та. Дело в том, что статистика по-
казала: по итогам 2018 года лиде-
ром по количеству вовлеченных 
городов среди зарубежных стран 
— участниц акции стали США. 
Там диктовали в 19 городах. США 
и Южная Америка пишут дик-
тант последними. Им обычно до-
ставался вариант текста, кото-
рый писали в Москве. Теперь ре-
шили выделить заокеанские 
страны — в четвертую зону. 

Авторами текстов для диктан-
тов в разные годы становились 
Борис Стругацкий, Дмитрий Бы-
ков, Захар Прилепин, Дина Руби-
на, Алексей Иванов и другие. •

ПОЛИЦИЯ Вор-одиночка воровал дорогие машины под заказ

Элитный угон

Михаил Фалалеев

П
одмосковная поли-
ция раскрыла серию 
краж престижных 
иномарок. Машины, 
оборудованные до-
рогостоящей чуткой 
системой охраны, 
тем не менее бес-
следно исчеза ли . 

Причем с охраняемых стоянок. 
Как оказалось, действовал вор-
одиночка — неоднократно суди-
мый 47-летний житель Волгог-
радской области, к тому же нахо-
дящийся в федеральном розыске.

Начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова сообщила 
«Российской газете», что пре-
ступника задержали в Тверской 
области в момент перегона одной 
из украденных иномарок.

— Установлено, что злоумыш-
ленник, используя специальное 
оборудование для вскрытия за-
мка и запуска двигателя, в ноч-
ное время похитил с охраняемой 
стоянки автомобиль иностран-
ного производства. Сумма ущер-
ба составила более 1,5 миллиона 
рублей, — рассказала Татьяна 
Петрова.

Полицейские установили при-
частность задержанного еще к че-

тырем таким же угонам. Все укра-
денные машины стоят более 8,5 
миллиона рублей. Есть версия, 
что кражи были заказными — ему 
называли марку автомобиля и ме-
сто, куда его надо доставить. Воз-
можно, следы пропавших машин 
отыщутся в странах Прибалтики 
или Средней Азии. Но это уже ра-
бота для Интерпола.

Возбуждено уголовное дело 
по статье 158 УК РФ «Кража». По-

терять свободу угонщик может 
на 10 лет. Пока что он заключен 
под стражу.

Специалисты выясняют, ка-
кие устройства использовал ав-
товор. Известно, что он вполне 
освоил цифровые гаджеты и нау-
чился обходить практически лю-
бую защиту. 

Например, мог применять 
кодграбберы. Это устройство пе-
рехватывает радиосигнал при 
постановке автомобиля на штат-
ную «сигналку», а затем воспро-
изводит его, когда хозяина уже 
нет поблизости. 

Чем проще охранная система, 
тем примитивнее требуется код-
граббер. Купить такое устройст-
во можно по цене от 50 тысяч ру-
блей. В Москве в первой полови-
не 2018 года самым угоняемым 
автомобилем иностранного про-
изводства стала Mazda 3 — 157 

штук. Дальше — такой рейтинг: 
Kia Rio — 118 угонов, Hyundai 
Solaris — 110, Ford Focus — 101, 
Range Rover Evoque — 88, Toyota 
Corolla — 74, Toyota Camry — 65, 
Honda Civic — 62, Mitsubishi 
Lancer — 61, Toyota Land Cruiser 
200 — 57.

Из отечественных машин са-
мая популярная у угонщиков ма-
шина — Лада. Каждый год угоняют 
около 8 тысяч машин с вазов-
ским логотипом. А всего ежегод-
но в России угоняют до 30 тысяч 
автомобилей, то есть в среднем 
каждые 15 минут. •

Команда Тотального диктанта и Павел Басинский (в центре).

Владимир Мединский и Сергей Нарышкин считают, 
что у Великой войны достойное место в национальной памяти.

А К Ц Е Н Т

Грамотность — это составляющая часть 
культуры. Таким образом сотни тысяч 
людей проверяют степень своей 
идентичности русской культуре

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Есть версия, что кражи были заказными — 
угонщику называли марку автомобиля 
и место, куда его надо доставить. 
Возможно, машины уходили за рубеж

Первая мировая 
перестала быть 
забытой
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Иные автоворы способны угнать 
машину меньше, чем за минуту, 
обходя любые способы защиты.

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Названа пятерка самых 
угоняемых автомобилей 
в России — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1568559
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ТОРГОВЛЯ Запрет на экспорт 
кожевенного сырья продлят 
еще на полгода

Шкуры 
не спустят

Юлия Кривошапко

Министерство промышленности и торговли (Минпро-
мторг) предложило продлить запрет на вывоз из России 
кожевенного сырья. Ограничения будут действовать с 20 
января 2019 года по 20 июля 2019 года, говорится в подго-
товленном ведомством проекте постановления правитель-
ства.

В связи с переходом всех российских силовых структур 
на новые виды обуви, с верхом из натуральной кожи, по-
требность в кожевенных ресурсах для государственных 
нужд возросла в 1,5 раза и составляет не менее 16,5 тысячи 
тонн. Без введения ограничительных мер качественный 
полуфабрикат будет вывезен с территории России. Нужно 
учитывать и то, что, по данным Минсельхоза и Росстата 
тенденция к снижению поголовья крупного рогатого скота 
в 2018 году сохраняется. Соответственно снижаются и ко-
жевенные ресурсы, поэтому единственная мера в создав-
шихся условиях — временное ограничение экспорта, отме-
чает Минпромторг в пояснительной записке к проекту по-
становления. 

Что касается ввоза импортного кожевенного сырья в 
Россию, то он упирается в то, что зарубежные поставщики 
отказываются следовать жестким ветеринарным требова-
ниям Таможенного союза. Кроме того многие сырьевые 
страны тоже ввели у себя различные ограничения на вы-
воз кожсырьевых ресурсов.

Запрет на экспорт кожевенного сырья впервые был вве-
ден в России в 2014 году. С тех пор срок действия ограниче-
ний неоднократно продлевался. За период временных за-
претов вывоз сырья из страны значительно снизился. Это 
позволило кожевенным предприятиям загрузить мощно-
сти более чем на 60 процентов и начать осуществление ин-
вестиционных проектов, в том числе по организации про-
изводства специальной кожи и обуви для спецподразделе-
ний федеральных органов исполнительной власти — ФСБ, 
ФСО, Минобороны России, а также для индустрии туриз-
ма и альпинизма. •

ЧП В Москве 
преступники 
подожгли 
второй храм 
за месяц

ГОСПОДЬ 
ИМ СУДЬЯ
Сергей Бабкин

Очередной поджог православно-
го храма совершен в Москве. На 
северо-западе преступник обло-
жил деревянную обитель по-
крышками и развел огонь. Пламя 
так сильно повредило здание, что 
восстановить его невозможно.

Как сообщили в пресс-службе 
столичного ГУ МЧС, 6 ноября в 
21.02 поступило сообщение о по-
жаре в доме № 31/1 на Лодочной 
улице. Именно там расположен 
храм Иоанна Богослова. В МЧС 
позвонил местный сторож, кото-
рый первым заметил огонь. Око-
ло получаса спасатели боролись с 
пламенем, потушить все удалось 
в 21.41. 

Местные жители попытались 
спасти имущество храма. Мно-
гое удалось сохранить, но ущерб 
все равно оказался очень серьез-
ным. По данным Северо-Запад-
ного викариатства, копотью по-
крылись церковная утварь и 
иконы. Часть окон лопнула от 
высокой температуры. Прово-
дить богослужения здесь больше 
невозможно. Но самое страшное 
не в этом. Записи с камер видео-
наблюдения подтвердили самые 
худшие опасения: храм подо-
жгли намеренно. Вечером пре-
ступник подошел к зданию и об-
ложил его покрышками. Дальше 
злоумышленник облил бензи-
ном и шины, и столы, за которы-
ми прихожане пили чай после 
богослужений. Все это момен-
тально загорелось. Священно-
служители полагают, что пиро-
ман действовал не только проду-
манно, но и демонстративно. Он 
устроил пожар именно с той сто-
роны, на которую смотрели ка-
меры. Зайди он с другого края — 
даже не попал бы на видео. Поли-
ция возбудила уголовное дело, 
началось расследование. 

Сейчас викариатство решает, 
где теперь проводить богослуже-
ния. Это не должно стать серьез-
ной проблемой, ведь совсем ско-
ро на той же площадке достроят 
постоянный каменный храм. Там 
осталось доделать только отдел-
ку. И все же ситуация встревожи-
ла представителей РПЦ. Ведь за 
последний месяц это уже второй 
поджог деревянного храма в Мо-
скве. В связи с этим митрополит 
Рязанский и Михайловский 
Марк, курирующий программу 
строительства новых храмов, 
призвал усилить безопасность 
приходов. «Свершившиеся акты 
кощунства свидетельствуют 
лишь о бессильной злобе против-
ников храмов, — считает митро-
полит. — Видя свое поражение, 
они идут уже на крайние меры. 
Господь им судья!» 

Эти происшествия на востоке 
и северо-западе наводят на мысль 
о тенденции. Преступления со-
вершались по одному и тому же 
сценарию. Пироманы обязатель-
но подходили именно к времен-
ным деревянным храмам под по-
кровом темноты, хотя все равно 
«светились» перед камерами. В 
обоих случаях несли с собой ем-
кости с бензином. 

В РПЦ отмечают, что несколь-
ко лет назад, когда программа 
строительства новых храмов 
только начиналась, в разных 
районах действительно были 
группы протестующих. «Воинст-
вующие атеисты», как правило, 
ссылались на то, что на месте 
храмов можно было разбить 
парк или хотя бы магазин. Тот же 
храм в Ухтомке уже несколько 
раз страдал от рук вандалов и 
поджигателей. 

В связи с активностью пиро-
манов представители РПЦ при-
звали как можно скорее устано-
вить видеокамеры у всех право-
славных храмов. Возможно, они 
отпугнут других злоумышленни-
ков. Митрополит обратился и к 
представителям полиции с прось-
бой обратить особое внимание на 
безопасность прихожан и со-
хранность церквей. При этом 
программа по строительству хра-
мов будет продолжаться. За по-
следние несколько лет в разных 
районах Москвы появилось 46 
новых приходов, еще в 17 завер-
шены основные строительные 
работы и ведется отделка. В бли-
жайшие годы закончится возве-
дение 25 храмов, разрабатыва-
ются проекты 31 прихода. •

Поджоги храмов 
на востоке и северо-
западе Москвы 
были совершены 
по одному и тому же 
сценарию
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Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда политической 

партии с предполагаемым наименованием «ПОБЕДА» извещает, что учредительный съезд 
партии пройдет в г.п. Монино, Московская область, 23 декабря 2018 г. Начало работы съе-
зда — 15.00, начало регистрации делегатов и гостей в 14.00 по адресу: 141170, г.п. Монино, 
ул. Авиационная, дом 2а, Дом офицеров.

Проезд: до железнодорожной платформы Монино с ЖД Ярославского вокзала г. Москвы.
Контакты: 142803, Московская область, г. Ступино, ул. Калинина, дом 44, квартира 59. 

Телефоны: 89057014563, 89150165919, эл. почта: Igor.zheleznov@rambler.ru

Информация о проведении общественных  обсуждений 
в форме публичных слушаний проектной 
документации «АО «Лебединский ГОК».  

«Технический проект разработки Лебединского 
и Стойло-Лебединского месторождений железистых 

кварцитов (корректировка по положительному 
заключению государственной экспертизы  

№ 916-16/ГГЭ-10058/15 от 12.08.2016 г.)»  
(включая оценку воздействия на окружающую среду)

АО «Лебединский ГОК» уведомляет общественность о намечаемой де-
ятельности по проектной документации «АО «Лебединский ГОК».  
«Технический проект разработки Лебединского и Стойло-Лебединского 
месторождений железистых кварцитов. Корректировка» и информирует 
о проведении оценки воздействия на окружающую среду.

Лебединский горно-обогатительный комбинат является одним из ве-
дущих российских предприятий по объему производства железорудного 
сырья для черной металлургии. Минерально-сырьевой базой являются 
железистые кварциты Лебединского месторождения, входящего в состав 
Губкинско-Старооскольского железорудного района Курской магнитной 
аномалии.

В административном отношении Лебединское месторождение располо-
жено на территории Губкинского района Белгородской области.

Вышеуказанный проект, рассчитанный на 2016—2020 гг., разработан-
ный ООО «Центрогипроруда», получил положительное заключение госу-
дарственной экологической экспертизы, утвержденное приказом Управ-
ления Росприроднадзора по Белгородской области от 27.07.2016 № 853 
и положительное заключение Главгосэкспертизы № 916-16/ГГЭ-
10058/15 от 12.08.2016 г. Корректировкой проекта  «Технический проект 
разработки Лебединского и Стойло-Лебединского месторождений желе-
зистых кварцитов» в 2019 и в 2020 годах незначительно уменьшается объ-
ем добычи.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Лебединский ГОК», 
309191, Белгородская область, г. Губкин промышленная зона, промп-
лощадка ЛГОКа; тел.: +7 (47241) 9-44-55, е-mail: gok@lebgok.ru,  
сайт: www.metalloinvest.com.

Предварительный вариант проектной документации и материалов 
по оценке воздействия объекта на окружающую среду доступен  в электрон-
ном виде на официальном сайте администрации Губкинского городского 
округа, в печатном виде  в рабочее время по адресу: Белгородская обл., 
г. Губкин, промплощадка АО «Лебединский ГОК», АБК УЭК и ООС, 
каб.  № 209, тел.: 8 (47241) 9-54-66.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Губкинского городского округа Белгородской 
области, 309189, Белгородская область, г. Губкин, ул. Мира, д. 16,  
тел.: 8 (47241) 5-25-15, е-mail: gubkin@gu.belregion.ru, сайт:  
www.gubkinadm.ru.

Публичные слушания состоятся 12.12.2018 года в 16.00 по адресу: Бел-
городская обл., г. Губкин, ул. Победы, д. 3, зал заседаний 2-го этажа.

Целью информирования общественности о намечаемой деятельности 
является выявление общественного мнения и предложений в процессе 
проектирования.

Прием и документирование предложений и замечаний от граждан и об-
щественности по проектной документации и оценке воздействия объекта 
на окружающую среду будет осуществляться в период с 05.11.2018 г. 
по 15.01.2019 г.:

—  в письменном виде по адресу: 309191, АО «Лебединский ГОК», 
309191, Белгородская область, г. Губкин, промышленная зона,  
промплощадка ЛГОКа (для УЭК и ООС);

—  в электронном виде по адресу электронной почты: ecology@lebgok.ru;
—  по телефонам: 8 (47241) 9-54-66, 8 (47241) 9-54-36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Информационное сообщение
В соответствии с требованиями федерального закона от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающей среду» ООО «ПИ Петрохим-технология» информирует обще-
ственность о начале процедуры общественных обсуждений по техни-
ческой документации: 

«Морской Перегрузочный Комплекс сжиженного природного газа 
в Камчатском крае. Оценка воздействия на окружающую среду при про-
ведении инженерных изысканий с применением буровых работ во 
внутренних морских водах, в территориальном море Российской Феде-
рации с получением необходимой разрешительной документации». 

Место осуществления деятельности: Камчатский край, Елизовский 
район, юго-восточное побережье Камчатского полуострова, бухта Бе-
чевинская. Цель осуществления намечаемой деятельности: проведение 
инженерных изысканий с применением буровых работ.

Заказчик проектной документации — ООО «НОВАТЭК-Камчатка»: 
683000, Россия, г. Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинская, 59.

Проектировщик (разработчик проектной документации) — Проек-
тный институт ЗАО «ГТ Морстрой»: 194354, РФ, г. Санкт-Петербург, 
ул. Есенина, д. 5, лит. Б, пом. 59Н, телефон: +7 (812) 296-30-06.

Изыскательская организация — ООО «ИнжГео»: 117279, г. Москва, 
ул. Миклухо-Маклая, 36 а, телефон/факс: +7 (495) 132-30-00,  
e-mail: inbox@inj-geo.ru.

Исполнитель документации — ООО «ПИ Петрохим-технология»: 
197342, г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировская, д. 4, литер А,  
e-mail: eib@petrohim.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — октябрь 2018 — март 2019 г. 

Организатором проведения общественных обсуждений является 
Администрация Елизовского муниципального района Камчатского 
края:

684000, Камчатский край, г. Елизово, улица Ленина, 10, тел.: 
+7 (415-31) 6-16-42, факс: 7-39-36, e-mail: glavaadm@elizovomr.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
С документацией, включая техническое задание на проведение оцен-

ки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться с 10 ноября 
2018 года с 9.00 до 16.00 местного времени в рабочие дни по адресу: Кам-
чатский край, г. Елизово, ул. Завойко, 24 «в» каб. №2 (Управление до-
рожно-транспортного хозяйства и развития коммунальной инфра-
структуры Администрации Елизовского муниципального района, элек-
тронный адрес: udth@elizovomr.ru).

Обсуждения состоятся 13 декабря 2018 г. в 15.00 в здании Админис-
трации по адресу: Камчатский край, г. Елизово, улица Ленина, д. 10, 
конференц-зал. 

Замечания и предложения в письменном виде могут быть направле-
ны в адрес ООО «ПИ Петрохим-технология».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации 
по объекту государственной экологической экспертизы «Строитель-
ство объектов обустройства скважины №10 Уинского месторожде-
ния».

Строительство планируется осуществлять в Уинском муниципаль-
ном районе Пермского края, на территории Уинского нефтяного мес-
торождения, в границах особо охраняемой природной территории ре-
гионального значения – государственного природного биологическо-
го заказника «Уинский». 

Площадка скважины расположена в 2,9 км к юго-западу от центра 
с. Уинское. Проектируемые объекты располагаются на землях адми-
нистрации Уинского муниципального района, ГКУ «Октябрьское лес-
ничество» Уинское участковое лесничество (Колхоз «им. Ленина»).

Проектом предусматривается: обустройство скважины, строитель-
ство нефтепровода, линии электропередач, камер пуска и приема 
очистных устройств, подъездной автодо-роги.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Лени-
на, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» 
«ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Армии, 29, 
телефон для справок 8(342)233-75-17, главный инженер проекта 
Пшеницына Ольга Валерьевна.

Ответственной за организацию общественных обсуждений явля-
ется администрация Уинского муниципального района Пермского 
края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: Перм-
ский край, с. Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, кабинет №18, время 
приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, телефон для справок 
8(34259)2-32-01.

Форма представления замечаний и предложений: устная, письмен-
ная. 

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 13 декабря 2018 г. в 10.00 часов по адресу: Пермский край, 
с.  Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, актовый зал администрации Уинс-
кого муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Омского областного суда;
—  председателя Оренбургского областного суда;
—  председателя Тюменского областного суда;
—  председателя Ярославского областного суда;
—  председателя суда Ямало-Ненецкого автономного  

округа;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики 

Калмыкия;
—  заместителя председателя Санкт-Петербургского го-

родского суда;
—  председателя Арбитражного суда Республики Адыгея;
—  председателя Арбитражного суда Республики Коми;
—  председателя Арбитражного суда Оренбургской облас-

ти;
—  председателя Арбитражного суда Пензенской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ханты-

Мансийского автономного округа – Югры;
—  председателя Балтийского флотского военного суда;
—  председателя Северного флотского военного суда;
—  судьи Читинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед — с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 10 декабря 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Дагморниипроект» уведомляет общественность о том, что 
08.12.2018 г. в большом зале Администрации г. Ялта по адресу: г. Ялта, 
пл. Советская, 1 в 11.00 состоятся общественные обсуждения по мате-
риалам проектной документации по объекту: «Реконструкция причала 
в Алупке эстакадного типа», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, в форме проведения - слушания. Цель слуша-
ний – оценка воздействия проектируемых мероприятий на окружаю-
щую среду. Заказчик: ГУП РК «Крымские морские порты», 298312, г. 
Керчь, ул. Кирова, д. 28, тел.: +7 (36561) 3-93-10. Орган, ответственный 
за организацию общественных слушаний: Администрация города Ялта 
Республики Крым. Место осуществления деятельности: Республика 
Крым, г. Алупка, Дворцовое шоссе, 10. Материалы размещены в Де-
партаменте муниципального контроля администрации города Ялта 
Республики Крым по адресу: г. Ялта, пер. Карла Либкнехта, 1, а также 
на официальном сайте администрации г. Ялта. С замечаниями и пред-
ложениями обращаться в письменном виде по тому же адресу до 
08.01.2019 (включительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Газпромнефть-КС» 
(644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1) информирует о проведении об-
щественных обсуждений по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы федерального уровня: проект технической до-
кументации на новую технологию производства катализаторов 
и проектной документации «Строительство производства катали-
заторов» (г. Омск, пр. Губкина, д. 1), включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС). Сроки проведения 
ОВОС: ноябрь 2018—февраль 2019 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Омск, 
пр.  Губкина, д. 1 (территория АО «Газпромнефть-ОНПЗ», план-
шет №48, №51, №64, №65). 

Цель намечаемой деятельности: 
1. Новая технология «Производство катализаторов».
2. Объект строительства «Строительство производства ката-

лизаторов».
Форма проведения общественных обсуждений на этапе уве-

домления, предварительной экологической оценки (ПЭО) и со-
ставления технического задания (ТЗ) на проведение исследова-
ний ОВОС — прием замечаний и предложений в письменном 
виде.

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение исследований 
ОВОС будут доступны для ознакомления общественности в те-
чение 30 дней с даты публикации данного информационного 
сообщения и размещены вместе с журналом регистрации обра-
щения общественности в помещении офисного здания  
ООО «Кронштадт», расположенном по адресу: г. Омск, ул. Не-
фтезаводская, 51, офис 21. 

Время работы: понедельник — четверг с 9.00 до 17.00, пятница 
с 9.00 до 16.00, суббота, воскресенье — выходные дни, перерыв 
на обед с 13.00 до 14.00. 

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в месте 
ознакомления, а также могут быть направлены по электронной 
почте: gpn-cs@omsk.gazprom-neft.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Кемеровское акционерное общество «Азот» уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме представления замечаний и предло-
жений) проекта технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду и материалов предварительной экологичес-
кой оценки по объекту государственной экологической экспертизы 
«Строительство производства неконцентрированной азотной кислоты 
в составе двух установок мощностью 500 т мнг/сутки и возможностью 
увеличения мощности каждой установки до 600 т мнг/сутки».

Месторасположение намечаемой деятельности: промплощадка  
КАО «Азот» на земельном участке с кадастровым номером 
42:24:0101026:1809 в Заводском районе г. Кемерово.

Название намечаемой деятельности: Строительство производства 
неконцентрированной азотной кислоты в составе двух установок мощ-
ностью 500 т мнг/сутки и возможностью увеличения мощности каждой 
установки до 600 т мнг/сутки.

Цели намечаемой деятельности: Производство неконцентрирован-
ной азотной кислоты.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
КАО «Азот», 650021, г. Кемерово, ул. Грузовая, стр. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — IV квартал 2018 года.

Ответственность за организацию общественных обсуждений возло-
жена на КАО «Азот», администрацию г. Кемерово.

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и пред-
ложений.

Ознакомиться с проектом технического задания оценки воздействия 
на окружающую среду, материалами предварительной экологической 
оценки по объекту государственной экологической экспертизы,оставить 
замечания и предложения в письменной форме, с указанием Ф.И.О., можно 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 

Кемеровская обл., город Кемерово: 

-

 

«Азот», корпус 151 (заводоуправление), время приема с 10.00 
 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАЗВИТИЕ Городской округ Чжухай благоприятен для проживания и ведения бизнеса 

Инновации как стимул для взлета

В 
городском округе Чжухай 
китайской провинции Гу-
андун не так давно прои-

зошли три знаковых события. 
Первое: разработанный и взя-
тый в производство промышлен-
ной авиакомпанией «Хуанань» 
(China Aviation Industry General 
Aircraft Co., Ltd.) крупногабарит-
ный пожарно-спасательный са-
молет-амфибия AG600 совер-
шил первый полет, поднявшись 
с поверхности воды. 

Второе событие —  самый 
длинный в мире (55 киломе-
тров!) мост через залив Гонконг 
— Чжухай — Макао официально 
введен в эксплуатацию, поэтому 
торговые и деловые контакты 
между Чжухаем и Гонконгом 
с Макао стали еще теснее, что по-
дает надежду на более ускорен-
ное вхождение региона на меж-
дународный рынок. 

И, наконец, третье: позавчера 
в Чжухае открылся 12-й авиаса-
лон компании «Хайнаньские 
авиалинии» (Hainan Airlines), ко-
торый продлится до 11 ноября. 
И велика вероятность, что здесь 
может быть побит рекорд в мас-
штабах выставки и количестве 
представляемых моделей само-
летов.

Как видим, два из этих трех 
радостных событий связаны 
с авиацией. Да, достижения 
в этой области на самом деле 
можно считать воплощением 
«инновационной силы» Чжухая. 
На протяжении долгих лет Чжу-
хай не был стратегически важ-
ной точкой для китайского авиа-
прома, крупные самолеты там 
также не конструировались. 
Но сейчас авиастроение являет-
ся важным драйвером экономи-
ческого роста региона, а авиаса-
лон «Хайнаньских авиалиний» 
в Чжухае, несомненно, является 
основным брендом китайского 
авиастроения, и демонстрация 
инноваций там достигает впе-
чатляющих масштабов. 

При слове «Чжухай» многим 
в голову сразу приходят две 
вещи, неразрывно связанные 
с этим местом. Это зелень, так 
как там великолепная природа 
и состояние окружающей среды 
признано одним из самых подхо-
дящих для проживания в Китае. 
А второе — центральная маги-
страль, ведь Чжухай единствен-
ный город в стране, у которого 

есть прямое железнодорожное 
сообщение с Гонконгом и Макао. 
Так как городской округ благо-
п р и я те н  д л я  п р о ж и в а н и я , 
он привлекает большое количе-
ство квалифицированной рабо-
чей силы, поэтому округ был 
в первых рядах проведения по-
литики реформ и открытости 
на территории Китая. Географи-
ческое положение и экологиче-
ская обстановка — тоже две важ-
нейшие «взлетные полосы» для 
экономики региона. 

 Сейчас Чжухай является од-
ним из инновационных центров, 
входящих в государственные зоны 
освоения высоких технологий 
в дельте Жемчужной реки. Расхо-
ды на научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские рабо-
ты (НИОКР) превышают 2,64 про-
цента валового регионального 
продукта. Каждый год более двух 
тысяч человек (из одного миллио-
на проживающих) подают заявки 
на регистрацию патента на изо-
бретение, а каждый десятитысяч-

ный житель владеет полусотней 
и больше патентов на изобрете-
ние. По показателям, связанным 
с инновациями, Чжухай занимает 
второе место по всей провинции 
Гуандун, уступая только Шэнь-
чжэню. 

Китай сейчас глубоко по-
гружен в структурную рефор-
му внутреннего предложения, 
поэтому креатив и нововведе-
ния являются основными фак-
торами ускоренного развития 
для региона. 

Осознавая это, Чжухай вы-
ходит в лидеры в вопросах сле-
дования политическому курсу, 
привлечения  та лантливых 
специлистов, их финансовой 
поддержке, объему инвестиций 
в образование.

Ранее в Чжухае были приняты 
«Устав по регулированным по-
ощрениям в чжухайской специ-
альной экономической зоне на-
учно-технических инноваций», 
«Трехлетний план развития ин-
новаций в Чжухае» и прочие ди-

рективные документы. Издано 
постановление об учреждении 
креативной зоны региона «Боль-
шого залива» Гуандун — Гонконг 
— Макао и прочие узконаправ-
ленные законопроекты. Система 
регламентирования сегмента 
развития инноваций неустанно 
совершенствуется, что позволя-
ет быстро увеличивать концен-
трацию инновационноемких ре-
сурсов высокого уровня. 

В 2017 году в зоне экономиче-
ского и научного развития Чжу-
хай стоимость валовой продук-
ции промышленности, добав-
ленная стоимость в промышлен-
ности, стоимость продукции 
предприятий высоких техноло-
гий в общегородских показате-
лях доходила до 52, 53 и 68 про-
центов соответственно. 

Что касается привлечения 
высококвалифицированных спе-
циалистов, то в последние не-
сколько лет в Чжухае вступил 
в силу целый ряд мощных поста-
новлений, улучшается кадровая 
политика, инфраструктура, вы-
водятся на новый уровень обра-
зование и здравоохранение, так-
же принимаются другие меры 
для привлечения квалифициро-
ванных работников. В апреле 
этого года здесь начата реализа-
ция «Плана по выдающимся та-
лантам» (это новый курс по при-
влечению необходимых специа-
листов). Его реализация уже по-
могла привлечь в Чжухай более 

1500 докторов наук, более 17 ты-
сяч специалистов со степенью 
магистра, 7 инновационных 
стартап-команд высокого уров-
ня. 

Что касается финансовой 
поддержки, в городском округе 
непрерывно стимулируют инте-
грированное развитие научно-
технических и финансовых пред-
приятий, в результате чего стало 
возможным создание муници-
пальных денежных фондов, об-
щий размер которых достигает 
100 миллиардов юаней. Так был 
учрежден фонд «Единорог» в 10 
миллиардов юаней, стратегиче-

ский фонд «Тяньши» в 500 мил-
лионов юаней и Фонд венчурно-
го капитала для инновационных 
достижений в 200 миллионов 
юаней. Все эти меры рассчитаны 
на оказание поддержки и предо-
ставление соответствующих ус-
ловий для развития инновацион-
ных предприятияй на террито-
рии Чжухая. 

Много уделяется внимания 
и созданию необходимой инфра-
структуры для развития иннова-
ций. В округе построено несколь-
ко инновационных площадок го-
сударственного значения, вклю-
чая ведущую Государственную ла-
бораторию по изготовлению элек-
троаппаратуры компании «Gree», 
Государственный исследователь-
ский центр «Личжу» по модерни-
зации традиционной китайской 
медицины, Институт исследова-
ний больших данных «Линнань», 
создается китайско-израильское 
совместное предприятие в обла-
сти инноваций и т.д. 

Сегодня в Чжухае «кварти-
руют» более 150 региональ-
н ы х  и н ж е н е р н ы х  ц е н т р о в 
и   т е х н и ч е с к и х  ц е н т р о в  
предприятий. Из них 22 про-
ц е н та   —    э то  о р га н и за ц и и 
по НИОКР крупных промпред-
приятий. И по этому показате-
лю Чжухай — лидер в провин-
ции Гуандун. 

Какие факторы еще стимули-
руют в Чжухае инновационную 
деятельность? Это, безусловно, 
федеральная и муниципальная 
финансовая поддержка. С ее по-
мощью новаторские предприя-
тия появляются здесь как грибы 
после дождя. По состоянию 
на конец первого полугодия 
2018 в Чжухае расположено 
1478 высокотехнологичных 
предприятий: в 3,6 раза больше 
по сравнению с первой полови-
ной прошлого года! Также здесь 
работают 8 бизнес-инкубаторов 
и 11 стартап-пространств госу-
дарственного значения. 

Инновационная политика 
развития Чжухая принесла хоро-
шую отдачу. Кроме упоминаемо-
го выше самолета AG600, в по-
следние несколько лет здесь по-
явилось много других передовых 
образцов промышленной про-
дукции: например, наноспутни-
ки «Чжухай-1», беспилотный ко-
рабль «Юньчжоу» и др. 

«Чжухай-1» — это спутнико-
вая наносистема для дистанци-
онного зондирования, в которой 
задействовано тридцать четыре 
наноспутника, снимающих дан-
ные на несинхронных орбитах. 
В результате за 5 дней можно 
считать данные со всей поверх-
ности Земли, по сравнению 
с производительностью низко-
орбитального спутника это бы-
стрее в десять с лишним раз», 
— сообщает заместитель гене-

рального директора группы «Ор-
бита» (Zhuhai Orbita Aerospace 
Science & Technology Co., Ltd) 
Цзян Сяохуа. 

Разработанный в рамках НИ-
ОК Р Нау ч но -те х н и ческог о 
предприятия «Юньчжоу» бес-
пилотный корабль глубоковод-
ного зондирования M80B в ноя-
бре 2017 года сопровождал науч-
но-исследовательское судно 
«Сюэлун» в экспедиции на Юж-
ный полюс, где были завершены 
топографогеодезические рабо-
ты на большой глубине. 

Генеральный директор Науч-
но-технического предприятия 
«Юньчжоу» Чэн Лян сообщил: 
«Если представить, что произ-
водство беспилотных кораблей 
своего рода всемирное состяза-
ние, то мы к нему присоедини-
лись в самом начале, потому что 
только с помощью собственных 
инноваций можно обогнать со-
перника на вираже». 

Главный инженер Чжухай-
ского бюро науки, техники и ин-
форматизации Хуан Наньинь 
также подчеркнул, что качество 
окружающей среды в Чжухае 
лучшее во всей дельте Жемчуж-
ной реки, освоение земель све-
дено к минимуму, плотность на-
селения приемлемого уровня, 
а конфигурация малобюджет-
ных предприятий сокращена. 
Условия, созданные в округе, 
и способствуют стремительно-
му взлету Чжухая. 

Самолет-амфибия AG600 демонстрирует тушение пожара с воздуха. Воздушное шоу на авиасалоне в Чжухае.
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РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Географическое положение  
и экологическая обстановка —  
две важнейшие «взлетные полосы»  
для экономики региона

А К Ц Е Н Т

Только благодаря развитию  
собственных инноваций китайская 
промышленность может обойти 
соперников на вираже
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НОВОСТИ 
Наши мастера 
бич-соккера 
не оставили 
шанса 
американцам

РАЗГРОМИЛИ 
НА ПЛЯЖЕ
Илья Трисвятский

Сборная России по пляжному 
футболу (бич-соккеру) во вто-
ром туре предварительного эта-
па проходящего в Дубаи (ОАЭ) 
розыгрыша Межконтиненталь-
ного кубка с разгромным счетом 
13:3 победила американцев.

В составе нашей команды 
уникальным для этого вида спор-
та бомбардирским достижением 
отличился Федор Земсков, за-
бивший сразу шесть мячей. По 
дублю оформили Кирилл Рома-
нов и Юрий Крашенинников, 
также отметились голами Анд-
рей Новиков, Дмитрий Шишин и 
Артур Папоротный.

Это вторая победа россиян в 
группе «В», ранее подопечные 
Михаила Лихачева взяли верх над 
сборной тихоокеанского острова 
Таити (7:6). Сегодня наша коман-
да встретится с Ираном.

В квартете «А» действующие 
чемпионы мира и объективно 
главные фавориты нынешнего 
турнира бразильцы выступают 
более чем  уверенно. Южноаме-
риканцы сначала огорчили ис-
панцев (5:2), а затем отвели 
душу в матче с Египтом — 10:5. •

Прошла 
жеребьевка 
четвертьфинала 
футбольного 
Кубка страны

ЗИМНИЕ 
МУЧЕНИЯ
Владимир Ильин

В столичном Доме футбола вче-
ра состоялась жеребьевка пар 
четвертьфинала Кубка России. 
Пары были известны заранее, по 
сетке, процедура же состояла в 
определении хозяев первых и от-
ветных матчей. 

Напомним, что с этого розыг-
рыша соперники по четвертьфи-
налу и полуфиналу играют на 
этой стадии не один матч, как 
раньше, а два — дома и в гостях.

Теперь известно, что 5—6 дека-
бря состоятся следующие встре-
чи: «Локомотив» (Москва) — «Ру-
бин» (Казань), «Краснодар» — 
«Ростов», «Спартак» (Москва) — 
«Урал» (Екатеринбург), «Орен-
бург» — «Арсенал» (Тула). Ответ-
ные игры также пройдут кален-
дарной зимой — 23 и 24 февраля. 

Меньше всего беспокоит, что 
под угрозой своевременного 
проведения окажутся матчи 
«южного дерби» в Краснодаре и 
Ростове-на-Дону. Участникам 
остальных встреч ближе к ука-
занным датам остается следить 
за прогнозом погоды. •

АВТОРИТЕТНО Призер ЧМ 
Евгений Кисурин — о своей 
работе в баскетбольной 
студенческой Лиге 

Зачет под щитом

Илья Трисвятский

Среди наставников около 800 команд, выступающих 
сейчас в чемпионате Ассоциации студенческого баскет-
бола, наиболее знаковой фигурой является главный тре-
нер «УрФУ-Уралмаш» (Екатеринбург) Евгений Кисурин. 
Он дважды серебряный призер чемпионатов мира, изве-
стен болельщикам со стажем прежде всего по выступле-
ниям за питерский «Спартак» и ЦСКА.

Кисурин уже работал с командами мастеров, сборны-
ми ближайшего резерва, а сейчас для него новый опыт — 
в Студенческой лиге. Впрочем, это не единственный по-
добный случай. В прошлом сезоне в команде АСБ трудил-
ся другой известный 
экс-армеец Игорь 
Куделин. Можно 
вспомнить и Анато-
лия Мышкина, кото-
рый после многих 
лет в женском ЦСКА 
привел к студенче-
скому чемпионству 
девушек из Тимиря-
зевской сельскохо-
зяйственной акаде-
мии, а после этого в 
третий раз за карье-
ру возглавил нацио-
нальную сборную.

В беседе с корреспондентом «РГ» Евгений Кисурин 
рассказал, как очутился в студенческой лиге, в чем осо-
бенность работы с любителями, и компетентно оценил 
уровень чемпионата АСБ.

Как получилось, что вы приняли студенческую команду?
ЕВГЕНИЙ КИСУРИН: В прошлом сезоне работал в команде Дет-
ско-юношеской баскетбольной лиги из клубной системы 
«Уралмаша», выступающего в Суперлиге. Теперь, когда 
участникам высшего дивизиона АСБ разрешили исполь-
зовать игроков, имеющих профессиональные контрак-
ты, руководство «Уралмаша» поставило меня в коллек-
тив УрФУ. Одна из моих задач — держать в тонусе игро-
ков, которые в основном «Уралмаше» пока не получают 
времени на площадке и нуждаются в развитии. А в даль-
нейшем планируется, что наш Уральский федеральный 
университет будет выступать в одной из низших лиг чем-
пионата России среди команд мастеров.

Оцените уровень нынешнего чемпионата АСБ. 
ЕВГЕНИЙ КИСУРИН: Пока сужу в основном по своей команде и 
по соперникам в первой части турнира. Несколько лет на-
зад я был на «Финале четырех» АСБ и уже готов смело ска-
зать, что общий уровень игры в студенческой лиге, несом-
ненно, вырос. При этом многих ведущих коллективов я 
еще в деле не видел. И уровень будет расти! Сюда уже 
нельзя прийти из резерва клуба Суперлиги и на классе на-
бирать по 50 очков. Игроки же при правильном отноше-
нии к делу могут прогрессировать и переходить на новый 
уровень в своей баскетбольной карьере.

Ваше отношение к тому, что, согласно договоренности 
нашей федерации баскетбола и АСБ, теперь именно иг-
роки-студенты защищают цвета сборной России на 
Универсиаде? Насколько полезен такой опыт?

ЕВГЕНИЙ КИСУРИН: Отношение самое положительное. Когда в 
студенческой лиге выступают одни люди, а на Универси-
аду едут чистые профи и один-два учащихся — не совсем 
правильно. В вузовский спорт вкладывается много 
средств, он развивается. Именно студентов и надо деле-
гировать на Универсиады. На усиление можно взять ко-

го-то из профи, но если эти ребята никогда не появлялись 
в аудиториях и на лекциях, учатся заочно, то извращает-
ся сама идея. И пусть на Универсиаде-2017 наша муж-
ская команда, сформированная уже по новому принци-
пу, заняла 17-е место — ничего страшного. В следующем 
году, уверен, поднимемся повыше. Главное, теперь у сту-
дентов есть отличный стимул. Выступлениями в чемпио-
нате АСБ они могут доказать свое право защищать цвета 
российского флага на Всемирных студенческих Играх.

Многие игроки из вашего поколения затем начали тре-
нерские карьеры. В их числе Евгений Пашутин, Василий 
Карасев, Сергей Базаревич. Можно ли сегодня говорить о 
продолжении традиций российской школы тренеров?

ЕВГЕНИЙ КИСУРИН: Мы играли у великих наставников. Когда 
ты тренируешься у таких мэтров, как Владимир Кондра-
шин, Сергей Белов, Станислав Еремин, Александр и Ев-
гений Гомельские, Александр Сидякин, то параллельно и 
учишься, постигаешь секреты баскетбола, все отклады-
вается в памяти. Наши университеты были такими. Но за 
нами уже появляются новые, хорошие тренерские ка-
дры. Сейчас в России созданы приличные возможности 
для повышения квалификации: в Москве и Питере рабо-
тают отделения Высшей школы тренеров, Международ-
ная федерация баскетбола проводит свои классы и семи-
нары для наставников, наши специалисты в них участву-
ют. Сейчас в России появляются тренеры новой волны, 
которые пусть и не обладают таким игроцким опытом и 
базой повседневного практического общения с мэтрами, 
но у них отличная теоретическая подготовка и знания 
даже более фундаментальные. Поэтому отечественная 
баскетбольная тренерская школа была, есть и будет. У 
нас умный народ, и никуда эта профессия не денется. •

Игроки из «УрФУ-Уралмаш» намерены побороться за попадание в 
«Финал четырех» чемпионата АСБ.

Евгений Кисурин: 
На Универсиады 
должны ездить 
настоящие студен-
ты, те, кто реально 
посещает занятия

ФУТБОЛ «Локомотив» в дождливую погоду проиграл «Порту» 
и лишился шансов на выход в плей-офф Лиги чемпионов

На мокром месте

Артур Нанян 

М
осковский «Локо-
мотив» досрочно 
лишился шансов 
на участие в плей-
офф Лиги чемпио-
н о в .  К о м а н д а 
Юрия Семина про-
играла на выезде 
«Порту» (1:4) и 

осталась на последнем месте в 
группе «D». Российский клуб не 
набрал пока ни одного очка. 

По итогам жеребьевки группо-
вого этапа почти все специали-
сты сошлись во мнении, что «Ло-
комотиву», в отличие от еще од-
ного нашего представителя в 
Лиге чемпионов ЦСКА, повезло. 
Еще бы: в квартет к армейцам от-
правились обладатель трофея ма-
дридский «Реал» и одна из луч-
ших итальянских команд «Рома». 
Ну а «железнодорожникам» по-
пались «Шальке», «Галатасарай» 
и «Порту». Если откровенно, ни-
кого из них не отнесешь к гран-
дам. 

Но «Локомотив» провалился. 
К чести главного тренера «кра-
сно-зеленых» Юрия Семина, он 
не стал искать никаких оправда-
ний. И даже сильный дождь, кото-
рый лил на протяжении всего 
матча в Португалии, по мнению 
тренера, никак не повлиял на ход 
встречи. 

— Обе команды играли в одина-
ковых условиях. Какая разница — 

был дождь или нет? Сильные фут-
болисты проявляют свои лучшие 
качества в любых ситуациях, — 
полагает Семин. 

По словам Юрия Павловича, 
«Локомотив» наказывали «за ма-
лейшие ошибки». Специалист 
считает, что у его команды не 
было баланса между атакой и 
обороной. 

— Игроки «Порту» — особенно 
Корона, Марега и Браими, явно 
превосходили нас в скорости, — 
подчеркнул Семин. — Но мы со-
здали немало моментов у чужих 
ворот. Почему их не реализова-
ли? Тут несколько причин. Лига 
чемпионов не прощает ошибок, 
потому что тут выступают футбо-
листы высочайшего класса. Нас 
наказывали за каждую оплош-
ность. 

Теперь «Локомотиву» остает-
ся бороться за выход в плей-офф 
Лиги Европы. Сделать это можно, 
заняв третье место в группе, ко-
торое сейчас занимает «Галатаса-
рай». В активе турецкого клуба 
четыре очка. А это значит, что в 
следующем матче — как раз с 
«желто-красными» на своем поле 

— москвичам необходимо будет 
побеждать. Любой другой резуль-
тат оставит «Локомотив» без ев-
рокубковой весны.

— Мы должны продолжать, и 
мы будем бороться за третью 
строчку. Любое набранное нами 
очко идет в таблицу коэффициен-
тов УЕФА. И для нас очень важно 
выступать в еврокубках. Лига Ев-

ропы — очень сильный турнир. И 
мы сделаем все возможное, что-
бы попасть туда, можете в этом не 
сомневаться, — отметил Семин.

Что касается «Порту», то бла-
годаря победе «драконы» закре-
пились на первой строчке в та-
блице с десятью очками. Далее 
идет «Шальке» (восемь очков), 
обыгравший в параллельной 
встрече «Галатасарай» (2:0). Вы-
сока вероятность, что именно эти 
две команды выйдут в плей-офф.

Одну из главных сенсаций 
группового этапа преподнесла 
«Црвена Звезда». Сербы на своем 
поле неожиданно переиграли од-
ного из лидеров английского чем-
пионата — «Ливерпуль» (2:0). 

В параллельной встрече «На-
поли» с «ПСЖ» так и не выявили 

победителя — 1:1. На данный мо-
мент расклад сил в таблице следу-
ющий: у итальянцев с англичана-
ми по шесть очков, у французов — 
пять. Но уже в следующем туре 
«Ливерпуль» отправится на выезд 
в Париж. В то время как неаполи-
танцы примут «Црвену Звезду». В 
случае поражения от «ПСЖ» ко-
манда Юргена Клоппа с высокой 
долей вероятности опустится на 
третье место. И в заключительном 
матче ей надо будет обязательно 
побеждать «Наполи», который 
единственный в этой группе ни-
кому еще не уступил.

«Црвена Звезда» же добилась 
исторического достижения: 
впервые в новейшей истории 
сербская команда выиграла матч 
группового этапа Лиги чемпио-
нов. 

Совсем развалился «Монако». 
Клуб из одноименного княжества 
пропустил четыре безответных 
мяча от «Брюгге» на своем поле и 
лишился шансов на выход в плей-
офф. Полузащитник монегасков 
Александр Головин остался вне 
заявки на игру из-за травмы. Ну а 
лидируют в этой группе «Борус-
сия» и «Атлетико», в активе кото-
рых по девять очков. В четвертом 
туре мадридский клуб оказался 
сильнее немецкого —  2:0. 

В 18-й раз подряд в плей-офф 
Лиги чемпионов сыграет «Барсе-
лона». Каталонцы хоть и упусти-
ли победу над «Интером» (1:1), 
пропустив на последних мину-

тах, но остались лидерами квар-
тета «B». 

За вторую путевку в 1/8 фина-
ла итальянцы, вероятно, побо-
рются с «Тоттенхэмом». Англича-
не вырвали победу у голландско-
го ПСВ (2:1) благодаря дублю 
Харри Кейна и с четырьмя очка-
ми идут третьими в таблице. В ак-
тиве клуба из Эйндховена лишь 
один балл.

Добавим, что вчера в Лиге чем-
пионов состоялись заключитель-
ные матчи четвертого тура груп-
пового этапа. Провел свою встре-
чу и ЦСКА: армейцы принимали 
«Рому». Результат встречи в «Луж-
никах» стал известен после подпи-
сания номера «РГ» в печать. •

Лига чемпионов показала, что макси-
мум «Локомотива» на данный момент 
— участие в групповом этапе.

А К Ц Е Н Т

«Локомотив» уступил во всех четырех 
встречах в группе с разницей мячей 2:11

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Будущих звезд хоккея с мячом не бросят на произвол

«Водник» остается
Павел Петровский

К
ак уже сообщали СМИ, 
юных хоккеистов из архан-
гельского клуба «Водник» 

переводят в областную спортив-
ную школу олимпийского резер-
ва «Поморье».

При этом директор спортив-
ной школы олимпийского резер-
ва «Поморье» Андрей Кузнецов 
сообщил журналистам, что «Вод-
ник» останется «Водником»: на 
базе школы будет действовать 
клуб с таким же названием, поэ-

тому спортивные традиции со-
хранятся, и в быту спортсменов 
не будет значимых перемен.

Спешим успокоить и тех роди-
телей, которые забили тревогу в 
СМИ — согласно договоренно-
стям, юные хоккеисты сохранят 
возможность тренировок на льду 
стадиона «Труд». Это пообещал 
директор регионального центра 
развития спорта «Водник» Роман 
Клобуков:

— По соглашению, которое мы 
заключили накануне, центр 
«Водник» дал разрешение школе 

«Поморье» пользоваться своей 
технической базой. Это и центр 
развития «Норд-Арена», и, раз-
умеется, стадион «Труд», где кро-
ме ледовой арены есть и манеж. 
Еще раз повторю: не стоит людям 
волноваться — дети останутся и 
будут продолжать заниматься. 
Разумеется, под присмотром сво-
их прежних тренеров и в привыч-
ной экипировке.

В свою очередь руководитель 
агентства по спорту Архангель-
ской области Андрей Багрецов 
пояснил, что вся система област-

ного спорта выстраивается на ос-
нове нормативно-правовой базы 
Минспорта России и правитель-
ства РФ. И одним из ключевых до-
кументов стала «Концепция под-
готовки спортивного резерва в 
РФ до 2025 года», которую бук-
вально на днях утвердил пре-
мьер-министр нашей страны 
Дмитрий Медведев.

— Развитие спортивной подго-
товки в Поморье будет организо-
вано на основе всех новых феде-
ральных тенденций, ведь спорт 
Архангельской области не может 
существовать вне российского 
спорта, — сообщил Багрецов. — 
Прежде всего это делается для со-
здания сильного, конкурентоспо-
собного на мировой арене спор-
тивного резерва для сборных 
России. Однако выявлять, нахо-
дить, взращивать будущих звезд 
спорта нужно не только в столи-
це, но и в регионах.

О конкретных цифрах можно 
будет говорить после принятия 
областного бюджета на 2019 год 
и утверждения «дорожной кар-
ты», но уже однозначно ясно, что 
на будущий год объемы финанси-
рования на подготовку молодых 
спортсменов, в том числе юных 
хоккеистов, будут увеличены, — 
добавил Андрей Багрецов.

А вот как прокомментировал 
ситуацию с юными игроками 
«Водника» легендарный хокке-
ист Игорь Гапанович, который 
ныне является президентом фе-
дерации хоккея с мячом Архан-
гельской области: «О создании в 
нашей области школы олимпий-

ского резерва речь идет уже не 
один год. Уверен, что новая си-
стема подготовки спортивного 
резерва позволит готовить хок-
кеистов высокого класса. Ну а 
кроме того, мне как выходцу из 
глубинки важно, что обучаться в 
школе олимпийского резерва 
смогут не только архангелого-
родцы, но и талантливые дети из 
районов. Для контроля предста-
вители нашей федерации войдут 
в общественный совет, который 
будет создан при отделении хок-
кея с мячом. Одним из главных 
плюсов создания школы олим-
пийского резерва является воз-
можность привлечения феде-
ральных средств».

В перспективе это позволит 
подать заявку на строительство 
крытой ледовой арены, в которой 
наш регион очень нуждается. По-
ложительный пример уже есть в 
нашей стране — в Красноярске, 
Кемерово и Ульяновске, где тоже 
успешно действуют СШОР. В 
Мурманской области уже не-
сколько лет отделение хоккея с 
мячом является структурным по-
дразделением местной школы 
олимпийского резерва. Меньше 
месяца назад в Ульяновске про-
ходил форум «Россия — спортив-
ная держава!», в рамках которого 
состоялось подписание соглаше-
ния о строительстве в Мурманс-
ке крытой арены между губерна-
тором Мурманской области Ма-
риной Ковтун и министром спор-
та РФ Павлом Колобковым. В 
этом направлении нужно дви-
гаться и нам. •Из воспитанников «Водника» в будущем может получиться отличный резерв для архангельского клуба и сборной.

Мейвезер хочет 
получить 
88 миллионов 
за бой в ММА

ВЫБЬЕТ 
ВСЕ ДЕНЬГИ
Анна Козина

Американский боксер Флойд 
Мейвезер-младший рассчитыва-
ет заработать 88 миллионов дол-
ларов за свой дебютный бой в 
смешанных единоборствах 
(MMA).

Поединок между 41-летним 
непобежденным боксером и 
20-летним японским кикбоксе-
ром Тенсином Насукавой состо-
ится 31 декабря в Токио. 

Как сообщает Tokyo Sports, 
гонорар Флойда Мейвезера со-
ставит семь миллиардов иен, или 
62 миллиона долларов. Еще три 
миллиарда иен (около 26 милли-
онов долларов) набежит от про-
дажи платных трансляций боя.

Напомним, что американец 
одержал на профессиональном 
ринге 50 побед в 50 боях. В юби-
лейном поединке в 2017 году он 
нанес поражение ирландскому 
бойцу MMA Конору Макгрегору. 
Насукава выиграл 27 поединков 
по правилам кикбоксинга и че-
тыре боя в MMA.

Ранее российский боец UFC 
Хабиб Нурмагомедов предлагал 
Мейвезеру провести два поедин-
ка: один — по правилам бокса, 
другой — по правилам MMA. •

A
P

— Следите за матчами Лиги 
чемпионов на сайте 
rg.ru/sujet/6051
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 ноября, четверг, 
Матч ТВ
20.45 «Спартак» — «Рейнджерс». 

Прямая трансляция.

22.50 «Бордо» — «Зенит». Прямая 

трансляция.

Матч Премьер
20.45 «Краснодар» — «Стандард». 

Прямая трансляция.
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